
CON ESTA extraña manía que tiene el Presidente
de gobernar con el espejo retrovisor, Andrés Manuel
López Obrador se puso en papel de Luis Echeverría
(con todo y guayabera) y se reunió con los pueblos
yaquis para firmarles un acuerdo que no los beneficia,
ni los perjudica, ¡sino todo lo contrario!

Y ES QUE en un acto de "justicia histórica",
les prometió resolverles sus problemas de tierras,
de agua y de bienestar... pero no les dijo cómo le va
a hacer para cumplirles. Y ya se sabe que los yaquis
prefieren los hechos que las palabras.

PARA COLMO, López Obrador provocó gran confusión
en un tema clave: el del gasoducto GuaymasEl Oro,
.que pasa por tierras yaquis y que no ha podido entrar
en servicio porque esos pueblos lo rechazan. El
Presidente les dijo que es necesario llegar a acuerdos,
porque el gasoducto se debe conectar, y hasta
prometió cambiar el trazo de la obra, pero quienes
conocen bien la zona dicen que eso no es viable.
A menos, claro, que nuevamente López Obrador
quiera sacrificar una obra de infraestructura y a sus
inversionistas en aras de su espíritu echeverrista.

• • •

AL ABRIR la posibilidad de un juicio político en contra
de Jaime "El Bronco" Rodríguez, los ministros de
la Suprema Corte se metieron de lleno en un terreno
que tenían vedado: el de las elecciones. La última
instancia era el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, pero la Corte le enmendó
la plana sancionando a un funcionario público
que hizo trampa en un proceso electoral al usar
recursos públicos para financiar su campaña
a la Presidencia.

e • •

¿SE ACUERDAN cuando el gobierno decidió ahorrarse
el dinero para la promoción del turismo y dijo que ese
trabajo lo podían hacer las embajadas? Bueno, pues
los resultados ya están a la vista y el que queda muy
mal parado es Miguel Torruco.
ADEMÁS del escándalo por la publicidad denigrante
con la que se pretendía promover a Acapulco, resulta
que los extranjeros que quieren venir a nuestro país,
en la página de Visit México se encuentran con
verdaderas joyas de la traducción, como qué el estado
de Guerrero se llama... ¡Warrior!

Y HAY MÁS: Hidalgo aparece como "Noble"
(léase en inglés); Sabinas es "Junipers"; Torreón
ahora se llama "Turret" (al menos no le pusieron
"Big Tower"). ¿Y "Hidden Port"? Obviamente es
"Puerto Escondido". En Yucatán hay un puerto
llamado "Progresa". Y a Tulum, inexplicablemente,
lo presentan como "Jumpsuit" La joya en la página
de Visit México es, sin duda, Ciudad Madero,
traducida simplemente como "Log"

LO JUSTO ahora sería darle una plaza en la Secretaría
de Turismo... al traductor de Google
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CIRCUITO
INTERIOR

TUVIERON MESES

para planearlo y dos
días bastaron para que
el Tribunal Superior
de Justicia (TSJ)
capitalino se diera
cuenta que su modelo
de atención no estaba
funcionando.

AHORA recurrirá

a una suspensión
escalonada de
términos.

QUIÉN SABE si ayude,
pero algo tenían que
intentar, porque hasta
el personal anda
nervioso con tanta

gente haciendo ñla
durante tanto tiempo.
Y por mucho que
digan que se guarda
la sana distancia,
pinta más a ¡insana
irresponsabilidad!

• • •

UN
CONFINAMIENTO a

modo es el que dicen
que ha llevado el líder

de Limpia —y fallido
dirigente del Sindicato
Único de Trabajadores
del Gobierno (SUTG)
de la CDMX —, Hugo
Alonso.

CUANDO sus

agremiados quieren
buscarlo para resolver
problemas de
material preventivo
y atención médica,
no lo encuentran,
porque él sí se queda
en casa, atendiendo
las recomendaciones
sanitarias.

PERO cuando hay
que salir a la FTSE —
organización que
se quedó a cargo
mientras se nombra

nuevo dirigente
en el SUTG—para

• destrabar cobros...

¡ahí sí aumenta su
movilidad!
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Sin timón

Quedó confirmado que en el equipo
deAMLO cada quien mira sólo
por su parcela de poder.

La pequeña Rosilita le preguntó
a su padre: "Papi: ¿tu mamá te
contaba cuentos?". Respondió

el papá: "No, hijita Pero tu mamá sí
me los cuenta". Quiso saber la niña:
"¿Cuáles cuentos te cuenta mi ma
mi?". "Bueno contestó el señor. Por
ejemplo, anoche me volvió a contar
el cuento de que le dolía la cabeza"...
Aquel infeliz tipo estaba en una cama
de hospital vendado de los pies a la
cabeza igual que momia egipcia Lo
interrogó un oficial de policía: "¿Pue
de usted describir al hombre que lo
golpeó?". "Claro que puedo respon
dió con feble voz el lacerado. Precir
sámente por estarlo describiendo me
golpeó"... Las insólitas expresiones del
secretario de Medio Ambiente no hi
cieron más que confirmar desde den
tro lo que desde fuera ya se percibía:
que la 4T es un ente anárquico, una
nave en que el piloto anda en continuo
caminar de la proa a la popa, de babor
a estribor y de la cubierta a la sentina
en vez de tomar el timón para dar al
barco dirección certera conforme a un
itinerario establecido. Se advierte que
en el gabinete de AMLO cada quien
mira sólo por su parcela de poder y
se dedica principalmente a sortear
las grillas interiores, a procurar que
el día pase sin sobresaltos y a espe

rar que el Presidente no lo llame a
participar en una de sus conferencias
mañaneras, pues eso es estar bajo un
incómodo reflector. Lo dicho por el
secretario Toledo va más allá de una
mera discrepancia ocasional: es una
crítica de fondo que señala sin reti
cencias las fallas y defectos de un ré
gimen cuyo dirigente se ocupa sobre
todo en labrar su propia estatua, para
lo cual se vale de acciones efectistas,
pero sin ningún efecto, como viajar en
vuelos comerciales, vivir en el Palacio
Nacional y no en Los Pinos, y emitir
mensajes cotidianos aunque no haya
nada importante que comunicar. En
una disyuntiva se encontró de repente
López Obrador: separar del gabinete
al parlero secretario o mantener en
su cargo a un colaborador incómodo
en aras de la proclamada libertad de
expresión. En todo caso, las palabras
de Toledo, filtradas en mala hora para
él, fueron un golpe inoportuno y duro
a ese navio que va cargado cargado de
apariencias, vale decir de demagogia
Don Senilio, añoso caballero, pero to
davía con pujos de galán, cortejaba
discretamente a la señorita Himenia,
célibe otoñal. Una tarde la visitó en
su casa y le llevó de regalo un kilo de
papas y un cartón de huevos. El ob
sequio desconcertó bastante a Hime

nia ella esperaba flores y chocolates.
Agradeció el regalo, sin embargo, con
forme a las reglas de buena educación
aprendidas en el colegio de las madres
matildanas, y seguidamente le ofreció
a su visitante un ambigú consistente
en una copita de rompope con empa
naditas de cajeta Acabado el piscola
bis don Senilio tuvo un atrevimiento.
Dejó el sillón donde se hallaba y se
sentó sin más en la otomana al lado
de la señorita Himenia Consumada
esa maniobra le pidió un beso. "Per
mítame el supremo goce, amiga mía
le dijo con untuoso acento de libar
en sus labios las inefables mieles del
amor". Ella se negaba a permitir tal
libación y una y otra vez rechazó a
don Senilio, que estiraba el cuerpo
para llegar al anhelado paraíso. En
vano insistió en su demanda el pro
vecto amador: Himenia le opuso una
resistencia adamantina. Finalmen
te don Senilio hizo una sugerencia.
"Arrojemos una moneda al aire le
propuso. Si sale águila haremos lo
que yo quiero. Si sale sol haremos lo
que no quiere usted". A esa insidia
respondió la señorita Himenia con
una negativa que aprendió cuando
era niña Le dijo a don Senilio: 'Titos
de calabaza". Y ahí acabó esa amorosa
historia que nunca comenzó... FIN.
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Prohibicionistas
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: Para evitar que ios niños engorden se debe
brindar educación a las familias sobre
los buenos hábitos alimenticios

y el ejercicio.

"Mucha de la historia social del mundo
occidental en las últimas décadas

ha involucrado reemplazar lo que
funcionaba con lo que sonaba bien".

Thomas Scwefl

Un prominente activista con
tra el consumo de refrescos
y golosinas prohibió a su hijo

de cuatro años comer productos "cha
tarra". En una fiesta de la escuela, sin
embargo, el pequeño recorría el patío y
recogía los dulces del suelo para engu
llirlos con una evidente desesperación

El afán prohibicionista lo vemos
reflejado hoy en la aprobación, el 5 de
agosto, de un nuevo artículo 20 Bis de
la Ley de Derechos de Niñas, Niños
y Adolescentes por el Congreso de
Oaxaca. La disposición, que debe aún
ser publicada por el Ejecutivo, prohibe
la distribución, donación, regalo, venta
o suministro de bebidas azucaradas y
alimentos envasados de alto contenido
calórico a menores. "La presencia de
estos elementos en la dieta infantil de
viene en obesidad, sobrepeso, diabetes
y otras enfermedades que merman
considerablemente la calidad de vida
de las personas e incluso ocasionan
la muerte".

La clave de la prohibición es que
afecta solamente a "bebidas azucara
das" o "alimentos envasados de alto
contenido calórico". Si la bebida tiene
un alto contenido natural en azúcares,
no está incluida; si el alimento cuenta

con un alto contenido calórico, pero no
está envasado, tampoco. El problema
de salud, según esto, lo provoca el en
vase y no el contenido calórico.

Los ataques contra las bebidas
y los alimentos procesados, pero no
contra los de alto contenido calórico,
se han multiplicádo en nuestro país
en los últimos años. En 2014 la clase
política promulgó un impuesto espe
cial a refrescos y alimentos procesa
dos de alto contenido calórico, que
disminuyó las ventas, pero solo unos
meses. No hay indicios de que haya
bajado el sobrepeso, la obesidad o la
diabetes. La medida fue recaudatoria,
aunque poco progresiva, ya que afectó
mucho más a los pobres; no tuvo, sin
embargo, ningún beneficio para la
salud, como pretendían los políticos
que la impulsaron.

Lo mismo ocurrirá, seguramente,
con la nueva prohibición en Oaxaca.
Quizá sirva para acosar a los pequeños
comerciantes, que serán multados u
obligados a pagar sobornos, o para
fortalecer el mercado informal Puede
también ser una manera de generar
problemas a las familias, muchas de
las cuales mandan a sus hijos a hacer
compras a las tiendas cercanas. O tal
vez sea una forma de ocultar las 50
mil muertes oficiales, muchas más
en realidad, del Covid19, como ha
pretendido el subsecretario de Salud
Hugo LópezGatell. No reducirá, sin
embargo, el sobrepeso, la obesidad o
la diabetes.

Estas condiciones tienen orígenes
multifactoriales. Ert parte son produc
to de una ingesta excesiva de calorías y
azúcares, aunque no solo de productos
envasados, ya que las garnachas y fri
tangas sin envasar tienen contenidos
calóricos muchas veces superiores.
Los hábitos sedentarios son también
parte.del problema.

Los políticos que han aprobado
esta prohibición solo buscan, por razo
nes ideológicas, atacar a la industria de
alimentos y a los comercios pequeños,
aunque al final la medida difícilmente
resultará eficaz siquiera para eso. Los
niños seguirán obteniendo y consu
miendo alimentos y bebidas que los
engorden Si realmente los legisladores
quisieran mejorar su salud, la estra
tegia tendría que ser completamente
distinta. Deberían empezar por educar
a los niños, y a sus padres, sobre los
buenos hábitos alimenticios y el ejerci
cio. A los prohibicionistas, sin embargo,
no les interesa impulsar medidas que
funcionen

• INVERSIÓN
La inversión fija bruta cayó 38.4 por
ciento en mayo en comparación anual,
pero el gobierno sigue tomando medi
das para obstaculizar o cancelar inver
siones. Hacienda, a su vez, presenta en
sus informes el programa Créditos a
la Palabra, un subsidio, como si fuera
inversión pública ¿A quién quieren
engañar?
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Yo digo que no tuvo culpa alguna.

Aun así parece que vivió el resto de su
vida llevando consigo un remordimiento
permanente, la sombra de una pena
que nunca lo dejó.

Poco antes de morir dijo a sus familiares
que tras su muerte no lo llevaran a
enterrar. Temía que su tumba fuera objeto
de profanaciones. Pidió que lo incineraran
y que sus cenizas fueran dispersadas
en las aguas del Canal de la Mancha,
que en tiempos de su juventud había
cruzado en su avión innumerables veces.

Paul Tibbets... El piloto que llevó el B29
desde el cual se arrojó la bomba atómica
que cayó sobre Hiroshima y mató
a decenas de miles de civiles: mujeres,
hombres, ancianos, niños.

Ayer se cumplieron 75 años de esa terrible
acción que, seguida de otra igual en
Nagasaki, condujo a la rendición de Japón
en la Segunda Guerra.
De las muertes causadas ese día

no es culpable Paul Tibbets.
Él fue también víctima de la bomba.

¡Hasta mañana!...
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ERVA

Darán más poder a LópezGatell
::::: Nos hacen notar que los planes de cam
bios radicales en el sector salud que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador ha
venido fraguando para quitarle fuerza a orga
nismos reguladores, comienzan a tomar for
ma Tan sólo el miércoles se acordó desapare
cer el Consejo Nacional de Arbitraje Médico;

mientras que Cofepris pasa
ría a formar parte de la Sub
secretaría de Salud que en
cabeza el rockstar Hugo Ló
pezGatell. El Consejo de
Salubridad General pasaría
al Insabi; todo ello implica
ría una reestructura en los
objetivos de cada institución
y dotaría de más poder al
doctor LópezGatell. Todas
estas modificaciones se dan

mientras la pandemia azota con fuerza al país.

¿Se formalizará el romance
PRIMorena?
::::: El otrora partidazo, el PRI, recientemente
modificó sus documentos internos en los que
arregla lo que consideraron "errores pasados",
como el cerrar la puerta a las candidaturas
externas. Pero también decidieron dar la fa
cultad al dirigente nacional, Alejandro Mo
reno, para buscar alianzas, incluso, con parti
dos "antagónicos". Nos hacen ver que una
vez que ya se tiene esta venia, el coqueteo
que han venido sosteniendo últimamente los
priistas con los morenistas se podría convertir
en un romance formal. Un PRIMor.
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Los tiradores del PT para la Mesa
Directiva
::::: Le comentamos ayer que el PRI tenía al
gunos tiradores para presidir la Cámara de
Diputados en caso de que el Partido del Tra
bajo no logre deshancarlo como la tercera
fuerza política en San Lázaro. Ahora, los pe
ristas, que por hoy siguen siendo la cuarta
fuerza y continúan reclutando diputados para
superar al priismo, nos hacen saber que tam
bién tienen sus suspirantes para la presiden
cia Nos describen que a quien ven venir con
más fuerza es al actual vicecoordinador, Ge
rardo Fernández Noroña. En segundo lu
gar, ven al excandidato al gobierno de Oaxa
ca Benjamín Robles. Nos relatan que tam
bién ven a uno de los hombres que más de
mostró su empatia con Andrés Manuel Ló
pez Obrador en el 2017, Óscar González Yá
ñez, quien ante la orden de AMLO decidió
declinar a favor de Delfina Gómez en su as
piración para ser gobernador del Estado de
México en el 2017. Ahora solo falta que los
que mandan, los morenistas, decidan a quién
apoyarán, si a los priistas o a los petistas.

Y en el Senado hay cuatro gallos
::::: A diferencia de la Cámara de Diputados,
donde las fuerzas políticas riñen por cuál pre
sidirá el tercer año legislativo, a partir del 1 de
septiembre, en el Senado sólo Morena "parte
el queso". Sigue firme, nos comentan, el ta
basqueño Ovidio Peralta Suárez, quien po
dría tener hoy el apoyo de casi una veintena
de los 60 integrantes de la bancada morenis
ta La mayoría del grupo que respalda a Ri
cardo Monreal, eventualmente, tiene el po
der de decidir entre el chiapaneco Eduardo
Ramírez Aguilar, el poblano Alejandro Ar
menla Mier y el mexiquense Higüiio Mar
tínez Miranda, quienes van en una carrera
que algunos ven cerrada pero sin riesgo de fi
suras en el bloque monrealista
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Dylan Esaüyel doctor Grajales,
la deuda del fiscal chiapaneco
::::: A quien ya no lo calienta ni el sol, nos
cuentan, es al fiscal general de Chiapas,
Jorge Luis Llaven, debido a las críticas en

su contra por el caso del
niño tzotzil Dylan Esaú
—raptado hace más de un
mes en un mercado y del
que sólo informa que "ya
mérito lo encontramos".
Mientras, sus detractores
le recuerdan que hace
unas semanas "desmante

ló" una supuesta red de
traficantes de personas
con un grupo de niños que
al final resultaron hijos y

sobrinos de sus "raptoras". Pero eso no es
todo: nos platican que además se suman
voces que lo acusan de persecución contra
el médico Gerardo Vicente Grajales, señala
do por la hija de un político por "abuso de
autoridad". Así la avalancha del señor fiscal.

Jorge Luis
Llaven

Dan permiso para hacer gentío
::::: Desde Baja California Sur, nos dicen,
tremendas descalificaciones se llevaron el

gobernador Carlos Mendoza Davis (PAN)
y el alcalde de La Paz, Rubén Muñoz (Mo

rena), al reinaugurar un
parque emblemático en el
centro de la capital, pues
se les vio acompañados
por unas 80 personas,
quienes se aglomeraron
pese a la pandemia y a
que la entidad se encuen
tra en fase de ascenso en

los contagios de Covid19.
El tema, nos indican, es
que tanto el góber como el

edil acordaron el cierre de las playas para
reducir contagios y evitar aglomeraciones,
justo como la que en su evento público les
permitió llenarse de aplausos. ¡Así cómo!

Carlos

Mendoza
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Samuel García y la crónica
de un vidrio roto
::::: Muchas preguntas brotaron, nos cuentan,
luego de que el senador por Nuevo León, Sa
muel García (MC), fuera mal recibido por pe
troleros, quienes lo abuchearon y le rompie
ron uno de los vidrios de la camioneta en la

que viajaba cuando intentó
"clausurar simbólicamente"

la refinería de Cadereyta,
alegando que es "altamente
contaminante". Entre estos

cuestionamientos, nos plati
can, está uno en torno al
vehículo que sufrió daños,
ya que circuló la versión de
que, según la placa del au
tomóvil, la camioneta tenía
un adeudo de 40 mil pesos

por impuestos vehiculares. Ante esto, el eme
cista reculó diciendo que el transporte era
prestado, lo que sólo generó nuevas hipótesis
de por qué no acudió con su auto particular.
¿Será que ya había augurado tal rechazo?

Samuel García

Ánimos guindas no se enfrían
::::: Luego de que en este espacio se narrara la
disputa que mantienen morenistas de diver
sos frentes en Baja California, coincidentes
con las vísperas de las elecciones de 2021, nos
mencionan que quien salió a dar su versión
fue el superdelegado Jesús Alejandro Ruiz,
una vez que aquí se mencionara que la exti
tular de Bienestar Social del gobierno federal,
Cynthia Gissel García, acusó a don Alejan
dro de "amenazarla de muerte y orquestar
moches". De acuerdo con el delegado federal,
nos explican, dichas acusaciones carecen de
sustento, pues nunca han trabajado en cola
boración, y en todo caso quien fue sustituida
del cargo por un tema de sobornos íue preci
samente doña Cynthia. ¡Qué tal!
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EL
CABALLITO

Congreso no suelta los 400 müp
contra el Coviü19

::::: Le platicamos que de
acuerdo con el informe se

mestral financiero que en
tregó la Secretaría de Finan
zas y Administración Públi
ca al Congreso capitalino,
los 400 millones de pesos
que prometieron los diputa
dos, principalmente los de
Morena, bajo el mando de
Martha Ávila, nomás no
llegan para atender y com

batir la pandemia de Covid19. Nos cuentan
desde Donceles que el dinero sí se dará, pero
se analiza la forma de entregarlo. Algunos
sospechan que el tema está relacionado con
los contratos mensuales de personal de hono
rarios. El plazo tampoco está definido, aun
que hay voces que afirman que se dará para
los últimos meses del año. El punto es que el
dinero, prometido desde marzo, todavía no
llega a las arcas capitalinas. ¡Ufff!

Violencia política üe género para
2021, en manos del IECM

::::: Nos cuentan que final
mente tuvo que ser la Sala
Superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de

la Federación el que diera
luz sobre la aplicación o no
de las recientes reformas al

Código Electoral contra la
violencia política de género
que aprobó el Congreso ca
pitalino. Nos detallan que
los magistrados electorales

resolvieron un tema similar en Nuevo León,
donde se avalaron las reformas, pero fuera del
tiempo constitucional, igual que la capital del
país. La decisión fue que los cambios electo
rales no aplicarán en 2021, pero sí ordena a
los institutos locales que emitan lincamientos
para evitar estas prácticas en el proceso elec
toral. Así, en el Instituto Electoral de la Ciu
dad de México, que encabeza Mario Veláz
quez, ya trabajan para definir estos criterios
para que las modificaciones apliquen a partir
de septiembre próximo, tiempo en que arran
ca el año electoral.

Edil üe Toluca va por la
reelección y busca partido

::::: Tal parece que para el
presidente municipal de To
luca, que llegó al cargo de la
mano de Morena, pero que
no es militante, Juan Ro
dolfo Sánchez Gómez,
tres años al frente del ayun
tamiento de la capital mexi
quense no han sido sufi
ciente y, nos adelantan, bus
cará la reelección, pero co
mo a Morena le brillan los

ojos para impulsar a otro
candidato al puesto diferente, don Juanita es
tá dispuesto a cambiar otra vez de partido pa
ra lograr su objetivo. Nos detallan desde los
pasillos del palacio municipal que ya se ha
acercado al PT y nos recuerdan que en 2006,
cuando ganó por primera vez la presidencia
municipal, lo hizo con los panistas, a cuyo
partido tampoco se afilió. Así que, lo que im
porta es llegar.
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De la regresión histórica que
podría venir

Todo lo que el Hombre es,
deriva de la razón, la in
teligenciayla educación.

En esos tres pilares, ha descan
sado su evolución por siglos. Pe
ro esta sin instrucción, sin salud
y con economías en picada por la
pandemia de coronavirus, apun
ta hoy a ser la pérdida más do
lorosa para la Humanidad ente
ra. A la parálisis y al estanca
miento actuales, podría seguir la
regresión histórica.
El martes, el secretario general

de la ONU, Antonio Guterres, sen
tenció: "el mundo enfrenta una
catástrofe generacional que po
dría desperdiciar un potencial hu
mano incalculable, socavar déca
das de progreso y exacerbar las de
sigualdades enquistadas". Un es
cenario simplemente aterrador,
pues esas posibles consecuencias
podrían traducirse en moviliza
ciones sociales de alcances inima

ginables en muchas naciones.
Para respaldar su apocalíptica

visión, subrayó que la pandemia

ha provocado la mayor paraliza
ción educativa de la historia por el
cierre de escuelas en más de 160
países (de un total de 194 estados

soberanos), lo que afectó, hasta el
mes pasado, a más de mil 600 mi
llones de estudiantes.

En complemento de ese cua
dro de desesperanza y desola
ción, recordó que antes del azote
epidemiológico, el mundo esta
ba en "una crisis de aprendizaje"
pues más de 250 millones de ni
ños no asistían a la escuela y sólo
un 25% de los jóvenes de secun
daria que desertaban tenían ha
bilidades básicas. Los demás no

tendrán ninguna herramienta
para enfrentarse a la vida.
Por si esos indicadores no fue

sen suficientes para alarmarse,
la Unesco, el área educativa de la
ONU, prevé que, en 180 países,
unos 24 millones de estudiantes,
de preescolar a licenciatura po
drían abandonar sus estudios o

no tener acceso al próximo ciclo
por el efecto económico de la
pandemia.
Guterres advirtió: "Las decisio

nes que los gobiernos tomen aho
ra tendrán un impacto duradero
en cientos de millones de jóvenes
y en las perspectivas de los países
en vías de desarrollo para las pró
ximas décadas (...) pues la pande
mia está lejos de terminar y al me

nos 100 países no han anunciado
aun el calendario para la reaper
tura de escuelas".
Hoy, como jamás ocurrió, la es

pecie humana tiene ante sí el reto
más formidable al que se haya en
frentado. Para no hundirse y con
tinuar, sólo podrá hacerlo con los
mismos medios con los que ha po
dido avanzar: razón inteligencia y
educación, sin los cuales nada o
muy poco de loque ha ganado, po
drá conservar.

La palabra colapso proviene
del latín collapsus y significa caí
da global y completa. Pero tam
bién se traduce como resbalón o

tropiezo. Así, de todos depende
que sea esto... o aquello.
Sotto Voee... El gobernador

de Sinaloa Quirino Ordaz Coppel,

agradeció el reconocimiento que
le expresó el presidente Andrés
Manuel López Obrador durante
su reciente visita a la entidad, el
cual se suma al que ha generado
entre sus gobernados por las ati
nadas políticas públicas que ha
concretado en distintos rubros
con resultados muy positivos... El
arribo a México de Emilio Lozoya
y lo que tenga que declarar, junto
con la detención de José Antonio
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Yépez, "El Marro", pueden ser un
punto de inflexión en la estrategia
del presidente López Obrador, de
combate a la corrupción, y base
para recuperar el ambiente de se
guridad—En el contexto de la
pandemia y por el regreso a cla
ses, el tráfico de datos y la inte
racción en el ciberespacio, se ace

lerarán y elevarán enormemente.
¿Resistirá esa plataforma el uso si
multáneo de miles de millones de

personas?... ¡Cuánta razón tenía
Alvaro Obregón al decir que "na
die resiste un cañonazo de 50 mil

pesos"! Esa práctica sigue vigen
te. Lo reafirma Mario Delgado, al
señalar que la reforma energética

de Enrique Peña Nieto se aprobó
a base de "cañonazos". •
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El nuevo trabajo de Boris
Berenzon

Te dije que iba a sa
lir escribió Ale
jandra Ezeta en

un chat con su jefe.
Lo sé. Dime qué sugieres.

¿Crees que Boris replique? ¿O
mejor silencio? respondió
Francisco Estrada secretario
ejecutivo de la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos.

Dejemos que pase así repuso
ella quien entonces dirigía Comu
nicación Social en la CNDH.
Correcto.

Era el 14 de mayo de 2020. Re
forma había publicado que Boris
Berenzon estaba trabajando co
mo asesor en la CNDH. Antes ha
bía sido expulsado de la UNAM
cuando se comprobó que había
presentado como suyo trabajo
académico de varios de sus cole

gas. Alguien que siguió de cerca el
proceso me dijo que no fueron va

rios trabajos, sino que cada cosa
que Berenzon había escrito era un
plagio, desde conferencias hasta
programas académicos, pasando
por sus tesis de maestría y docto
rado. Berenzon no asistía a clases
y otorgaba calificaciones a estu
diantes que ni siquiera conocía
Después de la UNAM, Beren

zon trabajó en el gobierno de Chi
huahua que encabezaba César
Duarte, ahora detenido y acusado

de lavado de dinero, peculado y
enriquecimiento ilícito.
Llegó a la CNDH en enero de

2020, dijo Ezeta en entrevista para
esta columna Unos meses antes

salió de Conacyt, luego de un es
cándalo mayúsculo cuando la pre
sidenta dijo, y después se retractó,
que él la ayudaría a combatir la
ciencia neoliberal. María Elena Ál
varez Buylla lo tenía como parte de
su equipo, a pesar de sus antece
dentes de plagio, que exhibieron
académicos y estudiantes. La co
munidad académica se escandali
zó y él salió discretamente.
Así que Berenzon salió de la

UNAM salió de Conacyt, llegó a la
sexta Visitaduría de la CNDH y co
menzó a organizar eventos allí en
la primavera de este año. Su cuenta
en Twitter se cundió de retuits de
la Comisión, oiganizó el Seminario
permanente de Derechos Huma
nos y Cultura y moderó las prime
ras mesas virtuales.

Había apoyado públicamente el
nombramiento de Rosario Ibarra
como presidenta de la Comisión
cuandoaúnlodiscutíael Congreso.
Incluso presentó una petición en
Change.oig para fortalecer la can
didatura que consiguió solo 334
firmas. No era muy raro que des
pués de semejante empujón, Be
renzon se refugiase en la CNDH.

En julio, Alejandra comenzó a
tener problemas con su jefe, Estra
da de quien ella dice que se com
portaba de forma violenta y misó
gina Primero, fue cesado y reins
talado Lázaro Serranía como parte
del equipo de comunicación so
cial. Se publicó que Ezeta había si
do cesada y luego todo pareció
volver a la calma
Pero en la Comisión la cosa ar

día Citaron a Ezeta a una reunión
con la abogada la presidenta Iba
rra y Estrada dijo para esta colum
na Le dijeron que le darían una
oportunidad, pero que su compor
tamiento inoportuno había sido
reportado "desde arriba". ¿Dónde

es arriba se pregunta ella si la Co
misión se supone es autónoma?
Poco después, Estrada le avisó

que habría un "consejo" que eva
luaría los temas de comunicación.

Quien dirigía en la práctica dicho
consejo, supo Ezeta poco después,
eraBerenzon. "¿Quésabe Berenzon
de Comunicación Social? Nada".

Ahora ella también fue despe
dida varios medios han publicado
que la investigan y ha demandado
a la Comisión tanto ante autorida
des judiciales laborales, pordespido
injustificado, como por discrimina
ción ante Conapred y a Estrada an
te el Órgano Interno de Control por
violencia laboral y de género.
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"Esto que han hecho contra mí
es una persecución política al peor
estilo del PRI de los 70", me dijo al
teléfono. "Ahora Boris se encargará
de decidir qué se informa mien
tras Estrada sigue dictando los bo
letines desde su oficina de secre
tario ejecutivo".

La Comisión no respondió a
la pregunta de qué hace Beren
zon allí. Sobre el despido de
Ezeta, su exjefe Estrada dijo
que no podía pronunciarse
pues es un tema que lleva "el
jurídico de la Comisión".
Mientras, la demanda de Eze

ta seguirá su curso, y Beren
zon, expulsado de la UNAM,
ahora comunica las recomen
daciones de derechos huma
nos, en un país donde más de
18 mil personas han sido ase
sinadas solo en la primera mi
tad de este año. •
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¿Plan B hasta después de
50 mil muertos?

Dos noticias significati
vas hubo ayer sobre la
Covidl9:1 Rebasamos

los 50 mil muertos confirmados

y 2. Las autoridades de salud
anunciaron que se trabaja en un
plan B en la estrategia de con
tención. Veamos primero las ci
fras oficialas: 462 mil 690 casos
confirmados, acumulados en lo
que va de la pandemia y 50 mil
517 defunciones confirmadas.

No es novedad que se trata de
cantidades obtenidas de prue
bas realizadas solo en 475 uni
dades de salud de las más de 25

mil que hay en el país. En esas
unidades se hacenpruebas con
firmatorias al 10% de los casos
ambulatorios y a la totalidad de
los casos gravas. No arrojan, por
lo tanto, la totalidad real de con 
tagiados por el SARSCov2.
Para estimarlos, el subsecre

tario de Salud, Hugo López Ga
tell sugirió el 8 de abril pasado
multiplicarlos por8.3i factor que
—dijo— iría actualizando, pero
que no lo ha hecho. Quedando 
nos entonces con ese factor, hoy
tenemos tres millones 840 mil

327casos realas totales (2.95% de
nuestra población).
Hace un par de semanas se

dio a conocer el resultado de un
estudio de exceso de mortalidad

aplicado en 20 estados. Aunque
quedaron fuera 12 (aproxima
damente 35 millones de perso
nas), del estudio resultó el factor
2.6 por el que deben multiplicar
se los 50 mil 517 decesos con
firmados oficialmente. Eso re
sulta en 131 mil 344 muertes to 

tales estimadas hasta hoy.
Epidemiólogos consultados

por esta columna estiman que
la pandemia seguirá creciendo
hasta finales de este mes de

agosto, cuando creen se alcance

el pico. Consideran que para te 
ner una señal clara de que em
pieza a declinar, es de esperarse
una disminución consistente de

casos durante la primera mitad
de septiembre, y entonces sí ha
blar de que estará domada a fi
nales de octubre, si no se com
plica con la temporada de in
fluenza que iniciará ese mes.
Hablamos entonces de 75

días más de pandemia que si
conservadoramente y de acuer
do con la tendencia registrada
arroja 500 defunciones por día,
tendríamos que agregar" 37 mil
500 más a las 50 mil 517 hasta

hoy registradas, lo que daría un
total de 88 mil 17 fallecimientos

por la Covid19 en México.
Esta cifra es consistente con

el pronóstico de 91 mil defun
ciones totales del Institute of

Health Metrics de Washington,
aunque se queda corta respecto
a las 140 mil calculadas por el
Instituto Tecnológico de Massa
chusetts (MIT).
Tál es el nada halagüeño pa

norama que seguramente obli
gó a LópezGalell a hablar ayer
por primera vez de un plan B en
laestralegiacontralaCovidl9. Lo
hizo durante una reunión vir
tual con la ConferenciaNacional

de Gobernadores presidida por
la Secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero y el secre
tarto de Salud, Jorge Alcocer.
El subsecretario de Salud re

conoció que ante la duración de
la pandemia hay que replantear
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la estrategia, aunque matizó que
eso no significa el arrepenti
miento de las acciones empren 
didas. Le llamó entonces el lado

Bque, dijo, está en construcción.
No precisó en qué consistirá el
replanteamiento.
Debe reconocerse que sin

vacuna y sin cura específica
ante un virus nuevo, ningún
país ha logrado una gestión
cien por ciento exitosa, ni si
quiera Japón al que se con
sidera el más efectivo y don
de aún se registran rebrotes.
Pero también habrá de reco

nocerse que el manejo aquí
ha sido inconsistente por de
cir lo menos. Los epidemió

logos consultados lo puntua
lizan así: 1. Apostarle al mo
delo Centinela, diseñado se
gún comunicado de la OMS
en 2014 para la influenza
AH1N1 y no recomendado
para virus nuevos, en lugar
de la aplicación de pruebas
masivas para cortar las cade
nas de transmisión; 2. Con
finamiento muy precipitado
y reapertura anticipada; 3.
Cambios repentinos de los
criterios de elaboración del

semáforo epidemiológico; Y
4. Mensajes contradictorios
sobre medidas elementales
de contención como el uso
del cubrebocas.

Sobre este último punto ya
son varios los estudios cien

tíficos que confirman que el
uso masivo de las mascarillas
reduce considerablemente

los contagios en el espacio pú 
blico. Pero si, y solo si (para ci
tar al clásico), es masivo. De
nada sirve que unos lo usen y
otros no. Y en esto todos te

nemos responsabilidad. Hay
que usarlo y exigir que lo ha
gan los que no lo usan porque
se sienten inmortales. Y la

exigencia debe extenderse al
propio LópezGatell y a
AMLO. Es un tema de ejem
plo y concientización en el
que ambos juegan un papel
determinante. •

LópezGatell reconoció que hay que re
lantear la estrategia, aunque matizo

que eso no significa el arrepentimiento
de las acciones emprendidas
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La combi, la pobreza
y el delito

La golpiza a un asaltan
te en una combi, dis
cutida en este espacio

hace dos días, generó un
agrio debate en redes socia
les sobre la relación entre po
breza, delito y violencia. Co
mo a menudo sucede en

Twitter, el asunto rápida
mente desembocó en insul
tos diversos y la discusión
encalló en la nada.
El tema, sin embargo, es

importante y merece tratarse
con seriedad. Van algunos
apuntes rápidos y necesaria
mente incompletos:
1. No se puede negar la re

lación entre exclusión social
y actividad delictiva. No se
requiere un complejo instru
mental sociológico y estadís
tico para descubrirla. Basta
con revisar las historias de
vida de las personas priva
das de la libertad. Nuestras

prisiones no están pobladas
por los hijos del privilegio.
Sus moradores son pobla
ción marginada, golpeada
por la deserción escolar, el
desempleo y la falta de opor
tunidades. Hay que ser muy
necio o muy ciego para no
ver esa realidad.

2. Sin embargo, para en
tender la relación entre po
breza y delito, hay que ana
lizar a un grupo que, a pesar

de sú número, no figura pro
minentemente en estas dis
cusiones: los pobres que no
cometen delitos. Ya en algu
na columna estimé que, en
cualquier momento dado,
aproximadamente 120. mil
personas son responsables
de 80% de los delitos que se
cometen en este país. Con
trástese ese número con los
55 millones de pobres que
hay en el país según el CONE
VAL (o había hasta antes de la
actual crisis). Mi estimación
podría estar mal por un or
den de magnitud y el hecho
central no cambiaría: la in
mensa mayoría de los pobres,
marginados o excluidos no
comete delitos (y, mucho me
nos, delitos violentos).
3. Para reforzar esta idea,

hay que detenerse en un da
to fundamental: hay consi
derablemente más mujeres
que hombres en condicio
nes de pobreza y margina
ción. En cambio, el delito (y
sobre todo el delito violento)
es un fenómeno mayorita
riamente masculino: según
datos de la ENVIPE 2019, en
92% de los delitos donde la
víctima estuvo presente y
pudo determinar el género
del agresor, participaron

hombres (y en nueve de cada
10 de esos delitos, los perpe
tradores eran solo hombres).
Algo similar sucede cuando
se hace la distinción entre
zonas rurales y urbanas: hay
proporcionalmente más po
breza en el campo que en las
ciudades, pero el delito (y
más el delito patrimonial
violento) tiene un poderoso
sesgo urbano.
4. Este par de ejemplos sir

ve para señalar que la relación
entre indicadores socioeco

nómicos y actividad delictiva
existe indudablemente, pero
no es mecánica ni directa. Es
tá mediada por múltiples fac
tores sociales, históricos, ins
titucionales, geográficos y
hasta climáticos. Dos colo
nias con condiciones sociales

similares pueden tener perfi
les delictivos muy distintos
por diferencias relativamente
menores en equipamiento
urbano o dotación de servi
cios (una buena escuela pue
de ser un gran factor diferen
ciador, por ejemplo). A nivel
individual, condiciones es
pecíficas de la vida familiar
(la violencia física al interior
del hogar, por ejemplo) pue
de generar divergencias
enormes en las trayectorias
vitales de dos personas con.
carencias similares. A nivel
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colectivo, la desigualdad y la
falta de movilidad social
pueden pesar más que la po
breza en la incidencia delic
tiva. Pero ese peso también
pasa por el tamiz de otros fe

nómenos sociales.

En resumen, ser pobre no
te hace delincuente, pero, si
cometes delitos, es probable
que vengas de la pobreza.
Ambas cosas son ciertas y no

es pecado aceptar que, a ve
ces, el mundo es irremedia

blemente complicado. •
Twitter. @ahope71

Para entender la relación entre pobre
za y delito, hay que analizar un grupo
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Educación: entre lo urgente
y lo importante
En México los jóvenes y ni

ños pertenecientes a los
sectores sociales de menor

nivel socioeconómico se encuen
tran en desventaja en relación a la
mayor parte de los factores, fami 
liares, personales y escolares, que
estudios especializados han identi
ficado como determinantes de los
resultados educativos. Yjusto en es
te contexto de desigualdad y com
plejidad integral irrumpe la pande
mia del Covidl9 que ha puesto en
jaque la educación en todos sus ni
veles a nivel global presentando
uno de los retos fundamentales pa
ra gobiernos e instituciones educa
tivas públicas y privadas.
Las consecuencias de la emer

gencia sanitaria junto alas acciones

de política social, económicayedu
cativa adoptadas por el gobiemode
López Obrador tendrán un impac
to irreversible sobre la equidad en
la educación. Las medidas de dis
tanciamientosocialaraízdelapan
demia llegaron a todos los espacios
yuna de las primeras disposiciones
adoptadas fue el cierre total de las
escuelas públicas, privadas y cen
tros educativos. La situación gene
ró la necesidad de pensar rápida
mente estrategias de enseñan
zaaprendizje en formato virtual y
la implementación de formas de
aprendizaje alternativas mediante
el uso de la tecnología que resultó
imprescindible para paliar y cerrar
el ciclo escolar 20192020 y ahora

será para enfrentar la situación ac

tual donde se ha decidido que mi
llones de estudiantes regresen a
clases que no serán presenciales
hasta que haya un semáforo verde
que se antoja muy lejano.
El pésimo y errático manejo

de la pandemia convertida en un
asunto político desdeñando la
salud pública deriva ya en un
confinamiento de casi cinco me
ses que ha impactado de manera
rotunda y definitiva la vida de
millones de estudiantes que no
podrán tener un acceso equita
tivo para su educación en el ca
lendario 20202021.
El ciclo primario y medio por la

relevancia en el aprendizaje de ni
ños, niñas y adolescentes cubre el
periodo más sensible para el pro
ceso de desarrollo educativo pos
terior de las personas y aquí el ac
ceso de los espacios virtuales de
penderá especialmente de la oro
grafía de las posibilidades del ho
gar y del apoyo familiar.
En días pasados el titular de

Educación, Esteban Moctezuma
expresó que se tomaron decisiones
que no fueron las mejores sino las
que menos daño harían a la edu
cación de los alumnos. El contexto
de clases a través de tv abierta na
cional no es garante de óptimos re
sultados ante la desigualdad que
separa a alumnos de comunidades
rurales con centros urbanos donde

en algunas de las primeras la tec
nología está ausente del entorno.
La audaz decisión de incorpo

rar a los poderes fácticos en este
laboratorio educativo nacional
supone el reto, sobre todo logís
tico, más importante en la carre
ra de Moctezuma.
Encabezar este enorme esfuer

zo donde deben converger sindi
catos, autoridades estatales, fami
liasyla sociedad paraque millones
de alumnos enfrenten un escena
rio de incertidumbre y dudas sobre
contenidos, el nuevo modelo, sus
métodos y la brecha digital en un
escenario gubernamental de aus
teridad y desorden no suma para
visibilizar la necesidad de pensar la
educación como un bien común y
no sólo como un mecanismo que
perpetúe las desigualdades.
Valorar la oportunidad para

gestionar eficazmente los riesgos
que presenta esta delicada coyun
tura impactará millones de vidas
pero tendrá una consecuencia no
muy difícil de pronosticar:
Una brecha educativa de largo

alcance para México. •
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freIntes
POLITICOS

1 Viraje reivindicador. Miguel Barbosa, gobernador de
«Puebla, ya se tomó en serlo el riesgo por la pandemia.

Tanto, que aseguró que el abasto de medicamento y la aten
ción médica está garantizada de un 86 a 94% en la entidad.
Éste ha sido un tema de permanente ocupación para su go
bierno y para las instituciones de salud del país, dijo. Ante el
próximo periodo de vacunación infantil y el panorama na
cional de desabasto de vacunas, explicó que éstas las repar
te la federación a través de una paraestatal llamada Birmex,
pero hasta el momento no las habían enviado. Barbosa se
anticipó: ya autorizó el gobierno la compra, de ser necesa
ria, por lo que empezaron a buscar en el mercado nacional
vacunas certificadas para adquirirlas. Ahora sí el goberna
dor dispone de todo para el bien de los poblanos.

2Iusticia histórica. El presidente de México, Andrés
j Manuel López Obrador, se comprometió a encabezar

personalmente la comisión para el plan de justicia para los
pueblos yaquis. Frente a los gobernadores de los ocho pue
blos les aseguró que se les repondrá tierra y agua, incluso,
desviar el gasoducto de la empresa IEnova. El mandatario
pidió a los gobernadores, secretarios, Pueblo Mayor (an
cianos sabios) y autoridades religiosas de la etnia que haya
negociación para llegar a un acuerdo, que evite que el go
bierno de México pierda recursos públicos por pagar mul
tas a empresas privadas con las que hicieron acuerdos los
políticos corruptos del pasado. El gasoducto cruza desde
Arizona, en Estados Unidos, y atraviesa 90 kilómetros del
territorio yaqui. La injusticia ha sido el sello ancestral de es
tas comunidades. Hasta ahora. Se acabó.

r J ¿La nueva normalidad? Cuando llegó al frente de la Se
V vcretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Se
datu, Román Meyer Falcón, dijo que su premisa era acabar
con la corrupción. Se está tardando. Sobreprecios con sobre
valuación en viviendas, retraso en la entrega de créditos y
vivienda; además de corrupción en Sociedades Financieras
de Objeto Múltiple y notarios públicos, son las prácticas que
se tenían dentro del Fovissste. El titular, Agustín Gustavo
Rodríguez López, destacó que se está haciendo una limpia,
debido a las múltiples denuncias de los afiliados. Se ha im
plementado una campaña que vigila las prácticas antico
rrupción, que ha dado la suspensión de Sofomes y unidades
de evaluación y dado de baja a notarios públicos. La corrup
ción echa raíces en campo fértil. ¿Éste es uno?
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J Triste realidad. En marzo se contabilizó el primer
M »mexicano muerto por coronavirus. Casi cinco meses

después la cifra es de terror. México superó los 50 mil muer
tos, una cifra mayor a las previsiones del gobierno, que lidia
con críticas al manejo de la pandemia y con una fuerte crisis
económica. El país registró 819 muertes por covid19 en las
últimas 24 horas para totalizar 50 mil 517 personas falleci
das. Además, registra en total 462 mil 690 casos confirma
dos. El número de defunciones supera el rango total de entre
6 mil y 30 mil, que calculaba a finales de febrero el gobierno
federal. La proyección se empezó a quedar corta dos meses
después, cuando México, donde el confinamiento fue vo
luntario, inició la reactivación gradual de su vida económi
ca y social. No hay duda. Las autoridades han hecho lo suyo,
pero la ciudadanía aún no cree en el covid.

Apachurrado. Después del cisma que provocaron sus
O «declaraciones sobre la 4T, Víctor Manuel Toledo, titular
de la Semarnat, reapareció ayer en una reunión privada por
la plataforma Zoom con integrantes del sector ambiental y
de 12 secretarías de Estado, para aprobar el Programa Es
pecial de Cambio Climático. Durante su corta intervención
desde su casa de Morelia, Michoacán, donde hace home
office por la pandemia, estuvo reflexivo y en ocasiones se
le escuchó un poco desanimado. No era para menos des
pués de que trascendió un audio donde Toledo se refiere a la
Cuarta Transformación como un conjunto claro y acabado
de objetivos no existentes. Se le fue la boca y ahora, lo que
están esperando, ya es su renuncia en 5,4,3,2...
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LA MANZANA

¿Qué hay de cierto en que comer una man
zana al día mantiene al médico alejado?
R. Un grupo de investigadores descubrió que
las personas que comen 11/2 porción de fruta
al día reducen el riesgo de enfermedad car
díaca fatal en un 27%, y ataque al corazón en
un 40% en comparación con las personas que
nunca comen fruta. Una posible razón por la
que los consumidores de frutas tienen una
presión arterial significativamente más baja.

RELOJ INTELIGENTE
Le quiero regalar un reloj inteligente a mi
novio, ¿me puede recomendar alguno?
R. Compre uno de marca reconocida y que
sea resistente al agua. Y, aprovechando el
viaje, asegúrese de que el recipiente tenga
por lo menos esa característica.
GERARDO

Leo su columna por mucho tiempo, incluyen
do a su señor padre; hoy día tengo 72 años
y me comunico con usted para indicarle que
me ha dado una enfermedad denomina
da herpes zóstery está por demás decirle que
no sabía nada de esta enfermedad.
Los síntomas son brutales con inflamaciones,
tremendos dolores de cabeza y de ojo. Una
oftalmóloga profesional me indicó que te
nía herpes. Ya con tranquilidad con un trata
miento de rapivirque alivió los dolores de mi
cabeza, que eran causados, principalmente,
por el nervio trigémino, la cara se distorsio
na, a los dos días ya no tenía dolor, entonces

todo fue dedicarse a desinflamar y tener cui
dado de no exponerme al sol.
De esta forma a los cinco días ya me había
recuperado y como buen mexicano, salí a la
calle y vi dos o tres cosas y al día siguien
te me empezó el dolor, fui con la doctora,
quien me indicó que era muy importante ir
con un especialista del dolor. Al día siguiente
tuve la oportunidad de vera mi actual doctor,
el cual, es, verdaderamente, un especialista
en dolor y me dijo que tenía que tomar va
rias medicinas; como consecuencia de esto,
hoy me siento mucho mejor. Quiero pedirle
que me ayude a compartir esta información
y que llegue a todas aquellas personas que
se pueden enfermar de lo mismo y ayude a
entender y sobrellevar esta enfermedad, que
en los primeros días son de un dolor de ter
cer grado, o si lo ubica del 1 al 10, este sería
del 10, además, que no se confundan como
yo, que pensaba que tenía cáncer.
R. Don Gerardo, le agradezco la confian
za. Estoy de acuerdo con sus deseos y aquí
comparto su correo (redactado por espacio)
esperando que ayude a alguien con estos
síntomas.

HALITOSIS

¿Me puede dar un remedio casero rápido y
sencillo para curar la halitosis?
R. Intente éste: Ponga una rebanada de pe
pino y presiónela con la lengua contra el
paladar durante 30 segundos, esto permite
que los fitoquímicos eliminen las bacterias
problemáticas.
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El 5 de agosto de 2020 se cumple un año des
de que India decidió reformar su Constitución
y reorganizar la provincia de Jammu y Cache
mira. Esto se hizo derogando las disposiciones
del artículo 370. Era un artículo temporal en la
Constitución de 1950, pero su continuación, has
ta 2019, había detenido la aplicación de diversas
leyes y programas de bienestar del gobierno de
India disponibles en todos los estados de la In
dia en JyC.

El resultado fue que el desarrollo social y eco
nómico de JyC había sufrido. Los Jóvenes afecta
dos eran explotados por Pakistán para alimentar
ideologías,extremistas, utilizando la religión y el
terrorismo. Durante decenios, Pakistán ha adop
tado una política de Estado de crear, financiar y
apoyar a muchos grupos terroristas para bom
bardear ciudades, instalaciones e infraestruc
tura del gobierno de la India y matar a civiles
Inocentes.

Un año después, es satisfactorio ver que se
está logrando el propósito principal de las cam
bios constitucionales. Hay una gobernanzá ,trans
parente y responsable y una mayor actividad
económica. Se está impartiendo justicia socioe
conómica a las personas que se han convertido
en participantes activos.

Los ciudadanos han identificado más de 20
mil proyectos de desarrollo que necesitan, siete
mil de ellos ya han sido ejecutados.

Todas las leyes federales se han extendido al
nuevo territorio de la Unión de JyC. Aseguran la
protección y promoción de los derechos de las
mujeres, los niños y los sectores menos privile
giados. Las antiguas leyes han sido enmendadas
y adaptadas a las necesidades y realidades con
temporáneas. Las elecciones a nivel de base se
celebraron por primera vez en octubre de 2019,
con una participación de votantes de más de 98
por ciento. Se reservaron para las mujeres, lo
que las llevó a la política convencional. Se han
transferido más de 200 millones de dólares a
los consejos aldeas para fortalecer su papel y sus
funciones. ¡Ya están ganando premios nacionales
por su excelente trabajo!

Se han establecido 50 nuevas instituciones
educativas con 25 mil escaños, lo que supone
la mayor adición en 70 años. Las becas para los
estudiantes de Cachemira se han cuadruplicado.

Se han creado más de 35 mil nuevos puestos de
trabajo en el gobierno exclusivamente para los
residentes. Los programas de inversión centra
dos en sectores han dado lugar a 168 proyectos
con una inversión estimada de más de mil 800
millones de dólares. Impulsarán la fabricación
y el empleo. Se están creando dos parques de
tecnología de la Información y dos centros de In
vención, innovación, incubación y capacitación.
Se prevé la creación de una Infraestructura sa
nitaria de primera clase, que incluye dos nuevos
hospitales, siete facultades de medicina, cinco
escuelas de enfermería y un Instituto del Cáncer.

La Infraestructura se está mejorando rápida
mente. Se ha añadido número récord de nuevas
carreteras en un año y han conectado por pri
mera vez a la red eléctrica más de 300 mil hoga
res, incluso en zonas remotas, y agua corriente a
293 mil nuevos hogares. Se aprobó el Metro Rail
para las ciudades de Srinagary Jammu, así como
varios proyectos de vivienda, desarrollo de ba
rrios marginales y rehabilitación de pueblos. Los
hospitales recibieron una atención especial y JyC
está entre los estados con mejor desempeño en
la lucha contra el covid19.

Los agricultores y cultivadores de manzanas
de Cachemira han recibido una atención espe
cial para asegurar que obtengan unos ingresos
decentes. El famoso azafrán de Cachemira ha
recibido una etiqueta de Indicación Geográfica
(IG). Se han construido nuevos invernaderos de
alta tecnología para impulsar el cultivo de horta
lizas y grandes inversiones en nuevos proyectos
de irrigación. Se ha creado un mercado nacional
unificado para los productos básicos agrícolas
utilizando portales de comercio en línea.

Gracias al rápido desarrollo y mejor gober
nanza, la vida del pueblo de JyC es mejor y se han
restablecido sus derechos y su dignidad. Si bien la
situación de la seguridad también ha mejorado y
hay paz general, el gobierno sigue haciendo fren
te al desafío del terrorismo. Siguen existiendo
algunas restricciones a los servicios de internet
4G para que los terroristas y sus patrocinadores
en Pakistán no exploten las redes sociales para
difundir rumores y noticias falsas e incitar a la
violencia. India y el pueblo de Cachemira están
decididos a derrotar el terrorismo. Tienen espe
ranza y su futuro nunca ha sido tan brillante.
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Para que la cuña apriete:
Toledo. Urzúa, Germán dixit
Aun a riesgo de parecer reiterativos, es menester insistir en
que los 462,690 contagios y 50,517 decesos confirmados
—"con toda seguridad son más...", dirían los especialistas—
a causa del coronavirus, constituyen la mejor prueba del
fracaso de la estrategia que para enfrentar la pandemia
diseñó el gobierno de la 4T y, también, la designación al
frente de ella del impresentable Hugo LópezGatell, que,
al margen de consideraciones de otra índole, no deja pasar
un solo día sin caer en imprecisiones, referir medias ver
dades sobre lo que ocurre y. a últimas fechas, en el ridículo
por demás evidente.

Ello, aunado a la multiplicación de denuncias por falta
de atención oportuna y profesional a un sinnúmero de in
fectados —"en las zonas de mayor marginación y pobreza
donde la incidencia supera la de áreas urbanas", en es

pecial— y la carencia de fárma
cos en un sinúmero de clínicas
y hospitales públicos —algunos
a cargo del Ejército y la Marina,
incluso— debería forzar ¡ya! una
revisión seria y con perspectiva
científica de lo realizado des
de finales de febrero en que
se identificó el primer conta
gio o más, desde que a media
dos de marzo murió el primer
mexicano.

En medio de la crisis sanitaria

y económica subsecuente deto
nadas por la irrupción de la pan
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demia del covid19 de las que ni el gobierno ni, menos, la
sociedad saben con certeza cuándo pudiéra salirse es que,
perdón, resulta no sólo necesario, sino, verdaderamente,
urgente evaluar el eventual relevo de los funcionarios que
por indolencia o incapacidad y más, específicamente, a
causa de la creciente politización de la estrategia a su car
go, han colocado a México en la difícil situación en que se
encuentra.

Luego que nueve de los gobernadores de Acción Na
cional (PAN), del Revolucionario Institucional (PRO, Mo
vimiento Ciudadano (MC) y de la Revolución Democrática
(PRD) exigieran la remoción del cuestionado LópezGatell
y que un número no determinado de alcaldes se sumaran al
reclamo, un número creciente de organizaciones sociales y
representantes de diversos sectores reforzaron también la
solicitud a Andrés Manuel López Obrador a tomar cartas
en el asunto aunque, como era previsible, el tabasqueño se
volcó en elogios y muestras de apoyo al funcionario con
vertido, por lo pronto, en rockstar... aunque, a decir de cada
vez más, después será quien acabará pagando los platos
rotos.

(Ya) ¡nos faltan 50,517!... más los que se acumulen.

O
ASTERISCOS

* El gobierno del amigo Donald Trump, por cierto, colocó

a México en el máximo nivel de alerta de viaje, el 4, con la
invitación a sus ciudadanos "a no viajar por la pandemia
del coronavirus...", al mismo nivel de India, China y, claro,
Brasil. Así se previó ocurriría hace apenas unas semanas
cuando YSQ viajó a Washington a dar un abrazo y su apoyo
(electoral) a aquél.
* De no ocurrir nada extraordinario que lo impida, la su
cesión del siempre aguerrido Gustavo De Hoyos Walther
al frente de la Coparmex nacional quedó ya debidamente,
luego que el "alto mando" decidió designar a José Medina
Mora, su actual vicepresidente, como "candidato de uni
dad" a la posición. El cambio formal se dará en noviembre...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

Urge una revi
sión seria y con
perspectiva cientí
fica de lo realizado
desde finales de

febrero en que se
identificó el primer
contagio.

Fecha: 07/08/2020

Página: 15

Area cm2: 309

2 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 21,972

Página 8



A los niños no hay que hablarles de sexo.
Hay mitos y consejas que afectan grave

mente la salud de la población; uno de estos
mitos, relacionado con creencias religiosas,
es la prohibición de informar o hablar con
niños y adolescentes de temas relacionados
con el sexo, aduciendo que "no entienden",
o que "ya aprenderán cuando
sean grandes". La semana pasa
da hablé en esta columna de una
de las consecuencias de no edu
car a los niños sobre el sexo; los

embarazos en adolescentes, que
son un problema gigantesco, au
mentado ahora por la pandemia
y la confinación en casa; hoy ha
blaré de otro igualmente grave.

O
CONSECUENCIA

Desde siempre, la ignorancia, la
falta de previsión y la promiscui
dad en las relaciones sexuales
causaron enfermedades "des
conocidas" que tuvieron mu
chos nombres: mal gálico, mal
francés, lúes, etcétera, que en
realidad era infección por Trepo
nema pallldum, o sea sífilis, des
de la Conquista se tienen datos
fehacientes de esta enfermedad,
ya que en 1967 se examinaron
esqueletos de quienes habían
vivido en el siglo XVII, con sig
nos evidentes de sífilis; en esos
años, los tratamientos eran tan variados como
inútiles.

Y en el siglo XX, apareció otra enfermedad,
el Virus de la Inmunodeficiencia Humana (VIH/
Sida) que infecta a las células del sistema in~
munitario y produce un deterioro progresivo
de las defensas del organismo, el cuerpo no
puede protegerse y aparecen múltiples enfer
medades que llevan a la muerte en poco tiem
po; la tasa de mortalidad a causa del Sida en

México es de 3.2 a 4.2 por 100 mil habitantes.
La falta de información y los mitos sobre el uso
del condón agravaron el problema, y debido
a su crecimiento, se decidió a la creación del
Consejo Nacional para la Prevención y Control
del Sida (Conasida), y del Centro Nacional para
la Prevención y Control del VIH y Sida (Censi
da); lamentablemente, las autoridades de esta
administración han disminuido los recursos

destinados a estas organizaciones, que cuen
tan teóricamente con todo lo ne

cesario para educar y atender a la
población.
Pero aun con la creación de

estas instancias, y con la dis
tribución masiva y gratuita de
condones en las estaciones del
Metro, en las clínicas de la ciu
dad y en otras ciudades, y a pesar
de la declaración del 13 de febre
ro como el Día del Condón, seis
de cada diez mexicanos no utili
zan el condón en sus relaciones
sexuales, y se calcula que cada
día 20 mexicanos contraen una
enfermedad sexual.

e
REALIDAD

El hecho real está ahí: mientras

no haya educación sexual en la
casa, en la escuela y en todos la
dos, los problemas derivados de
las relaciones sexuales seguirán
adelante; no hay argumento al
guno que valga cuando la salud
y la vida de un ser humano está
en riesgo por tener las relacio

nes humanas más legítimas, que son parte de
nuestra naturaleza.

La forma de educar es sencilla, no hay nada
oculto, prohibido o malo al hablar del sexo, de
los órganos sexuales, su función, su higiene y
su protección; debemos hablar con lenguaje
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sencillo, directo y sin temores o falsas modes
tias.Educación, educación, educación, y que
se acaben las secrecías, las prohibiciones y las
condenaciones, frutos de la ignorancia.

No hay
argumento
alguno que valga
cuando la salud

y la vida
de un ser
humano está

en riesgo
por tener las
relaciones
humanas más

legítimas.

20
MEXICANOS
contraen una enfermedad
sexual cada día, de acuerdo
con cifras oficiales.
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• Al menos 12 estados en el país, no cuentan con las
vacunas básicas para la atención a recién nacidos.
Una crisis, más otra, otra, otra. El Sistema de Salud de nues
tro país no da abasto desde hace años. Históricamente ha
estado más cerca del promedio de países de África que
de la media en América Latina. Ayer, en Imagen Noticias
reportamos una alerta más que se suma a la generada por
la pandemia. Al menos 12 estados en el país, no cuentan
con las vacunas básicas para la atención a recién nacidos.
En Morelos, Chihuahua, Coahuila, Oaxaca, Tlaxcala, Vera
cruz, Guanajuato, Chiapas, Tamaulipas, Jalisco, Guerrero
y Aguascalientes no hay dosis contra difteria, tos ferina,
tétanos, rotavirus y sarampión. Los padres de familia han
tenido que recurrir a la inmunización en hospitales priva
dos, el desembolso es de hasta mil 800 pesos, pero en el
peor de los casos y ante el desempleo y las modificaciones
en los salarios por la emergencia sanitaria, muchos de los
bebés se han quedado sin recibir sus vacunas. Una eterna
cadena de consecuencias.

La llegada de un nuevo in
tegrante a cualquier tipo de fa
milia, no tendría que significar
gastos innecesarios, porque las
autoridades no fueron capaces
de cumplir con su cometido. Me
nos aún, restar a la vida de las
mujeres que se convierten en
madres, porque muchas veces
es así contra su propia voluntad.
En los próximos meses, se

registrarán 145 mil embara
zos adicionales a la proyección

a la pandemia. La razón:
muchas mujeres se quedaron sin
recibir métodos anticonceptivos,
no acudieron a los Centros de

Salud, por miedo a contagiarse
de covid19. De esta cifra, al me
nos 21 mil serán de menores de
19 años. Pensar en las razones

que orillan a adolescentes (a veces niñas) a convertirse en
madres tanjóvenes, nos lleva a un asunto multifactorial
que no ha logrado avanzar a la misma velocidad en todo
el país. Mientras en Veracruz, grupos provida celebraron
el fallo de la SCJN que echó atrás el proyecto que despe
nalizaría el aborto en el estado, ¿cuántas menores de edad
se convertirán en madres hasta que un nuevo proyecto se
discuta? ¿Cuántos de esos bebés podrán tener a su alcance
un futuro donde sus necesidades más básicas, como una
vacuna, serán cubiertas? ¿Cuánto tiempo pasará antes de
que el derecho a decidir esté al alcance de todas las mu
jeres para salvaguardar su salud, en primera instancia, y
su futuro?

Convertirse en madre adolescente reduce las oportuni
dades de desarrollo profesional: menos del 7% logra termi
nar la universidad, porque muchas deben salir a trabajar
para su sustento y el de su bebé. Sin embargo, el salario
del 46.6% de ellas oscila en los 50 mil pesos anuales. Esto
es 4 mil 200 pesos al mes, reveló hace un par de días, el
Fondo de Población de las Naciones Unidas. Según lo que
comentamos al inicio, si una de estas adolescentes vive en
los estados donde no hay vacunas, tendrá dos opciones:
gastar mil 800 pesos en inmunizaciones en hospitales pri
vados, lo que la dejaría con sólo 2 mil 400 para el gasto
mensual, o exponer a su bebé al dejarlo sin vacunas en
plena pandemia.

No es una decisión sencilla: pero están obligadas a to
marla, ésta sí, solas, porque aquí los grupos provida ya no
deciden ni actúan por ellas.

O
ADDENDUM

Cincuenta mil quinientos diecisiete muertos. Con letra para
que no olvidemos que, mientras el subsecretario, hoy más
político que científico, proyectaba 6 mil muertes por co
vid19 a inicios de mayo, tres meses después, el mismo
Hugo LópezGatell debió informar que hasta ayer, la rea
lidad fue ocho meses más letal.

¿Cuántas
menores de edad
se convertirán
en madres hasta

que un nuevo
proyecto
se discuta?

Hprevio

MIL
embarazos adicionales a la

proyección previo a la pandemia
se registrarán en México.
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Muchas veces hemos dicho que prácticamente la única base
de unión que tiene la llamada 4T es el presidente López
Obrador. Morena se conformó en torno al ahora Presidente
para lanzar su candidatura y en torno a ella se agruparon los
más distintos personajes e intereses.
Ya en el gobierno, el presidente López Obrador ha ele

gido para que lo acompañen en Palacio Nacional y en las
principales responsabilidades a personajes relativamen
te moderados y con una visión realista, en ocasiones más
que la del propio Presidente, del país y del mundo. Julio
Scherer, Alfonso Romo. Lázaro Cárdenas, Marcelo
Ebrard, Santiago Nieto, Alejandro Gertz Mañero, Claudia
Sheinbaum, Arturo Herrera, Graciela Márquez, Alfonso
Durazo, Ricardo Monreal, Mario Delgado,
Olga Sánchez Cordero, el general Sandoval, el
almirante Ojeda, entre otros, están lejos, con sus
propias y a veces transparentes diferencias in
ternas, de ser funcionarios o políticos radicales.
Y por supuesto no son, como dice el triste

mente célebre cardenal Juan Sandoval íñiguez,
comunistas decididos a convertir a México en
una réplica de Cuba o Venezuela. Tampoco lo
es el presidente López Obrador: tiene un fuer
te talante populista, pero en realidad su visión
nacionalista peca de ser conservadora más que
siquiera liberal. El liberalismo del siglo XIX no
se parece al liberalismo del siglo XXI.

En esa visión nacionalista y casi siempre con
servadora, lo acompañan personajes que están
lejos de ser siquiera de izquierda, como los fun
cionarios del sector energético: Rocío Nahle,
Manuel Bartlett u Octavio Romero Oropeza, o
los funcionarios de la SCT, incluyendo el nuevo
titular de esa cartera. Existe, además, un grupo
que gobierna, es un decir, desde el anonimato,
casi desconocidos por la opinión pública.

Pero más allá de eso y de los éxitos o fracasos de la actual
administración, lo que es indudable es que dentro y fuera del
gabinete, existe un círculo que sí quiere otra cosa, y que sí
se entusiasma con una revolución que los acerque a Cuba,
Venezuela o por lo menos a algún modelo bolivariano. De
ellos proviene la mayor oposición y el fuego interno contra
el círculo presidencial y ahora, como se demostró con el

audio del secretario de la Semarnat, Víctor Manuel Toledo,
el desprecio por el propio presidente López Obrador, al que
en el colmo del ridículo termina considerando ajeno a las
ideas de la 4T.

Seamos sinceros, Toledo demostró que nunca tuvo la
más mínima calificación para ser considerado secretario de
Medio Ambiente y Recursos Naturales. En todo caso se le
puede calificar como un mal poeta y un activista ambiental
inviable para un gobierno. Llegó al gabinete porque des
pués de la renuncia obligada de Josefa González Blanco, el
Presidente no se terminó de decidir entre las dos opciones,
ambas de peso, que tenía para integrar a esa posición: el
exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco, un político con
fiable y experimentado, y la actual subsecretaría de Relacio
nes Exteriores, exsecretaria de Medio Ambiente en la CDMX,
Martha Delgado. Se prefirió ir por Toledo, un bajo perfil sin
experiencia en el gobierno, una decisión que ha demostrado
ser de altos costos.
Toledo no es diferente a Ackerman cuando pide la re

nuncia de Monreal y se rebela contra Mario
Delgado y la elección de consejeros del INE;
de Jesusa Rodríguez cuando pontifica sobre
el maíz originario de México, compara el clí
toris con la marihuana, y defiende los derechos
no sólo de las mujeres sino de "las hembras
de todas las especies". No es diferente a un
Epigmenio Ibarra que cada vez que López
Obrador habla de transformación él entien

de que habla de revolución. De una Dolores
Padierna, que quiere imponer a su gente en el
INE y acusa de traición a todos los que no consi
dera puros. De un Fernández Noroña, que cree
que puede presidir la Cámara de Diputados y
amenaza con romper el bloque oficialista. Y a
ellos se suman muchos otros, dentro y fuera del
gabinete, incluyendo al ínclito LópezGatell,
parte también de ese grupo. Son los que buscan
quedarse con Morena, con candidaturas, con es
pacios, para imponer una utópica candidatura
presidencial en 2024.
Al presidente López Obrador, con un sen

tido tan centralista del ejercicio del poder, no
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le molesta que existan esos conflictos, incluso los propicia,
pero ahora los Toledo de su equipo lo descalifican a él, y ya
va siendo hora, en medio de una crisis sanitaria, económi
ca y de seguridad que se atienda lo que puede convertirse
en una crisis política e institucional. El gobierno está dando
un giro en el ámbito de la seguridad, porque la violencia se
desborda; necesita recursos y que la economía funcione, en
lugar de cancelar inversiones porque se lo piden personajes
que no lo respetan, como Toledo; la crisis sanitaria ya está
en manos de que llegue una vacuna que negocia Ebrard,
no la SSa. Sheinbaum ratifica a García Harfuch e ignora a
Gatell. Es hora de que el Presidente haga control de daños y
ponga a cada uno en su lugar.

Dentro y fuera
del gabinete,
existe un círculo

que sí quiere otra
cosa, y que sí se
entusiasma con

una revolución que
los acerque a Cuba
o a Venezuela.
Erradicación aérea, glifo
sato y seguridad.
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Quien arriesga la vida de su gente y la propia
por la seguridad de todos, merece y tiene
el derecho de exigir que el Poder Judicial
realice sus funciones de manera eficaz y
oportuna, para lograr justicia en aquellas
detenciones que se encaminan al desman
telamiento de cárteles de gran importancia
por la amenaza que representan para el país.
Las palabras del general secretario

Cresencio Sandoval después del exitoso
operativo en el que se detuvo al líder del
Cártel de Santa Rosa de Lima, El Marro, más
allá de considerarse una orden por algunos
a los que nada les embona, debería enten
derse como la necesidad de que el trabajo
conjunto para la pacificación del país impli
ca un sistema de justicia impecable. Implica
el esfuerzo de quienes realizan el proceso
judicial para que en la cadena de trámites
los abogados de criminales no encuentren
los recovecos que obligan a losjueces a
liberarlos.

Sin señalar ni quiénes ni cómo, pide a
jueces y ministerios públicos entender que
los operativos no terminan en las detencio
nes, por el contrario, con ellas se inicia la
posibilidad de un proceso que finque res
ponsabilidades en los delitos sin que éstos
queden en total impunidad por circuns
tancias administrativas y no delictivas. Por
otro lado, es infame soslayar esta petición
por encima de valorar la perfecta coordina
ción en dicho operativo, dejar de resaltar el
trabajo conjunto entre las áreas de investi
gación y las policías federales conformadas
por el Ejército, Marina, GN y policía esta
tal, cuando la colaboración permitió cum

plir exitosamente con el objetivo, resulta
desmoralizador.

Lo mismo sucede con el atentado sufri
do semanas atrás en contra del SSC, Ornar
García Harfuch, cuando aun después de
que estuvo a nada de la muerte, se escriban
historias de montajes, de ajuste de cuentas
o de complicidad del secretario con otro
grupo delictivo y también se ponga en entre
dicho el trabajo del CNI, a cargo del gene
ral Audomaro, al sugerir no haber podido
evitarlo a pesar de conocer de la amenaza,
nada más falso que esto si vemos la cantidad

de elementos de seguridad que le escolta
ban, la camioneta blindada y la declaración
de García Harfuch que daba cuenta de sa
ber que estaba en la mira del CJNG. Lo cierto
está que quienes como trabajo tienen que
enfrentarse a criminales, que a costa de todo
protegen privilegios e intereses, se convier
ten en los enemigos a vencer.

Al Estado mexicano le corresponde res
paldarlos en todos los sentidos, protegerlos
con recursos y leyes que les permitan cum
plir con sus funciones sin ser recriminados,
señalados o amedrentados en su desempe
ño, o lo que es peor, detenidos o encarcela
dos por quienes consideran como excesos y
violación a los derechos humanos el trato a
crueles asesinos, secuestradores o violado
res, como también a algunos medios sumar
en contra y no a favor de criminales.

El fantasma de la militarización del país
ronda en la cabeza de quienes exigen re
sultados, pero niegan facultades, llamar
militarización a hacer uso del personal ca
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lificado, disciplinado y leal para combatir al
crimen es ocioso y sólo enrarece el clima
político ya de por sí muy lastimado. Queda
claro una vez más que las Fuerzas Arma
das están a la altura de lo que en términos
de seguridad México está necesitando, que
mientras los mandos sean claros y únicos
y estén respaldados por el Presidente, ha
brá más operativos exitosos. Por otro lado,
avanzan las investigaciones en el caso de
García Luna con una nueva acusación del
Departamento de Justicia de EU por el de
lito de colaboración con el Cártel de Sina

loa y por importación de cocaína vinculado

a dos de sus más cercanos colaboradores,
Cárdenas Palomino y Ramón Pequeño,
hoy prófugos de la justicia.

DE IMAGINARIA

Los ensayos con antorchas de personal mi
litar antier en la plancha del Zócalo, confir
maron que el Presidente dará el banderazo
a la campaña electoral encabezando la ce
remonia del Grito de Independencia, pese a
las prohibiciones de eventos masivos por la
crisis del coronavirus.
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50 mil 517 muertos
México rebasó ayer la cifra de 50 mil muertos por la epi
demia de covidI9. Y eso, hay que subrayarlo, en la cuenta
que nos presentan las autoridades.

Si sacamos el promedio por día —desde el 18 de marzo,
cuando oficialmente murió la primera persona por la en
fermedad— da 358. Eso quiere decir que el coronavirus es
cuatro veces más letal que las balas de los criminales que
asuelan el país.

Siria, donde se libra una guerra civil desde hace nueve
años, que ha costado la vida a 110 personas todos los días,
tiene 0.8% de las víctimas por covid19 de las que tiene
México por millón de habitantes.

Y en este caso no es verdad que cuando sale uno de Mé
xico rumbo a Centroamérica las cosas pasen de Guatemala
a Guatepeor. Frente a las 385 muertes por millón que tiene
México, Honduras tiene 143; Guatemala, 118; El Salvador,
79; Costa Rica, 37; Nicaragua, 19, y Belice, cinco.

Desde hace unos días, somos el tercer país del mundo
en número de muertes. Sólo Estados Unidos, Brasil y Mé
xico han rebasado este trágico umbral.
Ante el incremento de contagios y decesos que no ha

podido ser aplanado ni domado —pese a que el presidente
Andrés Manuel López Obrador y el subsecretario Hugo
LópezGatell llevan tres meses asegurando lo contrario—,
el gobierno federal ha optado por señalar culpables.

El chivo expiatorio que han encontrado ha sido la indus
tria de los alimentos procesados, que, en su interpretación
muy forzada de la historia, han provocado que los mexi
canos tengamos las comorbilidades que nos hace presa
fácil del covid19.

Sin embargo, como mostraba yo hace unos días, cuando
nos comparamos con otros países con alta prevalencia de
diabetes, obesidad e hipertensión, tampoco salimos bien
librados en las comparaciones.

La realidad es que el gobierno de México se quedó cru
zado de brazos ante una pandemia que apareció en China
dos meses antes de llegar aquí. El Presidente aseguró que
no nos dañaría y, una vez que el covid19 nos tocó a la
puerta, LópezGatell calculó en 6 mil el número de muer

tos que causaría.
En 160 días, la respuesta gubernamental a la enferme

dad ha consistido en abrir espacios hospitalarios, comprar
ventiladores y contar diariamente los muertos. Se ha au
tofelicitado porque los hospitales no se han saturado, pero
eso sólo es porque a tres de cada cuatro portadores confir
mados los mandan a su casa por 14 días, aunque con esa
medida estén condenando a muerte a miles.

Como le digo, durante tres meses los hemos escuchado
decir que el covid19 ya va de salida, y, sin embargo, los
contagios y las muertes no dejan de acumularse por cen
tenares al día.

Entre el 23 de marzo y el 31 de mayo, se estableció la lla
mada Jornada Nacional de Sana Distancia, en la que se sus
pendieron actividades y se llamó a la población a quedarse
en casa. A partir del 1B de junio, en la "nueva normalidad",
comenzó el desconfinamiento, regido por los semáforos
epidemiológicos, en los que se autorizó la reapertura de
algunos giros comerciales e industriales.

En los 69 días que duró la primera, se acumularon poco
menos de 10 mil muertos. En los 69 de la segunda, que se
cumplen mañana, más de 40 mil. Es decir, la "nueva nor
malidad" ha resultado cuatro veces más mortífera que la
"sana distancia".

Hoy es difícil predecir qué tanto más será golpeado el país
por la pandemia. Después de 50 mil muertos, cualquier cosa
es posible. Y en medio de una recesión mundial, los efectos
económicos son de pronóstico reservado. El gobierno puede
autorizar la apertura de más negocios, pero no puede crear
por decreto la confianza para que la gente los visite.

De haber atendido las recomendaciones internacionales
y de haber seguido el ejemplo de los países que han sor
teado relativamente bien esta crisis, no tendríamos 50 mil
personas muertas, 50 mil familias enlutadas.

Todo por la necedad de hacer como que no pasa nada,
por presumir que México puede dar lecciones de salud pú
blica al mundo y por tener una soberbia tan, pero tan gran
de que hizo imposible pedirle a la gente que adoptara una
medida tan sencilla y eficaz como ponerse un cubrebocas.
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La política de Cero Tolerancia emprendida
por Rudolph Giuliani, exalcalde de Nueva
York, tiene como principal antecedente la
Teoría de las ventanas rotas, de los criminó
logos lames Q. Wilson y George L. Kelling,
quienes en 1982 desarrollaron a partir de una
experimentación del sicólogo
Philip Zimbardo, de la Uni
versidad de Stanford en 1967, la
cual, sostiene a grandes rasgos
la importancia de enfocarse en
el mantenimiento de la ciudad,
recuperando los espacios públi
cos y atendiendo con severidad
los delitos "comunes" en el áni
mo de reducir la tasa delictiva y
delitos más graves.
Entre los principales ejes

de la política aplicada en Nue
va York se encontraba: 1) el
aumento del presupuesto del
departamento de policía, con
tratando 12 mil agentes; 2) la
estrategia enfocada a la pre
vención del delito stop and frisk,
por sus siglas en inglés y critica
da por la represión desmedida
ante delitos leves o la sospecha
de ellos, y 3) la adopción de
nuevas tecnologías en apoyo
a la vigilancia de espacios pú
blicos y de propios agentes, así
como para modernizar los pro
cesos de inteligencia.

La política comenzó a apli
carse en 1994, momento en
que la delincuencia comenzó
a descender, los delitos en ge
neral tuvieron una contracción

del 40% en un lapso de 6 años.
No se discute que la política de
cero tolerancia coadyuvó al
descenso del delito, pero re

sulta correcto afirmar que la contracción de
los actos ilícitos fue complementada por una
pluralidad de factores ajenos a las políticas
gubernamentales, los más importantes: la
reducción de la población de hombres en
tre 15 y 25 años, la reducción del desempleo
y el crecimiento económico posterior a las
crisis de los 80 s, así como el fin del boom
del crack.

No obstante, los progresos han tenido un
alto costo social, el cual terminaron pagando
las minorías sociales, que en múltiples oca

siones fueron víctimas de dis
criminación y en el peor de los
casos de ser objeto de violencia.
La polarización de la sociedad
fue uno de los efectos colatera
les, si la discriminación ya era
común en la sociedad america
na, la política de cero tolerancia
detonó la criminalización de la
pobreza y la migración, a pesar
de que dichos sectores preva
lecen en la sociedad actual, sin
mostrar alteraciones en rela

ción con la baja del delito. Sin
embargo, el diseño y la imple
mentación de la política mostró
la falta de integralidad al hacer
uso únicamente de elementos
policiales y herramientas jurí
dicas, marginando áreas com
plementarias que pudieron ser
de utilidad para la mitigación
de efectos colaterales adversos,
por ejemplo: campañas sociales
para promover la unidad y la no
discriminación, o un programa
de desarrollo dirigido a la crea
ción de empleos en la periferia
económica.

El mundo pandémico del co
vid19 que hoy vivimos dispara

la pobreza extrema y moderada
con lo que la seguridad pública
se verá afectada como conse

cuencia de la descomposición
social y de la baja de recursos
para la administración de jus

ticia y seguridad en todas sus dimensiones
y ámbitos, experiencias internacionales ten
drán que dar luces para enfrentar un esce
nario inédito, en el cual se requiere primero
contener e inmediatamente revertir las cau
sas del delito en sus diversas modalidades.

No se discute

que la política de
cero tolerancia

coadyuvó al
descenso del

delito, pero
resulta correcto

afirmar que
la contracción
de los actos
ilícitos fue

complementada
por una
pluralidad de
factores ajenos
a las políticas
gubernamentales

40
POR CIENTO
fue la contracción en general
de los delitos, en un lapso de
seis años.
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En un spot político de su partido, donde cri
tica la pésima actuación de la 4T frente a
la pandemia del covid19, Alejandro Alito
Moreno asegura que al PRI nunca le quedó
grande ningún problema y cita varias trage
dias, entre ellas los terremotos de 1985 y 2017.

Pues el dirigente tricolor peca de memoria
corta o se hace, porque en 1985 tan le quedó
grande el terremoto que devastó varias enti
dades del país, pero, sobre todo la Ciudad de
México, ya que si algo se notó fue precisa
mente la ausencia del gobierno priista.

Luego de ese trágico 19 de septiembre del
85, pasaron dos días enteros sin que nada
se supiera ni de Ramón Aguirre, entonces
regente del Departamento del Distrito Fede
ral, ni del presidente Miguel de la Madrid
Hurtado, ambos priistas.
Estaban apanicados y se mantuvieron

ocultos sin saber qué hacer al ver la magni
tud de la tragedia. Abandonaron a los capi
talinos, al grado que fue la misma sociedad
civil la que tuvo que organizarse para el res
cate de personas.
Ahí nació el concepto de solidaridad,

pues si la capital se levantó fue gracias a sus
ciudadanos, no a sus autoridades.

Tal fue el abandono del PRI a la ciudada
nía, que precisamente a raíz de esa tragedia
nacieron grupos urbanos que se apoderaron
de los espacios públicos, hasta llegar conver
tirse tan sólo cuatro años más tarde en el PRD.
Así que eso de que al tricolor ninguna

tragedia le quedó grande es completamen
te falso.

Igual le quedaron grandes los proble
mas económicos del país en el sexenio de
1994 a 2000, que la ciudadanía los castigó
echándolos de la Presidencia de la Repúbli
ca después de 70 años, y votando dos perio
dos consecutivos a favor del PAN.
Y, aunque regresaron 12 años después,

en 2018 fueron de nuevo echados ahora
por Morena. El PRI perdió por ser un partido

corrupto, como siempre ha sido su ADN; no
aprendió y hoy sigue sin haber aprendido.

Si la ciudadanía los castigó por corruptos,
cómo es que ahora, cometiendo corruptelas
a sus propios compañeros para cambiar las
reglas a su conveniencia, Alito sale a decir
que a ellos no le queda grande nada, que
nuca le fallaron al pueblo.

Para empezar al que le queda grande el
partido —o lo que queda de él— es al propio
campechano, que llegó a la dirigencia por
un acuerdo con los peñistas, y que hoy no
tiene autoridad moral para salir con ese tipo
de spots que no convencen ni a los priistas.

Quizá cuando el PRI tenía la Presidencia
de la República podría pensar en un lideraz
go omnipotente, pero, ahora que ha perdi
do prácticamente todo y que no están en el
ánimo de los votantes, tendrían que buscar
la unidad antes que la división.

Si Alito se aferra en ser el emperador, se
quedará como Nerón viendo el incendio y
tocando con su arpa las notas de la marcha
fúnebre tricolor.

O
CENTAVITOS

Aunque apoyada en el reglamento interno
del Congreso de la CDMX, que marca como
dos el número mínimo de diputados de un
mismo partido para integrar una fracción, la
petición de Teresa Ramos para que la Mesa
Directiva declareoficialmente disuelto al
PVEM como grupo parlamentario raya en
una obsesión enfermiza contra su excom
pañera Alessandra Rojo de la Vega, con
quien se peleó el mes pasado. Legalmente,
Ramos tiene razón y la (ucopo tendría que
quitar prerrogativas y beneficios al Verde,
amén de que la persecución al interior de
Donceles entre excolegas raye en el acoso.
Es cuestión de aplicar el reglamento y san
seacabó, no parece tan difícil, ¿verdad?

O
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CONFIDENCIAL

No quieren que el TEPJFse meta
con Morena
Hartos de que el Tribunal Electoral se meta en sus asuntos inter
nos según dicen, un grupo de senadores morenistas pretenden
reformar el artículo 99 de la Constitución, con el objetivo de que
la Corte pueda atraer, de manera excepcional, los expedientes del
TEPJF, cuando sus resoluciones "pongan en riesgo los derechos
políticoelectorales". Entre los legisladores que buscan evitar que
los magistrados intervengan en la renovación de la dirigencia de
Morena figuran Martí Batres, Napoleón Gómez Urrutia,
Nestora Salgado y Citlalli Hernández.

Plenarias a distancia...

y de despedida
Adelantan en los grupos parlamentarios del Congreso que la "sana
distancia" en el Legislativo es y será tanta, "que ya huele a despe
dida". Y es que además de que las reuniones plenarias previas al
periodo ordinario serán virtuales, en la oposición estiman que en
las bancadas mayoritarias de Morena "muchos ya se van", pues
"según ya desahogaron la agenda de la 4T y ya le cumplieron al
Presidente". Por ello, anticipan, a partir de septiembre, una buena
cantidad de licencias de diputados y senadores en busca de otros
cargos, en el proceso electoral de 2021.

Cambios en reguladores de salud
Hay indicios de que comienzan a tomar forma los planes de hacer
cambios radicales en el Sector Salud para quitarle fuerza a orga
nismos reguladores. Se dice que desaparecería el Consejo Nacio
nal de Arbitraje Médico (Conamed) mientras que Cofepris pasaría
a formar parte de una Subsecretaría de la Secretaría de Salud y el
Consejo de Salubridad General pasaría al Insabi. Todo ello impli
caría una reestructura en los objetivos de cada institución. Vere
mos si esta reorganización vuela, porque hay legisladores, incluso
de Morena, que no ven esta reorganización con buenos ojos.
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El reproche de Lilly a LópezGatell
La senadora exmorenista conversa al panismo, Lilly Téllez, ayer
se quejó amargamente de que el subsecretario Hugo López
Gatell blanco de las críticas por los resultados de la estrategia
ante el coronavirus no se digna ni siquiera a recibir una carta
que le mandó. En la misiva, la sonorense le pide se brinde aten
ción médica a 15 mujeres, a quienes se les ha dejado de aplicar su
tratamiento. El funcionario, de acuerdo con la legisladora, habría
instruido al personal de la Subsecretaría de Prevención y Pro
moción de Salud a no recibir nada que no esté relacionado con
Covid19.

PAN quiere nueva autopista
en Querétaro
En virtud de que ya no se habla del fallido proyecto del tren
MéxicoQuerétaro, el senador panista Mauricio Kuri tiene en
su escritorio una propuesta para construir, ahora, una carretera
alterna que una a la Ciudad de México con San Juan del Río y así
liberar un poco la autopista actual. El coordinador de la bancada
azul dijo ante medios queretanos que la nueva ruta podría ser
iniciada por la 4T, aunque de cualquier manera él la mantendrá
dentro de su catálogo de propuestas para el año entrante, cuando
según afirma su partido ganará la "apuesta" que implicará con
servar la gubernatura. ¿Será?

El regreso del Jaguar
Circuló muy fuerte la versión de que el excandidato presidencial
independiente Arm ando El Jaguar Ríos Piter, estaría buscando la
postulación de Movimiento Ciudadano para la alcaldía Cuauhté
moc, hoy a cargo del morenista Néstor Núñez. Pero al parecer el
experredista corre en dos pistas, pues nos dicen se reunió con
el senador y líder histórico del partido naranja, Dante Delgado,
para sondear la posibilidad de una curul federal en 2021. El chiste
es volver a la jugada como quien dice.
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Liberalesy conservadores:
los significados
En junio abordé en este es

pacio el uso de las etiquetas
"liberal" y "conservador" en

el discurso político actual, argu
mentando que sí tienen un amplio
uso como referentes de identidad

política. Según la encuesta de El
Financiero, realizada en junio,
el 74 por ciento de los entrevis
tados se identifica con alguna de
esas etiquetas: 41 por ciento del
lado liberal y 33 por ciento del
conservador. La pregunta ahora
es si esas identidades se conec

tan con contenidos o significados
políticos.
Las encuestas muestran que sí,

especialmente en temas que refle
jan conflictos de opinión actua
les como el derecho al aborto, los
derechos de homosexuales o la

legalización de las drogas.
Sin embargo, otros asuntos que

se pensarían importantes porque
alguna vez lo fueron, no arro
jan diferencias de opinión o son
minúsculas. Tal es el caso de los

temas de conflicto del siglo dieci
nueve en el país, como la centrali
zación v.5. la distribución del poder
político, la libertad de creencia y
culto, y la libertad de expresión.
En esos temas, liberales y conser

En junio abordé en este es
pacio el uso de las etiquetas
"liberal" y "conservador" en

el discurso político actual, argu
mentando que sí tienen un amplio
uso como referentes de identidad

política. Según la encuesta de El
Financiero, realizada en junio,
el 74 por ciento de los entrevis
tados se identifica con alguna de
esas etiquetas: 41 por ciento del
lado liberal y 33 por ciento del
conservador. La pregunta ahora
es si esas identidades se conec

tan con contenidos o significados
políticos.
Las encuestas muestran que sí,

especialmente en temas que refle
jan conflictos de opinión actua
les como el derecho al aborto, los
derechos de homosexuales o la

legalización de las drogas.
Sin embargo, otros asuntos que

se pensarían importantes porque
alguna vez lo fueron, no arro
jan diferencias de opinión o son
minúsculas. Tal es el caso de los

temas de conflicto del siglo dieci
nueve en el país, como la centrali
zación v.5. la distribución del poder
político, la libertad de creencia y
culto, y la libertad de expresión.
En esos temas, liberales y conser

vadores apoyan la misma postura
liberal en porcentajes altos y muy
similares. La libertad de creencia

y culto tiene el apoyo de 89 y 85
por ciento de liberales y conserva
dores, respectivamente. La liber
tad de expresión, el 91 y 85 por
ciento. Un tema decimonónico
que sí parece marcar un poco de
diferencia es el relativo a los privi
legios sociales: el 31 por ciento de
los conservadores está de acuerdo
con la frase "la igualdad social
no siempre es buena, deberían
mantenerse algunos privilegios",
pero el 68 por ciento está en des
acuerdo; por su parte, los libe
rales están de acuerdo en 24 por
ciento y en desacuerdo en 74 por
ciento. La diferencia en el acuerdo
es apenas de 7 puntos. Quizás lo
más notable de esa pregunta es
que actualmente una cuarta parte
de la población (24%) prefiere
los privilegios por encima de la
igualdad. Pero no hay evidencia
de que los contenidos del siglo
diecinueve estén vigentes en el
conflicto liberalconservador de

hoy.

dores, respectivamente. La liber
tad de expresión, el 91 y 85 por
ciento. Un tema decimonónico
que sí parece marcar un poco de
diferencia es el relativo a los privi
legios sociales: el 31 por ciento de
los conservadores está de acuerdo

con la frase "la igualdad social
no siempre es buena, deberían
mantenerse algunos privilegios",
pero el 68 por ciento está en des
acuerdo; por su parte, los libe
rales están de acuerdo en 24 por
ciento y en desacuerdo en 74 por
ciento. La diferencia en el acuerdo

es apenas de 7 puntos. Quizás lo
más notable de esa pregunta es
que actualmente una cuarta parte
de la población (24%) prefiere
los privilegios por encima de la
igualdad. Pero no hay evidencia
de que los contenidos del siglo
diecinueve estén vigentes en el
conflicto liberalconservador de

hoy.
Lo que sí abre una brecha más

amplia y distintiva son los temas
de la más reciente agenda pro
gresista: el 51 por ciento de los

Fecha: 07/08/2020

Página: 37

Area cm2: 391

1 / 2

Columnas Políticas

Las Encuestas / Alejandro Moreno

Alejandro Moreno

Costo: 102,520

Página 11



Agenda progresista
¿Usted está de acuerdo o en desacuerdo con lo siguiente? [%)
I Acuerdo [ Desacuerdo

La ley debe permitira la mujer La ley debe permitir el consumo
el derecho al abarte de mariguana

Liberal Libera

Conservador Conservadof

Fuente: El Financiero, encuesta telefónica nacional realizada el 2627 de junio y 1011 de julio, a 820 adultos.

Lo que sí abre una brecha más
amplia y distintiva son los temas
de la más reciente agenda pro
gresista: el 51 por ciento de los
liberales y el 27 por ciento de los
conservadores están de acuerdo

con el derecho de la mujer al
aborto: una diferencia de opinión
de 24 puntos. Por otro lado, el 63
por ciento de los liberales y 52
por ciento de los conservadores
están de acuerdo con el derecho

al matrimonio entre personas del
mismo sexo, pero ambos grupos
están mayoritariamente en des
acuerdo con el derecho de parejas
homosexuales a adoptar hijos
(55% entre liberales y 72% entre
conservadores). En cuanto a la
legalización de la mariguana, el
apoyo alcanza 55 por ciento entre
los liberales y en 35 por ciento
entre los conservadores, una dife
rencia de 20 puntos.
Todos estos datos muestran que

hay liberales con posturas conser
vadoras y conservadores con pos
turas liberales, pero, en general,
los liberales apoyan más las pos
turas liberales que los conserva
dores. La relación no es perfecta,
pero suficiente para distinguir po
líticamente a unos de otros en sus
preferencias, más allá de la pura
identidad.
También hay diferencias mo

destas de opinión en temas de
economía y bienestar social: los
conservadores están ligeramente
más a favor del crecimiento

económico y la generación de
riqueza, y los liberales un poco
más a favor de la igualdad y el
bienestar social. Son diferencias
pequeñas en temas fiscales, y más
bien sugieren que hay liberales de
izquierda y de derecha, así como
también conservadores en ambos

lados de esa otra geometría polí
tica. Es importante tener eso en

mente, sobre al tratar de activar
las etiquetas, como lo hace el pre
sidente López Obrador.
Queden estos datos para do

cumentar que las identidades
políticas liberal y conservadora sí
están vigentes y sí se conectan con
contenidos temáticos, más con los
actuales de la agenda progresista
que con la agenda liberal del siglo
diecinueve. El siguiente paso será
ver qué tanto esas identidades y
preferencias se conectan con el
voto. Tema pendiente rumbo a las
elecciones de 2021.

hay liberales con posturas conser
vadoras y conservadores con pos
turas liberales, pero, en general,
los liberales apoyan más las pos
turas liberales que los conserva
dores. La relación no es perfecta,
pero suficiente para distinguir po
líticamente a unos de otros en sus

preferencias, más allá de la pura
identidad.

También hay diferencias mo
destas de opinión en temas de
economía y bienestar social: los
conservadores están ligeramente
más a favor del crecimiento

económico y la generación de
riqueza, y los liberales un poco
más a favor de la igualdad y el
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también conservadores en ambos
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están vigentes y sí se conectan con
contenidos temáticos, más con los
actuales de la agenda progresista
que con la agenda liberal del siglo
diecinueve. El siguiente paso será
ver qué tanto esas identidades y
preferencias se conectan con el
voto. Tema pendiente rumbo a las
elecciones de 2021.

hay liberales con posturas conser
vadoras y conservadores con pos
turas liberales, pero, en general,
los liberales apoyan más las pos
turas liberales que los conserva
dores. La relación no es perfecta,
pero suficiente para distinguir po
líticamente a unos de otros en sus

preferencias, más allá de la pura
identidad.

También hay diferencias mo
destas de opinión en temas de
economía y bienestar social: los
conservadores están ligeramente
más a favor del crecimiento
económico y la generación de
riqueza, y los liberales un poco
más a favor de la igualdad y el
bienestar social. Son diferencias
pequeñas en temas fiscales, y más
bien sugieren que hay liberales de
izquierda y de derecha, así como
también conservadores en ambos

lados de esa otra geometría polí
tica. Es importante tener eso en
mente, sobre al tratar de activar
las etiquetas, como lo hace el pre
sidente López Obrador.
Queden estos datos para do

cumentar que las identidades
políticas liberal y conservadora sí
están vigentes y sí se conectan con
contenidos temáticos, más con los
actuales de la agenda progresista
que con la agenda liberal del siglo
diecinueve. El siguiente paso será
ver qué tanto esas identidades y
preferencias se conectan con el
voto. Tema pendiente rumbo a las
elecciones de 2021.
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Salen 'oledo y otros más del gabinete
La filtración de las palabras

del secretario del Medio Am

biente (Semarnat), Víctor
Manuel Toledo, revela la grilla
interna existente al interior del

gabinete, que se ha recrudecido
a últimas fechas por varios fac
tores, entre ellos, las elecciones
intermedias del próximo año, en
donde varios miembros del primer
equipo aspiran a gobernar sus en
tidades, amén de buscar posicio
nes en el Congreso rumbo al 2024.
En el audio difundido en redes

sociales, Toledo denunció las
presiones de las que es sujeto por
parte de Alfonso Romo, jefe de
la Oficina de la Presidencia; de
Víctor Villalobos (Sader), de Rocío
Nahle (Sener) y de Olga Sánchez
Cordero (Segob).
"La 4T como un conjunto claro

y acabado de objetivos, no existe.
Por el contrario, este gobierno
está lleno de contradicciones. Se
expresa en luchas de poder al inte
rior del gabinete", acusó el titular
de Semarnat.
Este es otro factor de confronta

ción, las luchas por el poder en un
gabinete süi generis, compuesto
en su mayor parte, por arribistas
que en su vida se habían subido
en un ladrillo, pues ahora están
deslumhrados porque se abrieron

las puertas de la riqueza personal
y del ejercicio del poder. Binomio
perverso que es capaz de envene
nar el alma del más impoluto de
los humanos.

Mientras la "chiquillada" se da
con todo, el presidente no pierde
el tiempo rumbo a las elecciones
del próximo año y sobre todo, de
preservar el poder más allá de las
fronteras de su sexenio.

Los cambios en el gabinete de
AMLO seguirán, ahora ya tocará
el turno de Toledo y en el corto
plazo habrá otros relevos, ya por
que los afectados buscarán otras
posiciones, o de plano porque ya
no compaginan con los "objeti
vos transformadores" del autolla

mado gobierno de la 4T.
Así, Alfonso Durazo y Esteban

Moctezuma dejarán las depen
dencias que presiden, la Secre
taría de Seguridad y Protección
Ciudadana y la Secretaría de
Educación Pública, para buscar
las gubernaturas de Sonora y San
Luis Potosí.

Hace varias semanas, decíamos
en este espacio que hay miembros
del gabinete que no han estado a
la altura de las circunstancias y si
bien es cierto que con agachar la
cabeza y ser un experto en mentir
les basta para mantenerse en el

puesto, también es verdad que
ya no son útiles para el "proyecto
transformador" que se quiere ins
taurar en México.

En este grupo se encuentran
María Luisa Albores (Bienestar);
Graciela Márquez Colín (Econo
mía) y Miguel Torruco (Turismo);
Alfonso Romo (Presidencia) y Víc
tor Villalobos (Sader).
La pandemia ha exhibido la in

capacidad de los funcionarios del
sector salud, en particular del se
cretario del ramo, Jorge Alcocer, y
de Hugo LópezGatell.
La otra ala, la de los "exquisi

tos", conformada por el canciller
Marcelo Ebrard y por Olga Sán
chez Cordero, amén del líder del
Senado, Ricardo Monreal, son
atacados todos los días por los
radicales que quieren verlos fuera
del primer círculo del presidente
y para ello, despliegan toda clase
de artimañas para golpearlos, em
pero, la experiencia y su capaci
dad política, han sido de enorme
valía para sacar los asuntos que
más le interesan al presidente.
Los "Morenos puros", conforma

dos por Claudia Sheinbaum, Ber
tha Luján, Octavio Romero e Irma
Eréndira Sandoval, entre otros,
buscan cooptar el mayor número
de posiciones para, con ello, ope
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rar con mayor fuerza.
En este grupo está la joya de la

corona representada por la jefa de
Gobierno de la CDMX, quien se
mantiene en primerísimo lugar
para suceder a AMLO.

En tanto, el grupo de Presiden
cia también representa un bloque
de cuidado que, en aras de prote
ger a su jefe, despliega la "grilla de
palacio". En este grupo destacan
Julio Scherer, consejero jurídico;
Gabriel García Hernández, coor

dinador de los superdelegados, y
el vocero Jesús Ramírez Cuevas,
quien juega sus propias canicas.
La esposa del señor presidente

juega un rol específico con los Mo
renos puros y con el primer círculo
de colaboradores.
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Aveces ganan las
buenas... reporteras

Hace un par de años, un
cruzazulino de corazón (al
igual que con los atlistas,

no hay de otros) compartió con
Mexicanos Contra la Corrupción y
la Impunidad algunos indicios de
singulares operaciones dentro de
la cooperativa Cruz Azul. Luego de
muchos meses de trabajo, la repor
tera Thelma Gómez publicó el 25
de marzo del 2019 el reportaje "El
juego millonario de la Cooperativa
Cruz Azul".

En esa entrega, Thelma docu
mentaba operaciones por casi 200
millones de pesos en donde la im
portante cooperativa, una empresa
emblemática de nuestro país, pa
gaba a diminutas empresas, ubica
das en modestos locales de plazas

comerciales, por presuntos servi
cios. Entre las contratadas había

una boletinada por el SAT y ligada
al escándalo de financiamiento ile

gal de la candidatura presidencial
de Jaime Rodríguez El Bronco, y
nadie, ni las empresas contratadas
ni la cementera, quisieron o pudie
ron explicar el tipo de productos
supuestamente contratados.
En el texto también se reseñaban

operaciones en paraísos fiscales
por millones de dólares y la falta de
oportuna rendición de cuentas, por
parte de la directiva de Guillermo
Álvarez Cuevas, a los cooperativis
tas. Conviene recordar ahora algo
de lo publicado por la reportera:
"En una plaza comercial de Me

tepec, Estado de México, en donde

no hay más de 12 locales comercia
les distribuidos en la planta baja y
en dos pisos, están las oficinas de
Aura Desarrollo Social y Corpora
tivo Facundia, dos empresas que
por una consultoría cobran entre
dos y seis millones de pesos.
"En la ciudad de Puebla, en

una construcción de un piso con
pintura marrón desgastada y ac
cesorias en su planta baja, está la
oficina de Attar 2715 S.C, otra em
presa que también cobra entre dos
y cinco millones de pesos por una
consultoría.
"Esas han sido las cantidades

que la Cooperativa Cruz Azul pagó
a estas tres compañías y a, por lo
menos, otras 12 empresas más que
en su mayoría tienen como objeto
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social 'la prestación de servicios de
oficina, administración y opera
ción a personas físicas y morales'.
'%..) Por lo menos desde 2016,

la dirección general de Cruz Azul
ha autorizado el pago de cantida
des millonadas a empresas que
facturan por servicios de 'consulto
ría', 'relaciones públicas', 'procesos
administrativos' y 'manejo de pre
supuesto estratégico para planes
de desarrollo y crecimiento'.
"Mexicanos contra la Corrupción

y la Impunidad (MCCI) tiene co
pias de 51 facturas emitidas por 15
empresas diferentes por supuestos
servicios realizados a la Coopera
tiva Cruz Azul. Estos documentos
muestran que desde enero de 2016
y hasta finales de 2017 salieron, al
menos, 191 millones 768 mil pesos
de la cooperativa a través de esas
empresas.
"Una de esas empresas, Attar

2715 S.C., fue señalada por el Ins
tituto Nacional Electoral (INE) de
ser parte de un mecanismo de fi
nanciamiento irregular durante el
pasado proceso electoral. Además,
en enero de 2019, el Servicio de
Administración Tributaria (SAT) la
incluyó en la lista de empresas que
presuntamente realizan operacio
nes simuladas.

"Los pagos millonarios a estas
empresas han sido autorizados por
Guillermo Álvarez Cuevas, quien
desde hace 31 años ocupa el cargo
de director general de la Coopera
tiva Cruz Azul, una de las princi
pales productoras de cemento del
país, dueña de un equipo de fútbol
y de un hotel cinco estrellas en Ix
tapa Zihuatanejo".
El reportaje íntegro se puede leer

aquí: https://contralacorrupcion.
mx/juegocruzazul,/
Tras la publicación ocurrió lo de

casi siempre. Luego de que no qui
sieron hablar cuando se les buscó

para que fijaran la postura que a su
derecho conviniera, los del Cruz
Azul salieron a decir que no había
nada de cierto en lo reportado por
Thelma, que se trataba de una
campaña, etc., etc.
Meses después surgieron distin

tas filtraciones periodísticas de que
se investigaba al director de la coo
perativa por diversas denuncias.
La semana pasada Guillermo Ál

varez dejó, en medio de acusacio
nes de graves delitos, la dirección
de la cooperativa.
Para él, el deseo de que tenga

un juicio justo. Para el cruzazulino
que nos puso en la pista, gracias
por el tip, y para Thelma, un saludo
con la satisfacción de constatar

que es no es tan cierto eso de que
tras buenos reportajes "nunca pasa
nada". Aveces ganan las buenas
periodistas.
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ientras la CFE litiga el
desconocimiento de
un laudo de la CorteMInternacional de Ar

bitraje de Londres, la
Corte Internacional de París ahora es
la que emplaza a Pemex a pagar por
otro arbitraje, que también perdió.
Hablamos de 38 millones de dóla

res, que francamente le salió baratí
simo a la llamada empresa productiva
del Estado que dirige Octavio Ro
mero. ¿Por qué? Porque le demanda
ban el pago de 312 millones.
El arbitraje arrancó en 2017 y fue

una herencia que el testigo proMaría de la Luz Zarza Delgado
tegido favorito de la 4T, Emilio
Lozoya Austin, le dejó a José An
tonio González Anaya, un pleito

con la firma noruegobritánica Subsea7.
En diciembre de 2012 y mayo de 2013 Pemex Exploración y Produc

ción, entonces bajo el mando de Carlos Morales Gil, licitó la cons
trucción de dos oleogasoductos de 36 pulgadas y 60 kilómetros.
El proceso lo ganó Subsea7, que preside Christian Siem y que di

rige John Evans. El monto de los dos contratos fue de 230 millones
de dólares y se estableció un plazo de ejecución de dos años.
El contrato se terminó a satisfacción de Pemex, pero el costo del

proyectó creció arriba de los 450 millones de dólares, diferencia que
impactó en una pérdida financiera para la contratista.
El sobrecosto, a decir de la quejosa, se generó en buena medida por

los cambios en los diseños e interferencias por el mismo Pemex; el
contrato preveía que ambas partes concillaran sin llegar a tribunales.
A Lozoya y su equipo se le planteó una propuesta de arreglo que im

plicaba pagar 50 millones de dólares a Subsea7, pero no aceptó, por lo
que se recurrió a un arbitraje en México bajo lincamientos de la CIC.
Se integró un panel arbitral que presidió Yves Derains de Derains

& Gharavi, teniendo como coárbitros a José W. Fernández de Gibson,
Dunn & Crutcher y a Gabriela Aldana Ugarte, dedicada a la docencia.
Técnicamente puede decirse que Pemex ganó perdiendo, porque

solo pagará 10% de la demanda: revés para el abogado de Subsea7,
Christopher Paparella, del bufete Steptoe & Johnson.
Palomita para los abogados internos de Pemex, que comanda Ma

ría de la Luz Zarza Delgado.
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LO MÁS Rl DÍCULO de la decisión del Pleno
ex profeso que el Instituto Federal de Teleco
municaciones realizó el lunes, para otorgar
le más tiempo a Disney Corporation para que
siga deshojando la margarita, es que no hay
garantía de que el nuevo plazo que vence aho
ra el 5 de octubre vaya a ser el último que se le
da a la corporación que preside Bob Chapek
para vender los canales de Fox Sports. El re
gulador que preside Adolfo Cuevas especifi
ca en su comunicado que en tanto el Covid19
continúe complicando las gestiones de los
dizque compradores, podrá mantener sus
pendido el proceso. ¿Se acuerda cuando los
priístas paraban el reloj natural y se inventa
ron el reloj legislativo para ponerse de acuer
do con la oposición y sacar, según ellos en
tiempo, el Paquete Económico anual?

SEGÚN EL IPAB que dirige Gabriel Angel
Limón y la Condusef que lleva Oscar Ro
sado, 8 de cada 10 ahorradores de Banco
Famsa recuperaron sus dineros. Es gen
te que tiene saldos garantizados mayores
a los 9 mil pesos, algo así como 73 mil 320
personas. El problema, le decía hace unos
días, son cerca de 2 mil 500 acreditados
que representan alrededor de 7 mil millo
nes de pesos y que no alcanzaron el umbral
de la protección. Pero de ellos unos 500 lo
componen las familias de Humberto Gar
za Valdez y Humberto Garza González
y ejecutivos del grupo comercial a cargo de
Héctor Padilla y del banco que llevaba Je
sús Eduardo Muguerza, cuyos ahorros
estaban en un rango de 10 y 60 millones de
pesos. Vamos, hay una familia regiomonta
na que quedó atorada con casi 70 millones.

MOODY'S, LA AGENCIA calificadora que
capitanea Alberto Jones, puso el foco en la
evolución de siete em

presas financieras, no
tanto porque la crisis las
vaya a arrastrar, como
sucedió con el Banco

Famsa, pero sí porque
están concentradas en

un nicho de negocios
de alto riesgo y alto ren Angel Romanos

Berrondodimiento, por lo que la
evolución de su cartera

podría anticipar la trayectoria hacia delante
del sector financiero en su conjunto. Se trata
de ArrendadorayFactorBanorte de Carlos
Hank González, Crédito Real de Ángel Ro
manos Berrondo, GF Mega de Guillermo
Romo, Mexarrend de Alejandro Monzó,
Financiera Independencia que lleva Eduar
do Benhardt, Alpha Credit de José Luis
Orozo y Unifin de Rodrigo Lebois.

Y PRECISAMENTE UNIFIN, que dirige Ser
gio Camacho, dio signos de vida respecto
de los acuerdos de la asamblea de accionis

tas del 5 de junio, en el que informó de un
aumento de capital por aproximadamen
te 107 millones de dólares. La empresa fi
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nanciera de Rodrigo Lebois ya publicó los
avisos correspondientes para emitir 140
millones de nuevas acciones a un precio de
suscripción de 18 pesos por título. Tam
bién notificó a sus accionistas que el perio
do para ejercer su derecho de preferencia
inició ayer y se extenderá hasta el próximo
20 de agosto. Unifin también está cerrando
un refinanciamiento de 300 millones de dó
lares relacionados con bursatilizaciones de

mercado en periodo de amortización.

TRAS POCO MÁS de dos años, la Comisión
de Valores de Estados Unidos y el Departa
mento de Justicia de ese
mismo país impusieron
una multa de 22 millo
nes de dólares a World

Acceptance Corpora
tion por violar la Ley de
Prácticas Corruptas en
el extranjero. En el cen
tro su filial mexicana, Rubén

Moreirauna sociedad financie

ra de objeto múltiple
que en 2018 fue denunciada por otorgar de
manera irregular créditos de nómina a bu
rócratas del sector educativo de Coahuila,
cuando lo gobernaba Rubén Moreira. La
subsidiaria ya fue cerrada y vendida, pero
continúa en el mercado su nombre comer

cial, Préstamos Viva. La holding estadou
nidense que preside Chad Prashad fue la
que aceptó pagar ayer la multa.

CUANDO HOY SEGURAMENTE le levanten

la mano de ganador de un contrato cerca
no a los 200 millones
de pesos a Becesa, para
dotar al IMSS de calza
do al personal médico,
todos voltearán a ver

a Verónica Moreno,
representante sindical
de la Comisión Mix

ta de Ropa de Trabajo Zoé
Robledoy Uniformes; a Artu

ro Olivares, secreta
rio general del sindicato del Seguro Social,
y a Raúl Martínez, titular de la División de
Comisiones Nacionales Mixtas. Todos se
alinearon para que esa compañía, que ha
ganado contratos por más de 700 millones
de pesos, se vuelva a alzar con la victoria en
el organismo que dirige Zoé Robledo.

TAL CUAL LE adelantaba hace unos días,
Famsa estaba platicando con sus acree
dores para llegar a preacuerdos que per
mitieran presentar un concurso mercanti
en México. Pues bien, ayer las huestes de
Humberto Garza lo solicitaron. Sus prin
cipales prestamistas son Bancomext, Mul
tiva, Monex, Intercam, Banco del Bajío,
Whirpool y Mabe.
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Status de la pandemia
en México

Locura: es hacer lo mismo unay otra vez
esperando obtener resultados diferentes.

Desde el inicio de la pandemia en
nuestro país, nos preguntamos:

¿Hasta dónde llegará? ¿Cuánta
gente va a contagiarse? ¿Y cuánta gente
puede morir?

Cinco meses después, con cifras ofi
ciales (los "otros datos" son aún más al
tos) la pandemia cubre todo el país, con
más de 462 mil contagiados y 50 mil 517
muertos, y aumentando diario. Desde la
Revolución no se recuerda evento único

que cobre tal cantidad de vidas.
De marzo a hoy, el Gobierno ha to

mado acciones:
Pidió "Quédate en Casa", y

"Sana Distancia".
Cerró oficinas de Go

bierno, juzgados, escuelas,
entidades públicas, y más.
Pidió a las empresas privadas
cerrar para actividades no
esenciales.

En junio, en plena tendencia alcista
de contagios y muertes, pidió apertura
parcial en algunas áreas, señalizando la
situación por estado o ciudad con semáfo
ros de alerta semanales, con criterios que
crean desacuerdos con los Estados.

Conferencias de prensa diarias infor
mando cifras de contagios y fallecimien

tos, no acciones para reducirlas
Para Julio, López Gatell llama a
usar cubrebocas en lugares cerra
dos..." (11 de julio) y el Presidente
declara: "No lo necesito, no está cientí
ficamente comprobado...", "usaré tapa
bocas cuando ya no h aya corrupción".
Informes sobre capacidad hospitala
ria, que es para tratar al ya contagiado, y
nada para prevenir contagios.
La calidad de las cifras está
cuestionada:

Los contagios que la SSA publica dia
rio, no incluyen a personas atendidas en
hospitales privados.
Los números de fallecimientos reporta

dos son menores a la cantidad de actas de

defunción expedidas.
Respecto al probable fin de la pande

mia, el Presidente y el subsecretario han
dicho:

30 Abr: "El pico se tendrá el 11 de
mayo, e iniciará el descenso..

23 May: "Ha sido muy eficaz el tra
tamiento que se la ha dado a esta
pandemia..."

2 Jun: "Se ha logrado controlar en Mé
xico la pandemia..

9 Jun: "México está dando un ejemplo
al mundo porque logramos aplanar esta
curva..."

9 Jul: 'La epidemia con
tinúa desacelerándose...", el
día que se tuvieron 6,995 ca
sos nuevos.

12 Jul: "La pandemia
va a la baja, está perdiendo
intensidad..."

21 Jul: "La curva va len

tamente a la baja: AMLG; son 3 semanas
con señales de reducción..

Entonces, ¿cómo revertir tendencias?
Si se sigue actuando igual, el resul
tado no cambiará.

"Estamos mejor que otros países..
(23 de mayo) ¿estamos mejor o peor que
otros países? el debate es estéril, de
beríamos de vernos a nosotros y cómo
revertir las tendencias, pero podríamos
aprender de quienes lo han hecho bien.
1. El inicio de los contagios.
2. Las acciones de emergencia para
suprimirlos.
3. El monitoreo permanente detectando
los casos nuevos y suprimiéndolos.

Además, férreo control en las fronte
ras y aeropuertos, cualquier persona que
entra tiene 24 hrs para hacerse la prueba
y después pasar 14 días confinado.

Resultado: Redujeron los contagios y
la economía ha sufrido
siguen en alerta para

rebrotes.
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EN MÉXICO, QUÉ SE PUEDE O SE DEBE HACER:

Todo el Gobierno debe usar tapa
bocas sin excepción
Hacer pruebas

Hacer el rastreo de los posibles conta
gios y en los aeropuertos SÍ dar el segui
miento debido.

El tema es que 5 meses después NO

LA SALUD ECONÓMICA TAMBIÉN ES ATERRADORA

De acuerdo con la última Encuesta

de Expectativas de Citibanamex,
en la que recoge estimaciones de

29 entidades financieras, el pronóstico
del PIB para 2020 va de un 6.5% pro

nosticado por Barclays hasta un 12%
previsto por Signum Research. El
promedio es de 9.6%. Para 2021 la
cosa se ve mejor y todos prevén números
negros: desde un crecimiento de 1.7%
poa parte de Evercore ISI México hasta
un 5.5% de JP Morgan, con una media
de 3.1%. Esto es conocido por los econo
mistas como "un rebote". La mayoría de
los analistas coinciden en que Banxico
reducirá otros 50 pb su tasa de refe
rencia, en un esfuerzo más por ayudar a
apuntalar nuestra ya traqueteada econo
mía, para cerrar el año en 4.50%.

El pesodólar calculan cerrará el año
en 22.80 y en 22.40 en el 2021. De
HAY UNA SOLA política pública que
funcione para evitar los contagios.

De acuerdo con un escenario elabo

rado por el Instituto de Massachu
setts, México podría tener el pico de
la pandemia el 10 de agosto. Y de ahí,
lo que tarde en bajar la curva; algunos
expertos aseguran serían al menos seis
semanas.

acuerdo, con SHCPlos ingresos totales
durante la primera mitad del 2020 estu
vieron por debajo del programado en 169
mmdp. Los ingresos tributarios estuvie
ron 67.4 mil millones de pesos por debajo
de lo estimado, como resultado de menor
recaudación respecto a lo programado de
IEPS e ISR por 29.3 mmdp y 25.8 mmdp,
respectivamente... Y lo peor, NO se
espera un mejor escenario en el se
gundo trimestre de 2020.

Mejorar precisión de las cifras básicas,
(al menos contagios y fallecimientos),
incluyendo los atendidos en hospitales
privados y ligando los fallecimientos con
las actas de defunción y bases de datos
del Registro Nacional de Población.

Mejorar el control de entradas al país.
(Hoy piden llenar formato que al salir se
debería entregar y ni siquiera lo piden).
Para todo esto la información

existe, entonces falta utilizarla con
inteligencia y sí hay expertos para ello.
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La bala de plata de Odebrecht
La Fiscalía General de la

República aseguró que el
conglomerado brasileño

Odebrecht apoyó la campaña pre
sidencial de Enrique Peña Nieto
en 2012. También afirmó que
inyectó recursos en la campaña
para gobernador de Tamaulipas
de Rodolfo Torre Cantú, a quien
asesinaron una semana antes de

la elección. Se oye espectacular,
pero está apuntando chueco, al
citar como fuente madre para sus
imputaciones a un ejecutivo de
Odebrecht que no dijo lo que ma
nifiestan que dijo.
Los fiscales se han basado en

el testimonio de Luis Alberto

de Meneses Wyell, quien era el
director para México de Odebre
cht, ante las autoridades de su
país en Brasilia y ministerios
públicos de la entonces Procura
duría General de la República,
en 2017. En su declaración de

46 páginas, como se publicó en
este espacio hace tres semanas,
De Meneses Wyell asegura que la
única campaña a la que inyec
taron dinero fue a la de Javier
Duarte en Veracruz, en 2010.
Pero no todo está perdido.

Con un poco más de esfuerzo,
los fiscales pueden reenfocar su
caso, si en realidad quieren lle
gar a la campaña presidencial
de Peña Nieto, a partir de otro
testimonio, el de Marcelo Bahía
Odebrecht, el entonces presi
dente de la empresa que lleva el
nombre de su familia, también
ante fiscales brasileños y minis
terios públicos mexicanos, quien
está cumpliendo una condena
en su país y que narró de manera
descarnada el camino de los so

bornos para obtener respaldos
gubernamentales.
"En la hora que usted empieza

a demandar un apoyo del go
bierno... el gobierno tendría que
apoyar una empresa con la cues
tión del sindicato, con la cuestión
de infraestructura dijo, natu
ralmente crea una expectativa
de que va a apoyar el proyecto
político de aquella persona. En
tonces existe ese tipo de pago.
Existe también la cuestión de que
usted quiere apoyar candidatos
políticos que estén mucho más
alineados con su interés... En el

caso de México, la única cosa que
yo sé, es que nosotros con seguri
dad apoyamos con toda certeza.
Si me pregunta, las elecciones de
Veracruz con certeza. Nuestras

empresas apoyaron a los candi
datos ... y en general más de uno,
porque usted quiere tener rela
ción con todos ellos".

El testimonio del expresidente
de Odebrecht es difícil de enten
der por la forma entrecortada
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con la que hablaba, sin contexto,
pisando sus propias frases, mu
chas de ellas en portuñol. Pero
la bala de plata que deberían de
estar puliendo los fiscales mexi
canos en lugar de disparar para
otro lado, se encuentran en las
páginas 19 y 20:
"Con certeza las elecciones

presidenciales. Con toda certeza
hasta por la dimensión nuestra,
empezó a haber participación...
a pesar de no saber el valor
(monto) o cómo se dio.. .Yo no sé

si hubo pagos específicos para un
(ininteligible). Lo que yo dije, lo
que yo sé, es que hubo. La gente
apoyó políticamente (...) los can
didatos. Si eso involucraba pagos
específicos, no sé".
Marcelo Odebretch conoció a

Lozoya en Río de Janeiro, cuando
el capítulo latinoamericano del
Foro Económico Mundial, que
presidía el exdirector de Pemex,
reunió en la capital carioca a va
rios líderes regionales, entre los
cuales se encontraba Peña Nieto,
entonces gobernador del estado
de México. En su testimonio, apa
rentemente cuando le preguntan
sobre los sobornos que le dio la
empresa a Lozoya, se dice traicio
nado, si verdad se dieron, acotó,
porque lo consideraba su amigo.
"El nunca (lo) mencionó con

migo; mi director nunca me (lo)
mencionó", agregó, al referirse a
Lozoya y a De Meneses Wyell. "La
única cosa que él si me mencionó,
es que había dado un apoyo a la
campaña presidencial y Emilio

Lozoya me agradeció el apoyo
en una oportunidad que estuve
allá, antes del Presidente asumir
su cargo. Entonces yo sé que fue
dado este apoyo".
Sin embargo, lo que parece

claro, no lo es tanto. ¿Apoyo era
igual a soborno? Odebrecht aña
dió: "Ahora, los pagos ilícitos, los
nuestros, (a) esas personas allá...
Luis Wyell puede indicar quién
sería; ellos pueden indicar los pa
gos que hubo, y esos registros van
a estar en las pruebas de colabo
ración de ellos".

En la declaración confidencial,
de la que se tiene una copia, un
interlocutor no identificado apa
rentemente ministerio público de
la PGR, le hace una pregunta que
no se registra por estar lejos del
micrófono, a lo que Odebrecht
responde refiriéndose a Lozoya:
"No. Agradece el apoyo que no
sotros dimos a la campaña del
Presidente".

Una segunda pregunta que
tampoco se registró, ocasionó
esta respuesta: "No sé. Ahí Luis
Wyell, él sólo me agradeció:
'Marcelo, yo quería agradecer el
apoyo que ustedes dieron'. Yo no
busqué saber quién pagó, quien
debe saber en ese caso especí
fico. .. Luis Wyell".
De Meneses Wyell aseguró que

a la única persona que sobornó en
México 10.5 millones de dólares

en total, fue Lozoya. Hilberto
Mascarenhas Alves da Silva Fiho,
quien era el director de Operacio
nes Estructuradas, la oficina de

Odebrecht responsable de pagar
los sobornos, lo corroboró. "El
pago fue para el presidente de
Pemex, Emilio", dijo. Para armar
la ingeniería financiera de esos
pagos, agregó, viajó a México
con Rodrigo Durán, el abogado
español responsable de esa tarea,
quien determinó con Lozoya la
apertura de una cuenta en un pa
raíso fiscal, la forma como se iba a
pagar y a qué institución.
Según De Meneses Wyell y

Mascarenhas, ningún otro mexi
cano fue sobornado, ni hubo
dinero a campaña alguna salvo
para la de Javier Duarte en Vera
cruz, para gobernador, en 2010.
Al decir otra cosa, los fiscales de
Gertz Mañero están mintiendo.
No pueden construir un caso
sobre falsedades porque se va a
caer, pero tienen en la declara
ción de Odebrecht, pese a lo débil
y contradictoria que es, una pe
queña puerta para evitar que su
caso madre de corrupción contra
el pasado, resulte en un fiasco.

De Meneses Wyell
asegura que ¡a única
campaña a ¡a que
inyectaron dinero
fue a la de Duarte
Pero Marcelo Bahía

Odebrecht podría
saber más de lo

aportado para la
elección de Peña.
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Los puros de Morena están en hiperactividad. Las críticas
del secretario Víctor Manuel Toledo contra el ¡efe de
la Oficina de la Presidencia forman parte de una pues
ta en escena que tendrá sus capítulos definitivos en las
próximas cuatro semanas.

Los legisladores puros de Morena amparado en el fuero
ahora van contra el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, que resolvió una pronta renovación de la dirigen
cia nacional del partido oficialista. Antes de que concluya es
te mes mandata una sentencia, que está firme tendrá que
levantarse la encuesta para definir al nuevo presidente y secre
tario general del Comité Ejecutivo.
Amparados en la Ley General de Partidos Políticos, un cen

tenar de senadores, diputados federales y locales, y alcaldes
de Morena exigieron respeto a la autodeterminación partidis
ta y respeto a los magistrados de la Sala Superior. "Que no se
plieguen a presiones políticas y se apeguen al respeto estricto
de la ley, nuestros órganos estatutarios y normativas internas",
dice el manifiesto que ayer fue sometido a la consideración
del resto de las corrientes partidistas.
Manifiesto que fue antecedido por una sesión urgente de

la dirigencia provisional, encabezada por el diputado federal
Alfonso Ramírez Cuéllar, para dar cumplimiento a dos
resoluciones de la Comisión de Honestidad y Justicia partida
ria y emitir una nueva convocatoria para elegir a la nueva di
rigencia, el último domingo de este mes. Antes, las bases par
tidistas tendrían que acudir a 300 asambleas distritales, para
elegirá los delegados al Congreso Nacional.

Formalmente, Morena no incurriría en el incumplimiento de
la sentencia del Tribunal Electoral. Pero ni las asambleas distri

tales agendadas para dentro de una semana ni el Congre
so Nacional podrían realizarse presencialmente mientras el
semáforo Covid no cambie a verde.

Entre ignorar las disposiciones sanitarias o violentar las
disposiciones estatutarias, los puros de Morena optaron por
un llamado a la unidad... y a la desobediencia del manda
to judicial.

Los defensores de la autodeterminación de Morena tienen

su núcleo duro en el Senado de la República: Citlalli Her
nández, Antares Vázquez, Marti Batres, José Narro
y Napoleón Gómez Urrutía, quienes sumaron a diputa
dos federales, entre los que destacan Aleida Alavez, Ja
vier Hidalgo y Marco Antonio Medina
"Este es un llamado a todas las corrientes y autoridades

electas de Morena para que se unan a este grupo y que poda
mos vivir de una manera más correcta el proceso de renova
ción", definió el senador tabasqueño Ovidio Peralta, quien
busca la presidencia de la Mesa Directiva con el apoyo de
los puros. El bloque encabezado por Ricardo Monreal op
taría por el chiapaneco Eduardo Ramírez Aguilary una
facción minoritaria, por el mexiquense Higinio Martínez.

La unidad de ¡as corrientes morenistas según el senador
Peralta permitirá defender el estatuto partidista, frenar las "in
tromisiones" de los magistrados electorales... y evitar la en
cuesta que definiría a la nueva directiva.
Apenas el pasado lunes 3, el líder de la bancada morenis

ta en San Lázaro, Mario Delgado Carrillo, había utiliza
do sus redes sociales para urgir a la directiva provisional a
levantar los sondeos de opinión. Y el Tribunal Electoral debe
desahogar media docena de recursos de inconformidad tra
mitados por militantes del partido Alejandro Rojas Díaz
Durán y Oswaldo Al faro Montoya, entre ellos para
exigir ¡a elección interna.
Unidad, para la gobernabilidad partidista. "Considera

mos necesario abrir un espacio de diálogo político, sin exclu
siones, donde en coordinación con los órganos internos, co
mencemos un proceso de reconciliación y fortalecimiento de
Morena rumbo a la elección del 2021", proclamaron los aba
¡ofirmantes del manifiesto.
El Congreso morenista quedaría pospuesto hasta nuevo

aviso y la encuesta, cancelada definitivamente. Los diálo
gos convocados por los puros si aceptan las otras corrien
tes llevarían a la designación de una nueva dirigencia, por
consenso.
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Nos hemos colocado dcntn> de los tres

países con mayor mimen) de decesos
por Covid 19 y uno de los que menos
estímulos y apoyos ha inyectado a la
economía.

Hace un mes escribí sobre la

entrada en vigor del TMEC
y cómo éste no podía ser
visto como la única válvu

la de escape en momentos
de crisis, únicamente basta dar una revi
sión a los informes oficiales para concluir
que los números que conocemos hablan
por sí solos. A poco más de 30 días de
la entrada en vigor del tratado comercial,
datos de la Secretaría de Economía, se
ñalan que México recibió inversiones su
periores a los 337 millones de dólares,
una cifra para nada despreciable pro
ducto de la endeble certidumbre genera
da por el inicio de este mecanismo de co
mercio. Sin embargo, aun cuando esto
nos permite acceder, en condiciones has
ta cierto punto mejores que otros países,
a los mercados de Estados Unidos y Ca
nadá, la situación económica en la que
nos encontramos genera la ¡dea de que
"esto no es suficiente".

El pasado 30 de julio, el Inegi publicó
la cifra oportuna del PIB para el segundo
trimestre de este año, datos que indican
que nuestra economía no sólo no creció,
sino que se contrajo en 1 8.9% con res
pecto al mismo periodo del 201 9; una

caída tan pronunciada que ni siquiera
en los momentos más complicados de las
crisis de 1 995 y el 2009 vimos. Los sec
tores más afectados fueron el secundario

y el terciario. En otras palabras, la indus
tria, manufactura y servicios, mismos que
son la base del TMEC.

La ecuación es muy sencilla. Desde fi
nales del 201 8, la economía mexicana
ya presentaba serios problemas, la pan
demia sólo los profundizó. Esto es, pan
demia + problemas económicos = crisis,
la cual no hubiera sido tan profunda si
se hubieran tomado otro tipo de medi
das desde un principio. Es decir, crisis +
malas decisiones = desplome económico.
Adicionalmente, hace unos días el US

Bureau of Economic Analysis dio a cono
cer la estimación del PIB estadouniden

se para el segundo trimestre del 2020,
la cual es de ()32.9% con respecto del
201 9. Su estimación para el caso mexi
cano es ()53.1 %, para cualquier análisis
la cifra que se tome ya sea ésta o la del
Inegi no genera un panorama alentador.
En este contexto y a pesar de ello, en

el mes de julio se dieron a conocer, pro
ducto del inicio del TMEC, grandes inver
siones en nuestro país, ejemplo de ello
son: 3,600 mdp por parte de empresas
suizas; la empresa BRP 1 36 mdd en una
planta en Ciudad Juárez, Chihuahua;
Mercado Libre, con 27.1 mdd en la
construcción de un centro de distribu

ción en el Bajío, esto nos demuestra que

sí existe interés en nuestro país, sí somos
atractivos, pero una cosa es ser atracti
vos para los capitales y otra es brindar
confianza a éstos, y ahí es donde radica
nuestro problema.
Si bien es cierto que en junio pasa

do el saldo de la balanza comercial pre
sentó un superávit por 4,61 8.8 mdd, el

mayor desde 1993, nuestro volumen co
mercial con respecto del año anterior
fue de () 1 2.8% para las exportaciones
y ()22.2% para las importaciones, algo
que es completamente normal si conside
ramos la desaceleración económica a ni
vel internacional de este año .

Hoy existe una gran incertidumbre so
bre ¿dónde estamos parados? Nos he
mos colocado dentro de los tres países
con mayor número de decesos por Co
vid1 9 y uno de los que menos estímulos
y apoyos ha inyectado a la economía.
Los datos indican que prácticamente Mé
xico ha perdido una década en tan sólo
unos meses. Instrumentos como el TMEC
dan un respiro, pero hay que ir más allá.
Los pequeños avances son resultado

de la reapertura en todo el mundo; para
potencializarlos, México requiere de un
cambio en la política económica, lo cual
incluye no sólo una redistribución del
gasto del gobierno, sino también una re
forma fiscal que busque de fondo bene
ficiar a la base productiva, todo ello en
el marco rector de un sólido Estado de
derecho.
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Debido a la pandemia y a sus muy negativas conse
cuencias sobre la salud, la educación y la econo
mía de ios mexicanos, dejé, desde hace un buen
rato, de comentar sobre los alcances que tiene en
nuestro país la delincuencia organizada, la manera

en que participa en múltiples negocios ¡legales, las ganancias
que obtiene anualmente de sus diversas actividades y cómo
la mayoría de la población, sin saberlo, de múltiples maneras
contribuye a llenar de dinero los bolsillos de los delincuentes.

Para entender lo que es la delincuencia organizada, la Ofi
cina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito ¡UNO
DC¡, proporciona esta explicación: "La distinción más obvia
entre el crimen organizado y otras formas de conducta cri
minal es que está 'organizado' (...) no incluye actos crimina
les aleatorios, no planificados e individuales (...) se enfoca
exclusivamente en actos planificados y racionales que refle
jan el esfuerzo de grupos de individuos. Se han realizado va
rios esfuerzos para obtener elementos comunes para descri
bir y definir el crimen organizado con mayor especificidad.
Una lista de todos los delitos cometidos por grupos delictivos
organizados quedaría desactualizada rápidamente, ya que
los cambios sociales, políticos y tecnológicos dan como resul
tado cambios en las oportunidades de delincuencia en dife
rentes lugares".
El poder de adaptación de las bandas criminales ha que

dado de manifiesto durante la pandemia de Covid19, duran
te la cual millones de cubrebocas robados o falsificados, entre
otros artículos sanitarios, se han vendido a través del Internet
o de la economía informal, aunque en algunos países, proba
blemente fueron adquiridos por las propias autoridades deses
peradas por tener dichos productos en su poder.

Los ingresos de las organizaciones criminales alrededor del
mundo son asombrosos, de acuerdo a información recabada,
revisada y difundida por Havocscope, organización cuyos da
tos son avalados por el Foro Económico Mundial.

De acuerdo con esta organización, los delincuentes orga
nizados participan en 50 áreas de negocio, siendo las más
importantes las que se anotan a continuación, cada una con
el monto aproximado de ingresos generados en miles de mi
llones de dólares:

1. Medicamentos falsificados (200); 2. Prostitución (1 8ó);
3. Productos electrónicos falsificados (1 69); 4. Marihuana
(141.80); 5. Apuestas ilegales (140); ó. Cocaína (85); 7.
Venta ilegal de medicamentos que requieren receta médica
(72.5); 8. Heroína (68); 9. Piratería de software (63); 10. Con
trabando de cigarrillos (50).

Solo estos 10 delitos les dejan 1,175.3 millones de dólares
a los criminales organizados.

En los lugares 22 y 23 de la lista aparecen la piratería mu
sical y la venta de zapatos falsificados, que producen ingre
sos de 12,150 y 12,000 millones de dólares, respectivamen
te. ¿Quién iba a imaginarlo?

De acuerdo con Havocscope, el valor del mercado mexi
cano para el crimen organizado asciende a poco más de
126,000 millones de dólares (2.8 billones de pesos al tipo
de cambio FIX de ayer), sólo superado por el de Estados Uni
dosyChina.

Un mercado en donde los que a él pertenecen, operan con
una impunidad que aparentemente es absoluta.
Cuando la pandemia pase, el crimen organizado, hoy ig

norado por nuestras autoridades, seguirá prosperando.
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Rayuela
En medio de las

desgracias, una buena
nota del SAT:

recaudación récord
de cientos de miles de

millones.
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ASTILLERO
No es sólo el caso Toledo Renuncias

con denuncias // Confrontaciones
crecientes i Necesaria, la autocrítica
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE México ha
eludido entrar al fondo de lo plan
teado por su secretario del Medio
Ambiente, Víctor Toledo, respecto
a conflictos de interés de otros altos

funcionarios públicos, en particular del empre
sario Alfonso Romo y su pieza operativa en la
Secretaría de Agricultura, Víctor Manuel Villa
lobos. "Hay diferencias y no hay pensamiento
único (...) busco armonizar, escuchar a todos
para darle la razón al que la tiene y decido en
función de lo que conviene más", respondió
ayer en su conferencia mañanera de prensa.

AUN CUANDO NO se ha precisado el origen y
la intención de la difusión de sus palabras gra
badas, el secretario Toledo terminó colocando
en términos políticos y mediáticos la más
fuerte descalificación interna al proceso auto
denominado Cuarta Transformación (4T), con
señalamientos que constituyen acusaciones
graves y no solamente una suerte de opiniones
diferenciadas o puntos de vista confrontados.
Tratar el tema en el principal escritorio de
Palacio Nacional con ligereza o desdén puede
terminar fortaleciendo a los actores y factores
denunciados.

POR LO DEMÁS, las críticas a la manera de
manejar los asuntos de gobierno durante el
obradorismo no han quedado sólo en el expe
diente del mencionado Toledo. La excepción
es Josefa González Blanco, quien dejó la Secre
taría del Medio Ambiente sin protesta alguna.
Los siguientes declinantes hicieron pública
mención de los fuertes motivos de sus renun
cias: Germán Martínez Cázares (IMSS), Carlos
Urzúa (Hacienda) y Javier Jiménez Espriú (Co
municaciones y Transportes).
PERO LOS CONFLICTOS internos en el ex
tendido aparato obradorista de poder van más
allá de los entretelones de Palacio Nacional.
Ahora mismo se vive una seca confrontación
en la Cámara de Diputados entre liderazgos
de los partidos Encuentro Social y del Trabajo,
con acusaciones del primero en el sentido de
que el segundo ha comprado transferencias de

legisladores entre bancadas por cinco millones
de pesos. En Morena, en tanto, avanza el cho

que entre los grupos de Bertha Luján Uranga
y Alfonso Ramírez Cuéllar contra Yeidckol
Polevnsky, con acusaciones penales, mercan
tiles y civiles de por medio.
DE TODO HAY: el fiscal federal, Alejandro
Gertz Mañero, en constante choque con el di
rector de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto Castillo; situación parecida,
aunque menos explícita, entre la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, y el director de Pemex,
Octavio Romero, y los gobernadores Adán Au
gusto López Hernández (Tabasco), Miguel Bar
bosa (Puebla) y Jaime Bonilla (Baja California)
contra el subsecretario Hugo LópezGatell.

HASTA ACTOS ESCENOGRÁFICOS con
aspiración de aplausos políticos han recibido
rechazo de parte de aliados: la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación no
ha ahorrado descalificaciones a la ceremonia
de poderosos concesionarios de televisión pri
vada que transmitirán programas educativos
supletorios de los presenciales por razones
pandémicas.

GIBRÁN RAMÍREZ, DOCTOR en Ciencias
Políticas que ocupa un cargo interamericano
relacionado con la seguridad social, conduce
un programa sobre política en Canal Once y ha
participado en foros de televisión privada con
posturas de apoyo a la llamada 4T, pero man
teniendo un tono crítico, ha señalado que el
anuncio de una iniciativa para reformas legales
en materia de pensiones ha sido un engaño a
las aspiraciones del movimiento obradorista y
al propio Presidente de la República, por parte
de segmentos "neoliberales" que dominan la
Secretaría de Hacienda, con Arturo Herrera
como responsable (https://bit.ly/31Gqs7V).

ASÍ QUE, COMO puede verse, el episodio del
secretario ambiental Toledo no es aislado ni
intrascendente. Es necesaria la autocrítica. A
cuatro meses de agotar su primer tercio pre
sidencial, el avezado político López Obrador
requiere revisar y corregir, para salvar a la
mencionada 4T de una disfuncionalidad que ya
hace ruido. ¡Hasta el próximo lunes!
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ROZONES

• Las 50 mil defunciones
Nuestro país superó ayer las 50 mil defunciones por Covid19 luego de 161 días de pan
demia transcurridos desde la mañanera aquélla en la que se dio a conocer el primer caso
positivo. Vinieron los números en escalada, el famoso Modelo Centinela luego descon
tinuado, la epopeya por los ventiladores y la reconversión hospitalaria. También, las
primeras declaraciones políticas del técnico gestor de la pandemia, las polémicas por el
subregistro de casos tanto de contagios como de defunciones, el debate por el cubrebocas
y la escasez de pruebas, los caminos bifurcados que tomaron las estrategias estatales y la
federal, las luchas por el semáforo, las nuevas agrupaciones de gobernadores y, paralela
mente en el mundo, la carrera por la vacuna... y ayer superamos aquí las 50 mil muertes
con el retumbo en el oído de la declaración frecuentemente repetida: "será una epidemia
larga". Vamos a salir adelante.

• Fecha para el encuentro
Así que después de muchas reuniones y llamados, la petición hecha en repetidas oca
siones por los gobernadores del país, desde que inició la pandemia, por fin, nos comen
tan, será escuchada. Y es que finalmente quedó confirmado que será el próximo 19 de
agosto cuando los mandatarios estatales se puedan encontrar con el Presidente Andrés
Manuel López Obrador en aras de avanzar en temas de interés, como el reparto equi
tativo de recursos, el semáforo y los procesos de desconfinamiento que tienen a más de
uno preocupado. Ayer desde las oficinas de la Secretaría de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, quien se ha esmerado en modular la válvula de escape de las presiones que
vienen de diferentes despachos de gobiernos estatales, se informaron los acuerdos para
la demandada reunión.

• Víctor vs. Víctor... y el otro Víctor
El encontronazo entre el aún secretario de Medio Ambiente, Víctor Manuel Toledo, y
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, involucra a otro Víctor. Se trata del
subsecretario de Alimentación y Competitividad de Sader, Víctor Suárez, quien desde
hace décadas ha luchado por lo que llama la autosuficiencia alimentaria. Al interior de la
dependencia, nos cuentan, las cosas están muy tensas entre ambos funcionarios, pues la
visión de cómo dirigir los apoyos al campo mexicano de Villalobos choca con la de Suárez
Carrera. Mientras el titular de la dependencia apuesta, nos comentan, por una agricultura
intensiva, de altos resultados y que resulte atractiva para hacer negocios, Víctor Suárez,
al igual que Víctor Manuel Toledo, se decanta por una agricultura más enfocada en los
campesinos e indígenas. Así que de que hay diferencias en el Gobierno, las hay.
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Respaldo en el Senado al TEPJF
Pues resulta que un grupo de 13 senadores, encabezados por Martí Batres. ayer presentó
una iniciativa para tratar de transferir a la Suprema Corte de Justicia de la Nación tareas
propias del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación al considerar que de
parte de este último hay un "intervencionismo", particularmente contra el partido Mo
rena. De inmediato surgió una contraparte que, nos dicen, en este caso representa, en la
voz de Higinio Martínez, la de la mayoría de la fracción en el Senado. El caso es que este
grupo reviró que más que restarle funciones al TEPJF lo que se debe hacer es honrar y
respetar las resoluciones que emita, al igual que la de otros órganos jurisdiccionales. Así
que más tardó el grupo de Batres en armar su propuesta, que la mayoría en desinflarla,
nos aseguran.

• Y que echan a Samuel García
Al senador neoleonés por Movimiento Ciudadano, Samuel García, no le salió su intento
de "clausurar simbólicamente" la refinería de Pemex en Cadereyta, pues los trabajadores
petroleros lo mandaron a volar. Ni siquiera se bajó de la camioneta en la que iba acom
pañado de Luis Donaldo Colosio júnior. Al Canelo agüero, como lo conocen en el Sena
do, se le ocurrió alertar en sus redes sociales que iría a las instalaciones de Pemex para
clausurarlas por las altas emisiones de contaminantes que dañan la salud de los regios,
una acción que fue tomada como un acto electorero ante la cercanía de los comicios para
renovar la gubernatura en 2021. Ni tiempo le dieron de llegar a la entrada principal y
mucho menos bajar de la camioneta, la rodearon, rompieron el medallón de su vehículo,
y le provocaron abolladuras y lo ahuyentaron. Y ya no regresó.

• Rumbo a la Mesa
Así que el PRI ya tiene previsto a quién podría proponer para que ocupe la Presidencia de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. Se trata de la legisladora Dulce María Sauri
Riancho, impulsada por su amplia trayectoria y oficio político, pero a quien la oposición
le muestra recelo, nos comentan, luego de que votara a favor del periodo extraordinario
que permitió a Morena aprobar la reforma para poder adquirir medicamentos en el ex
tranjero, y porque su voto representó también el quiebre del bloque opositor en la Comi
sión Permanente. Otro de los nombres de diputadas que se podrían integrar también a la
Mesa como vicepresidenta o secretaria es el de Cynthia López Castro. Por cierto que a
ambas se les ubica como próximas a quien un grupo de priistas considera como facilita
dor de votaciones del Primor.
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Más que Emilio Lozoya Austin,
al que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador espe

ra que sea un "testigo de primera" por
las revelaciones que haga de los exfun
cionarios y empresarios involucrados
en la corrupción en Pemex el sexenio
pasado, el que ya lo fue es Víctor Ma
nuel Toledo Manzur, titular de la Se
marnat, al dar nombres de quienes en
el Gabinete sostienen pugnas persona
les, se empeñan en favorecer negocios
privados, trabajan por su cuenta y tor
pedean la 4T.

Sin hospitalización previa, trato preferente, ni cui
dados extremos como los que desde su extradición
se le han brindado al exdirector general de la petro
lera, el destacado biólogo y ecologista no dudó en
dar cuenta de lo que ocurre al interior del Gabinete
presidencia] y quiénes están dedicados a ello, en lugar
de trabajar coordinadamente y cumplir la responsabi
lidad encomendada.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El número de fallecimientos por coronavirus en Mé
xico llegó ayer a 50 mil 517 con seis mil590nuevos casos
en las últimas 24 horas; 87 mil973sospechosos y un total

acumuladode462mil690,queconftrmalaadvertencia
de la Organización Panamericana de la Salud de que este
mes se registrará el mayor pico de la pandemia.
Por más intentos distractores que se han hecho en
las últimas semanas por parte del Gobierno federal y
de las autoridades de la Secretaría de Salud, el virus se
propaga acelerada e implacablemente y municipios y
estados que estaban en color naranja en el semáforo
epidemiológico han regresado a rojo.
En el caso de Ciudad de México, por más intentos y
esfuerzos que hacen las autoridades capitalinas, ha re
sultado sumamente difícil frenar los contagios en algu
nas colonias, sobre todo del sur, por el incumplimiento
ciudadano en acatar las medidas sanitarias recomenda

das, como es el uso de cubrebocas y mantener la sana
distancia.

Como en una de las tantas campañas que ha realizado
en los últimos 20 años, el Presidente López Obrador hizo
varios ofrecimientos a los pueblos yaquis en su gira por
Sonora, como restituirles tierras y agua, desviar un ga
soducto y hasta crearles una comisión de justicia.
Han sido problemas ancestrales para esas comuni
dades que gobierno tras gobierno se comprometieron
a resolverles, pero algunos de sus antecesores que hi
cieron promesas similares durante sus campañas no
sólo incumplieron, sino que en sus sexenios ni siquiera
volvieron a recorrer esos rumbos de esa entidad.
Hay fticcionesentrelosgobemadoresdelos estados
y el Gobierno federal, pero no un rompimiento, reco
noció ayer la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, en una reunión virtual entre autoridades de
Salud y funcionarios de esa dependencia, al señalar que
la "nuevanormalidad"requieredemucha colaboración
de ambas instancias gubernamentales.
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"Es imposible que una asamblea razone;
se apasionan con demasiada rapidez".

Napoleón Bonaparte

El Covid19 ha cambiado la forma

de vida en México y en el mundo.
La obligación de vivir varios me

ses en aislamiento y ante la prohibición
de reunirse en un mismo espacio un
grupo de personas, se implementaron
formas para tratar de salir del paso.

En cuestiones laborales, se implemento en muchos
lugares el home office; y de manera similar, en las escue
las se implementaron clases virtuales vía remota por pla
taformas de Internet; estas soluciones permitieron en
muchos casos cumplir con lo programado.

Sin embargo, muchos otros ámbitos no tuvieron
tanta suerte y la pandemia no permitió que continuaran
su curso; como fue el caso del funcionamiento de los
juzgados; tampoco se logró que los órganos colegiados,
como las asambleas de accionistas o de asociados, y las
más difíciles de reunirse, por el número de integrantes,
las asambleas de cooperativistas, pudieran sesionar vá
lidamente vía remota.

Muchos de los órganos colegidos han venido sesio
nando vía remota, al margen de la ley, y con ello han
resuelto de forma práctica la vida de sus organizaciones,
pero jurídicamente no pueden tomar ningún acuerdo
que requiera una formalidad, pues necesitarían reunirse
físicamente y manifestar su voluntad por si o por medio
de representante estampando su firma, siendo necesaria

para que pueda un fedatario público protocolizarlos y
otorgarles la fuerza legal necesaria, e incluso inscribirlos
en el registro público.

Lo anterior se origina en virtud de que las leyes y
los estatutos no tenían previsto que pudiera darse una
pandemia como la que estamos viviendo, que impidiera
reunirse físicamente a los órganos colegiados y sesionar
válidamente, por ello las reuniones vía remota son nulas,
pues no tienen fundamento legal.

En una cooperativa tan numerosa como La Cruz Azul,
y con dos grupos de socios cooperativistas enfrentados,
resulta extraño y casi imposible que se haya podido lle
var a cabo una reunión extraordinaria de socios coopera
tivistas de forma presencial, como señala el comunicado
de fecha 31 de julio del presente año, y que hayan nom
brado una Junta de Gobierno y de Administración pro
visional, y más extraño aún, que se haya protocolizado
ante notario público.

Sin duda estamos ante un dilema jurídico, pues ante
la prohibición de reunirse físicamente cierto número de
personas en un mismo lugar y tomando en considera
ción que La Cruz Azul necesita más de trescientos asis
tentes para tomar los acuerdos, hay dos posibilidades,
o violan la prohibición de reunirse físicamente tantas
personas y sacan adelante los acuerdos, o ante la falta
de órganos de administración le solicitan a un juez que
nombre un órgano de administración provisional.

Situaciones como la que vive la Cooperativa La Cruz
Azul, la viven en menor medida muchas sociedades y
asociaciones, las cuales se encuentran paralizadas por
la imposibilidad de reunirse válidamente, por ello urge
reformar las leyes y estatutos para validar las reuniones
virtuales con algún mecanismo de certificación de la re
unión; ya que como siempre, la realidad va más adelan
tada que las leyes.
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500 mil, 50 mil

Tiene sentido comparar cómo vamos
con el coronavirus con otros países,

da una idea, pero al final lo que importa
siempre será lo que hacemos y dejemos
de hacer.

Parece de contentillo el tema de las comparaciones. Cuan
do conviene lo hacen, pero si encuentran que lo que se plan
tea fuera del país cuestiona lo propio, las comparaciones son
secundarias o se desacreditan.

Lo importante sigue siendo lo que se hace internamente.
Por más obvio que sea, es lo que nos define y marca el destino.

Muchas son las virtudes de la estrategia oficial, lo que
en algunos casos las ha frenado es la falta de autocrítica y el
empecinamiento de las versiones únicas, rasgo distintivo del
Gobierno. No se soslaya el muy complejo momento que le ha
tocado a López Obrador.

El que se haya logrado atemperar que los hospitales no se
saturen ha tenido sus bemoles, no ha sido una solución del
todo, porque al paso de los días los temores ciudadanos han
llevado a evitar ir a los nosocomios por la inquietud fundada
de que se agudicen sus problemas de salud.

Otro de los problemas serios en estos meses es la comuni
cación. Nos la hemos pasado con falsas salidas, con presun
ciones de que se va a achatar la curva, que ya tocamos fondo,
que se tiene controlada la situación o que "nos critican nues
tros adversarios"; las expresiones por momentos parecen pre
textos más que explicaciones.

Hugo LópezGatell ha sido un factor determinante para
bien y para mal. Ha pasado por un singular proceso, de ser
un reconocido científico, recordemos que al principio era el
referente confiable, a meterse en los terrenos de la política.

La confusión en que nos metió respecto a la "fuerza moral"
del Presidente se tradujo en una pérdida de confianza y en
la percepción de un sometimiento hacia el mandatario en su
caiidad de científico. De la amabilidad y paciencia pasó a des
acreditar a aquellos que lo criticaban con saldos lamentables,
porque entramos en la desconfianza.

Los meses han sido aún más difíciles, porque el Gobierno
no ha querido abrirse a escuchar opiniones. En innumerables
ocasiones diferentes científicos, especialistas, académicos e
incluso legisladores de Morena han propuesto discutir la es
trategia del Gobierno para buscar alternativas propositivas y
no ha pasado nada.
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Falta mucho para pensar en balances. Como fuere, lo que
ya está entre nosotros es un panorama letal, el cual parte de la
brutalidad del virus y de lo que hemos hecho ante él. Si en el
Gobierno no se siguen los lineamientos que proponen los es
pecialistas, como es el ya famoso caso del uso del cubrebocas,
es difícil que la ciudadanía cumpla.

En función de la experiencia internacional, del diagnóstico
de un buen número de científicos y especialistas, resulta odio
so, por decir lo menos, que el Presidente le rehúya al cubrebo
cas y que su gabinete, con marcadas excepciones, le juegue a
ponérselo si no están con él o no ponérselo si lo tienen cerca.

Los números a los que estamos llegando estos días debie
ran provocar un alto en el camino. La razón estriba en lo que
significan en sí mismos, personas, en lo que indican en la di
námica del país y en lo que son bajo una mirada global.

Todo indica que lo que viene va a ser igual de rudo y com
plejo, si no es que más, de lo que llevamos. Muchas crisis se
nos están juntando y no se van a resolver con Lozoyas, Ma
rros, Cruz Azul, filtraciones de conversación, elecciones y
todo lo que nos rodea y que les está dando por ponerlo ante
nosotros.

Hay que escucharnos y buscar caminos alternos. Hagá
moslo por los cerca de 500 mil casos confirmados y las más
de 50 mil personas fallecidas.

• RESQUICIOS.
Por más líos que pudieran presentarse en el gabinete queda
claro quién decide si se van o se quedan. No vemos por qué
en el caso de Víctor Toledo las cosas sean diferentes, podrán
tener diferencias, pero todo empieza y termina en Palacio Na
cional por más que se asegure que puede haber diferencia de
opiniones

LOS NÚMEROS
a los que estamos
llegando estos días
debieran provocar

un alto en el camino.
La razón estriba en

lo que significan en sí
mismos, personas, en

lo que indican en la
dinámica del país y en
lo que son bajo una

mirada global
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"Lapolítica es un noble oficio, pero no se sabe
de epidemias, de virus, yo de eso no sé, no soy todólogo

o sabelotodo, y es un asunto muy serio como para opinar
sin conocimiento".

AMLO

El combate al Covid19 en México

es dirigido por instrucción pre
sidencial por científicos. Combi

nar la ciencia con la política ha sido una
de las críticas constantes al subsecretario

LópezGatell. Es cierto, es difícil desaso
ciar ambas actividades. La política pro
funda, dice Paul Feyerabend, se juega en
el campo de la ciencia. Es desde la cien
cia desde donde se construyen verdades
más ciertas que todas las demás y a par
tir de las cuales se edifica autoridad. En
nombre de la ciencia se controla la men

te y, en consecuencia, el cuerpo. Dicta
cómo comportarnos, cuánto debemos
pesar y vernos. Ejerce poder. Establece
los parámetros de lo normal y de lo que
no lo es.

La ciencia, concluye Feyerabend, es un producto
tan socialmente determinado, contaminado por el azar

y la ignorancia como cualquier otra actividad humana.
Aunque ultra radical, hoy, que vivimos bombardeados
de información y opiniones científicas, su afirmación
no es disparatada. El combate al Covid19, no sólo está
en el terreno de discutir si el tapabocas es o no es útil o
si es necesario o no limpiar compulsivamente todos los
productos del super. Muchos lo obedecemos más por
que está cerca de la esperanza de no contagiarnos, que
porque efectivamente sea cierto. El contagio siempre es
probable y el rol de los científicos que combaten desde el
gobierno al Covid se asemeja más a la gestoría del miedo,
que a una búsqueda de la verdad.

Si bien se ha avanzado en conocer el virus, sus mani
festaciones y su tratamiento, el mejor remedio para estar
a salvo es guarecemos en nuestras cuevas lavando nues
tras manos, viendo relámpagos proyectando mil muer
tos por día, escuchando aterrorizados los truenos de las
siete. Oramos desde nuestras guaridas a nuestros ánge
les con N95, por una vacuna milagrosa que nos permita
salir de las tinieblas a trabajar sin temor de que el virus
se aproveche de nuestras entrañas. El estrago psicológico
que esta situación produce no es menor. El encierro y la
crisis económica hacen que la administración del miedo
dependa más de construir cimientos para la esperanza,
que de proyectar curvas.

Lo que vivimos no es normal y no puede redefinirse.
Mientras esperamos la solución, los padres envejecen,
los hijos crecen y el futuro no se pospone. Reconocer que
los estragos del Covid no se resuelven únicamente desde
la ciencia, no es demeritarla. Al contrario, admitir que
la ciencia también es política, es un voto de confianza
para que los científicos a cargo del combate a la epidemia
piensen en los siguientes pasos por los efectos que tienen
no sólo en nuestro cuerpo, también en nuestra mente.
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Que una activa promotora del
acercamiento de Morena con la inicia

tiva privada para construir un acuerdo
nacional que se dará a conocer en los
próximos días fue la empresaria pobla
na Dulce Silva, esposadeCésar Yáñez,
coordinador general de Política y Go
bierno de la Presidencia de la Repúbli 
cayuno de los hombres más cercanos a
Andrés Manuel López Obrador.

Que el líder parlamentario de
Morena en la Cámara de Diputados y
aspirante a la dirigencia nacional de su
partido, Mario Delgado, decidió, con
respaldo de legislado res de su bancada,
intensificar la ofensiva a favor de una

encuesta abierta a la ciudadanía para
elegiralpróximolíder.Enese contexto
yencabezadosporel senador Higinio
Martínez, legisladores mexiquenses
harán este viernes una declaratoria

porlaconsultasin restricciones.

Que a propósito, senadores de
Morena, como Martí Batres, pro
pusieron que la Suprema Corte pue
da atraer de manera excepcional la
revisión de expedientes en conoci
miento de la Sala Superior del Tribu
nal Electoral cuando las resolucio

nes de este último pongan en riesgo
los derechos políticoelectorales.

Que más de 15 instituciones pú
blicas, empresasy universidades, entre
ellas Femsa, Metalsa, Bocar, laUNAM
y el Tecnológico de Monterrey, con la
SRE de Marcelo Ebrard como faci

litadora, trabajaron en conjunto pa
ra desarrollar en tiempo récord de 10
semanas el ventilador de emergencia
VSZ202, totalmente automático,
con un diseño de fácil manej o que per
mite el uso intuitivo, da mayor seguri
dad para los pacientes, es de baj o costo
y de fácil producción en serie, además
de que ya fue aprobado por la Cofepris
y no tiene fines de lucro.
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Descocada prohibición

La diputada morenista Magaly López
Domínguez consiguió que el Congre
so de Oaxaca prohibiera en su entidad

la venta de bebidas azucaradasy alimentos de conte
nido calórico a niñas y niños. "Los comerciantes po
drán seguir vendiendo sus productos, pero ya no de
forma directa a los menores de edad. Será algo muy
similar alo que pasa actualmente con la venta de ci
garros y alcohol", dij o entrevistada por El Universal.
La aprobación de su ideota se dio un par de sema

nas después de que el subsecretario federal de Sa
lud, Hugo López Gatell, despotricara contra los re
frescos a partir de la mentira contumaz de que son
"veneno embotellado".

La industria mexicana de bebidas respondió que el
función ¡trio la estigmatizaba:' 'Satanizan mía actividad
estratégica para la economíayun producto que está
enlapreferencia de millones de mexicanos", lamentó,
porquecoloca al refresco embotellado como"enemigo
público", sugiriendo que su consumo incide enlama
tazón provocada por el nuevo coronavirus.
No admite discusión que el consumo excesivo de

calorías y carbohidratos genera padecimientos que
se antojan endémicos de la población, en particular
la obesidad, lahipertensiónyla diabetes, pero lo que
López Gatell y el Congreso oaxaqueño refiej an son
prejuicios mucho más inclinados ala ideologización
que a la salud pública
Para los refresqueros, la obe

sidad es un problema multifac
torial. "Las causas van más allá
de las calorías ingeridas, e invo
lucran no solo los hábitos ali
menticios, sino la falta de habi
lidad física y el entorno social".
Según la Organización de las

Naciones Unidas para la Ali
mentación y la Agricultura, la in
gesta calórica diariaproviene de alimentos no enva
sados en algo más de 70 por ciento, en tanto que los
provenientes de lasbebidas embotelladas contribu
yen en poco menos de 6 por ciento.
"¿Para qué necesitamos el veneno embotellado,

el de los refrescos? ¿Para qué necesitamos donas,
pastelitos, papitas que traen alimentación tóxica y
contaminación ambiental...?", es la pregunta que se
hizo López Gatell en Berriozábal, Chiapas, a la que
en Oaxaca se ha dado una demencia! respuesta.
Pese a lo que se diga en contra, la "comida chata

rra" suele empaquetarse al vacío y es de suponerse
que cumple con las medidas sanitarias que fij an las
autoridades y la ley.
¿Niñas y niños oaxaqueños ya no podrán com

prar donas Bimbo, pero sí giiajolotas o molotes de
papa con chorizo?
En su Historia verdadera déla Conquista de la

Nueva España, Bernal Díaz del Castillo cuenta có
mo, tras la victoria española en Centla, Tabasco (25
de marzo de 1519), "enterramos dos soldados (...) y
quemamos las heridas a los demás y alos caballos con
el unto del indio". Y al final de una batalla contra los

tlaxcaltecas (septiembre del mismo año) "con el un
to de un indio gordo que allí matamos, que se abrió, se
curáronlos heridos, que aceite no lo había..".
Los López GatellDomínguez creerán que aque

llos prehispánicos proveedores de grasa comían ga
lletas de la Tía Rosa y tomaban CocaCola?

"Satanizan un

producto que está
en la preferencia
de millones de

mexicanos''
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Ardió Guanaj nato
cinco veces antes

Aquí el lector no encon
trará jamás teorías de
la conspiración ni nada

por el estilo, pero...
Cinco operativos a la caza de José

Antonio Yépez, El Marro, provocaron
disturbios, quema de automóviles, blo
queos carreteros, ejecuciones tumul
tuarias y una estela de muertos que
ronda los cuatro mil, relacionados to
dos con el crimen organizado en la zo
na de influencia del capo guanajuaten

se, más unos 800 detenidos a lo largo
de año y medio de infructuosos lances
policiacos y militares.
La penúltima gran ofensiva an

tes de la captura del líder del robo de
combustible había topado con pared
y la detención de la esposa, Karina
Mora, y otras personas, que fueron
después liberadas, antes de saber que
la señora, dicen las autoridades, es el
cerebro financiero de la organización
huachicolera. En la quinta ofensiva,
de la que también escapó el sujeto,
cayeron su madre,
una hermana y una
prima, atacaron a
sus abogados y en un
videojuróvenganza
entre lágrimas.
El episodio acabó

con 40 ejecuciones, entre ellas 27 in
ternos de un centro de rehabilitación
que, se presume, operaba el Cártel
Jalisco Nueva Generación. Apenas
en junio pasado.
Año y medio de persecución y dis

turbios. Incendios, caos, bloqueos.
Muchos disparos. Entre los agentes
del orden contra la banda de El Ma

rro y entre ésta con sus enemigos del
narcojalisicense encabezados por
Nemesio Oseguera, El Mencho. Un
mando estatal que sabe de lo que ha
bla había compartido en una reunión
informal a un grupo de periodistas
que los pitazos al capo venían de al
gún cabo suelto de la FGR. Lo corro
boró el Ejército. Esta vez, obvio, la fis
calía no participó en la aprehensión,
ya hecha a un lado por su porosidad.
Nada hay más alej ado de este espa

cio que las teorías de la conspiración,
decíamos, pero siem
pre descansando en
Descartes como guía
con aquello de la du
da metódica, tan útil
para el oficio.
De ahí la inquie

tud: con esos números de violencia

en año y medio de cacería, facilitados
por el colega Miguel Angel Puértolas,
¿se le detuvo sin un solo tiro, cuando
el hombre estaba armado, sin blo
queos ni disturbios de su cártel, sin
que mediara una negociación para su
entrega? ¿De un día para otro Guana
juato y el cártel se pacificaron? i

Esta vez, obvio, la
fiscalía no participó en

la aprehensión
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No se vale que al niño prodigio de Movimiento
Ciudadano (que no es ni movimiento ni ciu
dadano), hij o consentido de Dante Delgado—
ese ilustre y prodigiosísimo estadista— el se
nador Samuel García, mirreyentre los mirre

yes de Monterrey, haya roto todos los récords del rechazo
social. Yale pasó que por querer aprovechar su condición de
inñuencer (dicen que es una imitación del werevertumo
rro) para sacar provecho económico me lo lincharon me
diáticamente; igual le ocurrió cuando se casó ala mitad de la
pandemiaymelovolvieronalinchargachamente enredes;
y ahora de nuevo lo tundieron por quererse meter en el te
rritorio para él prácticamente inexistente: el proletariado.
Acostumbrado a tratar en otros ámbitos
más para socialités, no previo que la masa
trabajadora de Pemexalver que se busca
ba exhibirse cerrando "simbólicamente"

la refinería de Cadereyta, los trabajado
res reaccionaron contal rechazo que casi
le aplican la terapia de la combi al ritmo de
17 milputazos.
Increíble pero la masa trabaj adora acu

só a García de querer usarla de trampolín
(ya ven que dicen que quiere ser gobernador para superar
las maravillas del Bronco>, al que ya le va a caer el juicio po
lítico), en un acto que no vanapoder superar ni con terapia
de conversión ni mucho menos con sus granj as de bots.
El casoesinteresante porque noeslo mismo tirar rollos au

tocomplacientesy pedorros de escuela patito enTwitter, Fa

cebookeInstagramyrecibirelaplausodebots,acarreadosy
extraviados de ocasión, y otra muy diferente enfrentarse cara
acara conpersonas realmente existentesque te puedensome
teralos vigores de unarecia total García quiso darse un baño
de pueblo y terminó tomando unas tarascadas de realidad,

aunque como ya se hizo la "vfetínia" será
una lección que pronto olvidará
¿Cuántos inñuencers mamalones

de esos que se sienten más bonitos
que ninguno, que creen que son la ca
beza de la résistence (ni saben qué es
eso y ahí andan chumeleando la noti
cia), podrían salir de su zona de con
fort, aparecerse frente al México real
y no ser tratados como La Volpe ahora

que la podóloga lo trae agüitado por viej o cochino?
Como quiera que sea, me temo que en el purgatorio de

Dante Delgadoyante la caídadel inñuencer SammyGarcía,
que para ganar amigos le está echando la culpa a la lucha de
clases, van a tener que volver adoptar al niño Yuawi para re
cuperar el ratirigperdido.

García quiso darse
un baño de pueblo
y terminó tomand o

unas tarascadas
de realidad
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m ^ 1 proximo lunes 24 de agosto inicia en

/ la modalidad a distancia el ciclo esco
 ^1 lar 2021. Esto significa que más de 40

millones de estudiantes, desde preescolar hasta ni
vel medio superior, a través de la televisión abierta
y la radio, retomarán sus estudios utilizando los me
dios que nos ofrece la tecnología.
Se trata de un enorme reto para las autoridades

federales y estatales, los profesores, padres y ma
dres de familia y los propios estudiantes. Vivimos
tiempos excepcionales y así, excepcionales, deben
ser las acciones que se pongan en marcha. Una de
las funciones esenciales del Estado mexicano es

proporcionar educación y, con esta modalidad, Mé
xico cumple con sus responsabilidades educativas.
Mientras no se cuente con una vacuna o un tra

tamiento efectivo contra este virus, tendremos que
seguir enfrentado esta crisis de salud, como has
ta ahora se ha realizado, con acciones de higiene,
confinamiento, sana distancia, uso de cubrebocas y
demás acciones que ya son de todos conocidas. Así
como seguir garantizando el acceso a los servicios
de salud de todas las mexicanas y mexicanos que lo
requieran, para lo cual se necesita seguir preparan
do al personal de salud, reconvirtiendo hospitales,
comprando equipos e insumos médicos.
Una de las acciones de distanciamiento social

más importantes fue la suspensión de clases pre
senciales a partir del pasado 20 de marzo. Esto
permitió que 40 millones
de personas entre alumnos,
maestros y padres de fami
lia salieran de circulación y
con eso disminuyera signi
ficativamente la movilidad

en todo el país, lo que per
mitió que la pandemia no
creciera exponencialmente

y ayudó enormemente a que
los hospitales no se saturaran. La decisión del go
bierno de México de no regresar a clases presen
ciales hasta que el semáforo epidemiológico es
té en verde es adecuada, porque pone en primer
lugar la salud de la población más vulnerable de
nuestro país.
Está claro que el proceso educativo no puede

detenerse. Ningún país puede suspender sus ac
tividades sustantivas por tiempo indefinido, por
lo que el regreso a clases no presenciales el próxi
mo 24 de agosto es un reto nacional en donde to
dos tenemos que hacer la parte que corresponda.
Las televisoras y radios poniendo a disposición
su infraestructura y experiencia; las autoridades
creando las condiciones como el reparto de uni
formes, libros de texto y los contenidos para ra
dio y televisión; los profesores innovando en es
ta nueva manera de impartir sus conocimientos;
los padres de familia haciendo todo lo que esté a
su alcance para que sus hijas e hijos cumplan con
sus clases, y las alumnas y alumnos retomen sus
actividades académicas con el mismo entusiasmo

como si fueran presenciales.
Me gusta pensar que, a partir del 24 de agosto,

las niñas y niños de México se levantarán tempra
no, se asearán, se vestirán con sus uniformes, de
sayunarán y se pondrán con toda atención a reci
bir sus clases, a través de la radio o la televisión,
para después hacer sus tareas y jugar, como co
rresponde a su edad. Se trata de un gran ejercicio
de solidaridad, trabaj o familiar, comunitario y so
cial que vale la pena realizar.

Suspender las clases
presenciales en marzo
hizo posible que 40
millones de personas
salieran de circulación
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Sinatra y el
sueño americano

Murió Pete Hamill, un

prolífico escritor y
periodista neoyor

quino, quien vivió en México un tiem
po, dirigió The News, del que salió por
su cobertura del movimiento estudian

til de 1987, y del que he leído solo un li
bro: WliySinn t ra Muttcrs? (¿Por qué
importa Sinatra?).
Es un libro extraordinario del que

recuerdo dos lecciones. La primera,
sobre el doloroso proceso de asimila

ción al meltingpotestadunidense para
los migrantes de primeray de segunda
generación. Los migrantes de la mino
ría italoamericana aprendieron que lo
eran por la vía dura. No se sabían ni se
sentían italianos al llegar a Ellis Island.
Se sabíany se sentían sicilianos o ca

labreses, o napolitanos, hij os de sus ciu
dades, de sus pueblos, de sus regiones,
no de su nación recién nacida.
Los hizo reconocerse italianos el mal

trato parejo que les
daba su nueva patria
adoptiva Los discrimi
naban, los explotaban,
los reprimíany los ma
taban como italianos,
no como calabreses

o como sicilianos, sino comogreasyita
lians (italianos grasosos) equivalente al
emparej ador mexicans greasers, fueran
michoacanos o poblanos.
Nadie como Sinatra, entre los italoa

mericanos, venció los muros de la dis
criminación del main stream blanco y
protestante americano, para volverse
no solo parte de él, sino uno de sus sím
bolos nacionales. Hamill resume es

to en una frase: "He was Italian, right?
Wrong. He was American".
La segunda lección deriva de una de

las mejores escenas del libro: la recrea
ción de una charla de músicos y escrito
res medio ebrios en su bar neoyorqui
no favorito.

Discuten quién es mejor escritor,
Scott Fitzg'erald o Ernest Hemingway.
Uno dice que Hemingway nunca hu
biera podido escribir El gran Gatsby.

Otro dice que Hemin
gway escribió varios
grandes libros y Fitz
ler,aid t°1c> E1 grJ>n
Gatsby. Le preguntan
aHamillyHamillzan
j a la discusión citando

a Dizzie Gillespie: "Profesional es el
que puede hacerlo dos veces".

"Es un voto por Hemingway", dice
uno de los debatidores. Lo es, pero lo
que están oyendo en el bar, mientras
discuten, con Sinatra presente, es un
disco de Sinatra cantando por enésima
vez Youmakemefeelsoyoung.
Es el voto de Hamill por el arte y el

profesionalismo de Sinatra —

Del extraordinario libro
del escritor recuerdo

dos lecciones
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II
ace bien el presidente López Obrador en
observar lo del cubrebocas como medi

. : —I I— da preventiva en la pandemia. Esto lle
vó a que por primera vez el "científico" López Gatell
cambiara de actitud respecto a su uso. Seguramente el
advertir que las cifras de contagio y fallecimientos per
sisten más allá de lo previsto, ha llevado al Presidente a
dimensionar la magnitud de la tragedia, de su creciente
impacto en la población más pobre, una auténtica catás
trofe de la que no hay claridad sobre su conclusión.
Atrás quedaron las frases triunfalistas de que México

era ejemplo. Nada bueno se puede decir cuando ya se está
en tercer lugar en número de fallecidos y en onceavo si se
utiliza la otrora métrica funcional a los intereses de Ló

pez* Gatell, esto es, fallecidos por un millón de habitantes.
Las personas que mueren en los hospitales públicos y los
médicosy enfermeras contagiados son evidencia de la fra
gilidad del sistema de salud nacional, situación heredada
por la negligencia acumulada de varios gobiernos.
Es bueno que el Presidente cambie

de postura. En estos casos la compla
cencia cuesta vidas y más en quienes
menos tienen. La resistencia a hacer

pruebas de contagio ha sido un error
de proporciones mayúsculas que impi
dió el manejo racional, proporcional y
oportuno del contagio, el que ahora se
amplía, incluso llega a las zonas rurales,
en donde los más pobres son quienes
más habrán de padecer, muchos ni siquiera estarán en la
contabilidad del covid. Serán las estadísticas de mortan
dad, las que dimensionenlarealidad y el impacto directo e
indirecto de la pandemia, considerablemente mayor alos
números divulgados por el Dr. López Gatell.
En este o en el próximo gobierno deberán ser lla

mados a cuentas los responsables de la negligencia.
El Congreso o una comisión ciudadana con presencia
internacional deberá hacerse responsable. Las auto
ridades no han sido las causantes de la pandemia, pe
ro sí del pésimo manejo, del alto contagio y del eleva
do número de fallecimientos. La proporción de los que
ingresan y mueren en hospitales del sector público es
ominosa y una vergüenza. Sin duda, la muerte se ensa
ña con quienes menos tienen.
En el grupo en el poder ha sido muy importante la ac

titud desde el inicio de la jefa de Gobierno de Ciudad de
México, sin duda la más eficaz pos
tura ante la irresponsabilidad que
personifica el subsecretario López
Gatell y quien por protagonismo
ha impedido el funcionamiento del
Consejo de Salubridad General, la
instancia constitucional creada pre
cisamente para este tipo de emergen
cias y la que es preciso recuperar ante
la persistencia de la crisis de salud.

Lo que viene es peor. Se tienen que cerrar filas y la re
unión próxima del Presidente con los gobernadores es
buena oportunidad. No se puede regresar a las medidas
draconianas. Tampoco es el tiempo para recriminacio
nes. El camino hacia delante requiere de acuerdos, uni
dad y de participación social. No minimizar el proble
ma, como lo han hecho Sheinbaum y otros gobernado
res es la ruta.

En este gobierno
o en el próximo

deberán ser llamados
los responsables de

la negligencia
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AMLO: el caso
oledo, normal

¡Ya! No sean jauría
Florestán

17
I , 1 presidente López Obrador ape

i ñas reaccionó a la crítica del se
_l i_ ' cretario de Medio Ambiente, Víc
tor Manuel Toledo, sobre la 4T, de la que dijo
que como un conjunto claro y acabado de con
tenidos, no existe; por el contrario<, este gobier
no está lleno de contradicciones y de luchas de
poder al interior del gabinete. Añadió que no va
mos a poder transitar a la agroecología de ma
nera libre, porque el Presidente, el secretario
de Agricultura y el jefe de la Oficina de la Presi
dencia, Alfonso Piorno, están en contra de todo
esto. Dentro de este gobierno hay contradiccio
nes muy fuertes. No debemos idealizar a la 4T.
Este es un gobierno de contradicción brutal y
toda nuestra visión que aquí la compartimos no
está, para nada, en el resto del gabinete, y me te
mo que tampoco está en la cabeza del Presiden
te. Entonces¦, hay que decirlo.
Y es que en la mañanera de ayer, en Ciudad

Obregón, le preguntaron sobre el tema y se re
montó al gabinete de Juárez, el mejor de la histo
ria. Tuvo 10 o 15 secretarios de Hacienda. Le re

nunciaban y se confrontaban constantemente y
él buscó siempre armonizar; escuchar a todos y
darle la razón a quien la tiene (tenía).
Ya sobre el tema Toledo, solo dijo que no ha

bía hablado con él, que no le había presentado la
renuncia. Pero que esto hoyen día es normal en
un proceso de cambioi, en un proceso de transfor

mación. En el gabinete nuestro (sic) haylibertad
y hay discrepancias y no haypensamien to único.
Desde luego yo soy el responsable del resultado
final, yo soy el que al final decido, y emulando a
Juárez dijo. entonces busco siempre armonizar;
escuchara todos y darle la razón al que la tiene.
Y así capoteó el tema, cuya decisión final para

mí no se ha alcanzado. Dijo, no ha hablado con él
y él no le ha presentado la renuncia
Pero aun cuando el Presidente no lo despida,

Toledo, por dignidad, y por sus antecedentes, no
puede formar parte de un gobierno como el que
retrató en su crítica. O igual sí.
RETALES

1. IMPARABLE. Las cifras de muertos y con
tagiados por covid19 son incontenibles. Ano
che se superaron los 50 mil muertos, 50 mil
517. Y en contagios, 6 mil 590, para llegar a 462
mil 690. Y contando;
2. SEMAFORO. Héctor Astudillo participó
ayer en la reunión de gobernadores con Olga
Sánchez Cordero y reveló que se logró que el
semáforo epidemiológico sea indicativo y no
normativo, y que cada gobernador se hará res
ponsable de su estado; y
3. ADVERTENCIA. El procurador fiscal de la
Federación, Carlos Romero Aranda, me reiteró
ayer que se acabó la fíesta. Que hasta noviembre
de 2018 había un acuerdo de no pasar a esa procu
raduría los casos de los grandes contribuyen tes,
pero eso se acabó. Que va contra las grandes fac
tureras, de quienes sean, y que tiene una eficacia
procesal de 92 por ciento de casos ganados,

Nos vemos el martes, pero en privado
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Momento clave
para la educación

\ \ adié espera que sea la
solución. Mucho me

JL nos, algo definitivo. En
todo caso, la participación de las te
levisoras y radiodifusoras en la edu
cación es una parte de una respuesta
provisional. Pero es muy importante.
1. Es una parte; no se ha planteado

que la tele y la radio puedan suplir los
procesos educativos a distancia. Que
haya educación, eso no está en manos
de las transmisoras. Pero éstas son una

herramienta, en tiempos de necesidad,
para lograr que nueve de cada 10 niños
en todo el país tengan acceso a conti
nuar su educación.
Transmitir es mucho, aunque falta

todo lo demás. Y eso es lo que está en
manos del sistema educativo: los con

tenidos de los programas, la vincula
ción con los libros y los cuadernos de
trabajo que guían el proceso de cada
niño, la comunicación de los maes
tros con sus alumnos para que, aun
que sea remota, exista un seguimien
to y una detección de
casos con problemas
específicos.
Algunas de esas

cosas ya existen,
otras están en cami

no y otras faltan por
hacer; todas requieren una disponi
bilidad y un esfuerzo fuera de serie
por parte de las autoridades educa
tivas y de los maestros, y una capa
citación específica para ellos (y pa
ra los padres, muchos de los cuales
simplemente no están en condicio
nes de acompañar a sus hijos por ra
zones diversas).

2. Una respuesta provisional; sobre
todo en educación básica, la escuela es
básica. He platicado con un buen nú
mero de expertos y todos coinciden en
que, a esas edades en particular, la in
teracción maestroalumno y alumno
alumno que se da en la escuela resulta
fundamental para el aprendizaje y para
la madurez general de los educandos.
Nadie lo pone en duda: lo que se

hace en estos meses responde a una
medida de urgencia para que los ni
ños y las niñas no se desconecten de

la educación, para
ami norar en lo posi
ble la deserción esco
lar, para recuperar en
alguna medida lo que
no se ha avanzado y
para, por qué no, que

los pequeños estudiantes vivan una
experiencia de responsabilidad pro
pia en el aprendizaje, que habrá que
recuperar al volver a la escuela.
Es un momento clave para la edu

cación. La entrada de las televisoras es

necesaria. Aunque seauna vez, hay que
dejar de lado juegos que pertenecen a
otra cancha,

y lwlin rp.nnrif|p a ,ma
medida para aminorar la

deserción eSCOlai
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/XC

Lecturas

En el confinamiento, Gil ha leído y desleído, cualquier cosa que esto quiera decir,
libros y libros, pero hay algunos que le han despertado el interés y renovado el

entusiasmo por las páginas impresas

Jueves 6 de agosto del2020.6:50
am. Inolvidable año de Leona Vi

cario. Acaminar, ej ercicio contra
la ansiedad. Cubrchocas, careta,
almay corazón. Audífonos. Gran

sesión de Eric Clapton a paso vivo, la versión
acústica de "Layla", la guitarra mágica de
Eric Clapton destruye lamemoriade Gamés;
"I Shot de Sheriff", uff;" Wonderful Tonight",
un estallidoy decenas más de rolas cósmicas.
Gilharegresadoalorigen:"TearsmHeaven",
una tormenta Se sabe: laguitarrade Clapton
se mide con las de Jimi Hendrix, Jimmy Pa
ge, Mark Knopfler, tempestades de cuerdas,
los imprescindibles de Gamés.

11:30 am.

En el confinamiento, Gilhaleídoydesleído,
cualquier cosa que esto quiera decir, libros y
libros, pero hay algunos que le han desper
tado el interés y renovado el entusiasmo
por las páginas impresas. Uno de ellos, in
esperado: Elinfínitoen un junco. La inven
ción dellibro en el mundo antiguo (Siruela,
2019) de Irene Vallejo, una joven ensayis
ta e investigadora nacida en 1979. Un libro
de la historia de los libros, ese instrumento
que Borges definió como una extensión de
la memoria: "Los j inetes cabalgan sin fij arse
enlos aldeanos. Durante meses han escala

do montañas, han franqueado desfiladeros,
han cruzado valles, han vadeados ríos, han
navegado de isla en isla (...) Para cumplir su
misión deben aventurarse por los violentos
territorios de un mundo en guerra. Son ca
zadores en busca de presas de un tipo muy
especial. Presas silenciosas, astutas, que no
dejan rastro ni huella". Esas presas eran li

bros, o sus ancestros. Un relato notable de la
antigüedad del libro, de Ptolomeo, de la Bi
blioteca de Alejandría Como se decía antes,
Gilga se lo fuma hasta el filtro.

12:30 pm.
Gamés volvió a un libro que pensaba per
dido y encontró en un golpe de suerte: Al
margen de las noches de Jean Bertrand
Pontalis (Paidós, 2011). La vida del psicoa
nalista Pontalis ocurrió dentro de un trián

gulo: Jean Paul Sartre, MerleauPonty y
Jacques Lacan. Este libro tocó el alma de
Gil desde la primera vez que lo leyó, bre
ves relatos de la noche, de los sueños, del
diván, de la vida oscura que todos llevamos
dentro: "Maupassant (aGiséled'Estoc):
'Querría separarme de mí mismo'. Logra
rá hacerlo más de lo que había deseado:
desdoblamiento de la personalidad, alu
cinaciones, locura, esa locura que llega a
palparse en tantas de sus novelas. Sepa
rarse de uno mismo sin hundirse, sin caer
en ese caos en el que todo se confunde. Pa
ra eso sirven los sueños, el psicoanálisis, la
lectura, la escritura, aveces los viaj es, pero
siempre menos de lo que uno esperaba".

1:30 pm.
Gamés buscaba entre sus libros y encontró
uno que ni siquiera recordaba haber leído:
Entre Sartre y Camus (ediciones El hu
racán, 1981). Gilga le dio una nueva opor
tunidad al ensayo de Mario Vargas Llosa,
una interpretación de estos dos escrito
res, de su amistad, sus encuentros y des
encuentros. Qué bueno Vargas Llosa al su

bir el telón de los años ochenta: "Un autor

conquista grandes masas de lectores de la
misma manera que las pierde: misteriosa
y repentinamente. La relación entre un es
critor y su público es casi siempre extraña
y parece fundarse no en la razón, sino en
los sentimientos o el instinto. Su semejan
za con la pasión amorosa es sorprendente:
surge de improviso y, aún en sus momen
tos más entrañables, tiene carácter preca
rio. ¿Cómo explicar, por ej emplo, el caso de
Albert Camus? Hace quince años era unos
de los príncipes rebeldes de la juventud
francesa y hoy ocupa un lastimoso puesto
de un escritor oficial, desdeñado por el pú
blico y vigente sólo en los manuales escola
res". Este ensayo fue escrito en los ochen
tas, pero su profundidad e inteligencia lo
trae hasta nuestros días.

2:30 pm.
La hora sagrada. Vaso corto, tres rocas, un
fogonazo de Grey Goose. Gamés acusa fa
tiga de metal, ¿o de papel?, razón por la
cual tomará unas inmerecidas vacaciones,
apenas unos cuantos días que ni a melón le
van a saber, pero se encerrará a terminar o
a empezar un libro que trae entre manos,
y verá series, y dormirá para regresar a es
ta página del fondo el martes 18 de agosto
cuando el pico de la pandemia haga lo que
diga López Gatell.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Cervantes: "El que lee mucho y anda mu
cho, ve mucho y sabe mucho".

Gils'enva
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Toledo versus
López Obrador
y Scherer

La molestia de Víctor Ma
nuel Toledo Manzur, has
ta el momento en que es

cribo estas líneas secretario de Medio

Ambiente, tenía una razón muy concreta
y tenía que ver no solo como dice en el au
dio filtrado con Alfonso Romo o Rocío Na
hle, sino con una decisión del Presidente.
La primera pista estuvo momentá

neamente en Twitter. La cuenta oficial

de la secretaría que encabeza Toledo su
bió una imagen con un texto dirigido "a
la opinión pública", en donde decía que
"Medio Ambiente desconoce los térmi

nos del anteproyecto de decreto presi
dencial sobre el tema del glifosato".

Decía el tuit que le parecía incomprensi
ble que la Secretaría de Agriculturay Desa
rrollo Ruial (Sader) hubiese subido el docu
mento a la plataforma de la Comisión Na
cional de Mejora Regulatoria(Conamer),
porque, según Toledo, el
mismo contradecía ins
trucciones del Presidente.

Eltuitfiieborradopron
to. El tuit era un absurdo

porque el documento que
se había subido a la plata
formadeConamerestáfirmadoporelpresi
dente López Obrador y, como marca la nor
ma, por el consej ero j urídico Julio Scherer.

El documento establece "las acciones que
deberán realizarlas Secretarías de Medio

Ambiente y Recursos Naturales, deAgricul
turay Desarrollo Rural, deEconomíaydeSa
lud, así como el Consej o Nacional de Ciencia
yTecnologíaparaprogramary coordinar los
estudios técnicos necesarios que permitan

determinar la seguridad de la sustancia quí
mica denominadaglifosato como ingredien
te activo de plaguicidas utilizados en nuestro
paísyensu caso,desarrollar la tecnolqgíane
cesaria que permita tanto su sustitución co
mo elaumentodelosnivelesproductivos con
miras alograrlaautosuficiencia alimentaria".

Es decir, frente al debate sobre las bonda
des o riesgos del herbicida, cuestionado hoy
en día en algunos países, el Presidente pro
pone hacer estudios en México para enton

ces tomar una decisión.

Evidentemente, el se
cretario Toledo ya tiene
su conclusión, no necesi
ta estudios. El decreto fue

baj ado un día después de
la Conamer por un fun

cionario de la Sader, aliado de Toledoy con
acceso a la plataforma, sin la autorización
de Scherer ni el titular de Sader, y hasta
el momento de entregar este texto no ha
vuelto a ingresarse a pesar de la insisten
cia de la consej eríaj urídica.
La ira de Toledo, entonces, no es con

tra la abstracción llamada 4T, sino por un
documento firmado por el Presidente de
la República,

La ira del secretario

es por un documento
firmado por AMLO
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PEPE GRILLO

Las redes pintan su raya

Las redes sociales más conocidas, Faccbook y Twitter. no quieren
desempeñar el pape! de villanos ene! proceso electoral 20202021.
Ai contrario, están dispuestos incluso a aliarse con el INE para
combatir las noticias falsas, ubicar las granjas de bots y coadyuvaren
ia fiscalización de recursos gastadas.
Twitter recordó que desde el año pasado tomó la decisión de no
permitir ia pauta de anuncios políticos.
Por su paite Facebook se comprometió a que los anuncios políticos
vayan con una etiqueta que diga quién los compró y a cuánto
asciende su inversión.

1.a idea es que la publicidad política en las redes se transparente.
lo que es una aspiración compartida pues se trata ünalmente de
dinero público y si un particular quiere meterle dinero que quede al
descubierto.

Las redes seguirán siendo espacio de controversias agrias y golpeteos
incesantes, pero ahora habrá elementos para saber de parte de quién.

Va de reversa

El senador Samuel García, de MC. y aspirante a la gubernatura
de Nuevo León resolvió, con un ojo en las encuestas, clausurar de
manera simbólica la refinería deCadereyta. i lasta hace algunos
meses estaba a la cabeza en los sondeos, pero de un t iempo a la lecha
entró en un tobogán y va en caída libre.
Acaso imaginó que su performance ambientalista le devolvería
algunos puntos perdidos, pero no. Ni siquiera se pudo acercar a la
puerta, pues un gru|>o de trabajadores de Pemex le bloqueó el paso y
tuvo que meter reversa.
Sostuvo que no quiere que ios trabajadores de la refinería se queden
sin empleo, sino que sus procesos sean amigables con el medio
ambiente.

Haberlo dicho antes. Igual y para la próxima lo dejan acercarse un
poco más.

¿Podrán limar asperezas?
Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, reconoció que hay
fricciones entre el gobierno federal y algunos estados de la República,
pero no un rompimiento.
Las discrepancias obtienen de manera cotidiana espacio en los
medios, El manejo de la pandemia del corona virus agudizó ios
desencuentros.
Ayer mismo el gobernador de Tamaulipas. Francisco García Cabeza de
Yaca, insistió en que el subsecretario de Salud. Hugo López Gatell ha
engañado al pueblo de México y reiteró que el país saldrá adelante por
el esfuerzo desde los

estados y no gracias al gobierno federal.
En un magno intento por limar asperezas, la Conago organiza una
reunión con el presidente López Obrador en algún lugar todavía no
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revelado de San Luis Potosí para el 16 de agosto.
Si los asistentes acuden con ánimo conciliador puede haber avances,
pero es una posibilidad remota.

Plan con maña

La actual dirigencia nacional de Morena, que encabeza Alonso
Ramírez Cuéllar, sostiene que si podrá procesare! cambio de dirigente
nacional antes del 31 de agosto, fecha límite impuesta por elTEPJF.
El día 1 fi de agosto serán las ^00 asambleas distritales. Se llevarán a
cabo siempre y cuando el Consejo de Salubridad General pennita la
reunión de militantes.

Y ahí es donde está el detalle, pues la gente de Ramírez Cuéllar quiere que
el Consejo diga que no hay condiciones para hacer la reunión y entonces
el cambio de dirigencia tenga que posponerse por tiempo indefinido,
incluso llevando el tema a la Corie.
La triquiñuela es. según sus adversarios a! interior de! partido, decir
que como nose puede hacer el cambio Ramírez Cuéllar se quede como
dirigente hasta después de las elecciones y sea é! quien encabece el
reparto de candidaturas.
¡Lo dejarán?

pepegrillocrortica@gmail.cDm
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La secretaria de Educación de

la CDMX admitió que tanto
maestros corno alumnos han
experimentado retos y proble

mas para cumplir con la educación a distancia
y anunció que se apoyará a casi 30 mil meno
res que no podían conectarse para clases vir
tuales. Una buena decisión para reducir el ries
go de deserciones.

Rosaura
Ruiz

Fiel a su estilo fantoche, el toda
vía mandatario estadunidense in

siste en que el coronavirus
"desaparecerá" en algún mo

mento y que los menores son inmunes al virus,
por lo que defiende la apertura inmediata de es
cuelas. Hay que recordarle que su administración
llevó a EU ai primer lugar mundial en muertes por
COVID19.

Donald
Trump
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EL C RI ST ALAZO

Toledo, un muerto
ambulante

Rafael Cardona
Twitter: §CartlonaRafael
ra fael.cardona.sandovalQgmail.
com

elcnstalazoiino@tfotmaii.com

u pongamos el artilkáal
y a la poste inútil esti
ramiento de la toleran
cia disfrazada de plu
ralidad. a su vez usa

da como recurso para
limpiarle el rostro a la 4T del escu
pitajo lanzado por Víctor Manuel
Toledo contra su faz redentora.

Me lanzan al pantano pero no
me manchan—diría doña 4T con
el pañuelitode encaje en el lagri
mal—. porque ellos tienen otro
plumaje y el mío es refractario al
lodazal y rechina de limpio. Bue
no.

Sin embargo, dentro del gabi
nete saben las hondas diferencias
de un hombre cuya postre puede
ser tan intelertualmente honesta
como se quiera, pero politicamen
te es tan dia como el glifosato de la
discordia.

Todos han querido arrinconar
a Toledo en la esq uin a de sus visi
bles adversarios, pero no sólo son
los señalados en la conversación

inaugural del seminario ya cono
cido. sino hay otros más. Y quizá
el conflicto en puerta se entilaba
directo ai choque contra el Presi

dente de la República,
;El motivo? El Tren Maya.
Hace unos días en una entre

vista para Radio UNAM, "rebo
tada" por la coordinación de Co
municación Social de la secretaría
ecológica. Toledo se fue contra Fo
natur. Y eso es ir contra el ferroca

rril peninsular y por consecuencia
contra su creador.

Esto dijo Toledo:
"...No tengo porqué negarlo,

hay diferencias entre Semaraat y
Fonatur, dentro del gobierno, no
es un gobierno homogéneo, hay
diferencias en las diferentes enti
dades, estamos por supuesto en
discusión permanente y ahí efec
tivamente, se sigue manteniendo
una idea, que es casi en automáti
co, una reproducción de lo que ha
pasado, aunque se niega, en otros
polos de desarrollo turístico como
el propio caso de Cancun, que es
una verdadera tragedia por todo
lo que significa y significó...

"...Sí seguimos viendo esto con
los ojos de recibir a las grandes
corporaciones, no solamente ho
teleras sino también turísticas, y
sobre esto, muy preocupante el te

ma de las llamadas libras, es un fi
deicomiso con el cual no estamos
de acuerdo que impulsa Fonatur,
"Fibra" (Fideicomiso de inversión
y Bienes Raíces) que es una mane
ra de exfoliar (¿no será expoliar? ¡
los terrenos ej ida les de los campe
sinos mayas, electivamente en ese
punto estamos...

"...Tampoco podemos negar,
ya lo escribí en un artículo, la con
sulta que se hizo sobre el Tren Ma
ya que fue en dos sesiones, dos fi
nes de semana, que escuchó a cin
co mil personajes, actores socia
les de la región, participaron el 8 5
por ciento de los alcaldes de los 60
y tantos municipios, participaron
el SO por ciento de los comisaria
dos ejidafes, digamos no está den
tro de los estándares que exige el
compromiso de México con la Or
ganización Internacional de! Tra
bajo, pero estuvo allí..."
Toledo es un descreído y un

creyente, a la vez. No le otorga a
los mecanismos democráticos del

voto capacidad de transforma
ción (por eso niega la 4T). pero si
se manifiesta devoto de la organi
zación ciudadana "de base". Oui

zá no es un traidor: es un utopis
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ta fiel a su convicción es. sin lugar
en un gabinete de burócratas tre
padores y amigos de los negocios.

Esto dice el fanático ecologis
ta: "...Se ha vuelto entonces im

posible, mediante ia vía electoral,
lograr los cambios profundos que
el mundo requiere con urgencia
y que deben superar dos limitan
tes supremas de la modernidad: la
mayor desigualdad social de que
se tenga memoria, y el mayor des
equilibrio ecológico a escala pla
netaria. Los ciudadanos, su poder,
han quedado anulados. La socie
dad moderna ha perdido su ca
pacidad de autotransformación y

con ello sus mecanismos de auto
corrección en un contexto donde
la crisis ecológica amenaza ya la
supervivencia humana en el futu
ro inmediato. La democracia (re
presentativa, forma!, institucio
nal!, principal aportación de Oc
cidente, se ha convertido en me
ra ilusión.

¿Cuál es, entonces, el camino
para una transformación social a
la altura de las circunstancias? La
vía, que gana cada vez más adep
tos en lodo el mundo, es la cons
trucción del poder social o ciuda
dano, mediante 1a organización,
en territorios concretos. Esto sig

nifica tomar el control de los pro
cesos económicos, ecológicos, po
líticos, financieros, educativos, de
vigilancia y de comunicación..."

Este choque de convicciones
alejó también lo poco de ortodoxia
financiera representado por Ur
zúa. Yes notable: de! gabinete se
van los de un color pero también
los del otro. Nadie, den tro del neo

sistema. se atreve a preguntarse si
quiera si Toledo tiene razón cuan
do niega la existencia de la 4T co
mo algo real, más allá de un "slo
gan". El problema nace cuando se
hace un gabinete de dulce, de chi
le y de manteca sin saber hacer ta
males. Nomás rifarlos.
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EL BUZÓN

Las páginas de CRÓNICA eslárt abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

* nacional a cronica.tom. mx o a nuestras redes sociales
¦* Twítter Lat'ronicaDettov

¦* fífa'IíLmi: Lat'romcaMclloy
i .os textos no deberán exceder las SO palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor Director:

ZRespecio a la nota titulada "investigan
corrupción en el sindicato de empleados
de limpieza", ims lúe sniicítado el águun
te derecho de réplica:

Coniecha del 5 de agosto de 2010. tue di
rijo a usted en mi carácter de represen
tante legal de Ocram Seyer S. A. de C. V. de
coníomtidad con los artículos!. 6.14 y
16 de la Constitución Política de tosta

dos Unidos Xiemnos, para solicitar que
las precisiones realizadas a canínmación
sirvan para corregir, modificar y /o can
celar la información publicada el 0 J de
agosto pasado con d titulo: "Investigan
corrupción en el se dicato de empleados
de ¡impieza". Bajo este entendido, me per
mita realizar las siguientes aclaraciones
[jos señalamientos dei periodista son del
todo falsas a! trata de vincular ami repre
sentada con el señor Marco Antonio Re

yes Saldivar, yaque no tiene ninguna re
larion personal con dicha persona.
Ningún personaje ajeno a esta empresa
ha negociado a nombre de la misma en
ningún tipo de «nitratación, por loque lo
invito a probar el hec he que abriría ai La
publicación ya que al asegurarlo contra
rio está causando un daño moral a mi re
presentada, motivo por el que se actuara
legalmente como corresponda,
lal informa y confunde a la opsruón pu

blica a! hacer publicaciones son apegarse
ai rigor periodístico que se requiere en es
tos casos, ya que es incorrecto el núme
ro de trabajadores registrado en el LLMSS
que menciona, pues en algunos casas las
plantillas que nos fueron adjudicadas

nunca correspondieron a los máximos
establecidos y prácticamente en lodos los
rasos las plantillas originalmente adjudi
cadas. se modificaron por razones de aus
teridad a partir del Decreto publicado en
el ffi™ Ofrriúi1 ik k Fflfcrarióii, el pasa
dü 2 3 ck ahnl.
Por Jo tanto, es FALSO y resulta DOLOSO
asegurar como lo hace el responsable de
la publicación que Ocram Seyer única
mente haya registrado a un porcentaje
de sus trabajadores antee! Instituto Mead
caito del .Seguro Social. Todos los colabo
radores de la empresa son debidamente
inscritos, como lo estipula la ley. Ociam
Seyer S.A. de C.V. Siempre ha concur
sado en apego a la Ley de Adquisiciones,

Arrendamientos y Senlcios del Sector Pú
btico. por Jo que ha sido elegida como pro
veedora al cumplir con todos y cada uno
de tas requisitos presentes en e! Contrato
Marco, que elaboró la Secretaria de íla
denda y Crédito Público, en colaboración
con Ja Secretaria de la Función rubíica

Ocram Seyer S A de C.Y. es una egre
sa que durante todos sus anos de opera
ción se ha conducido con estricto apego
a Ja Ley. Asi. ante Jos errores, omisiones,
mentiras y suposiciones anteriormen
te expuestos. solicito que La publicación
sea cancelada, modificada o sustituida

con datos reales y de fuentes confiables:
además deque esta carta sea publicada
con Jas características y relevancia que
se le dio a la nota, que puede consultarse
en este Jink: blfps:ll Iwvvmakajasn.
mx/notasmvestigan_corrapcion_en_
el_s Lnd ic ato_de_em pJ ea dos_de_l imp Le
za116042 52020 Sin más porei mo
mento. me reitero a sus órdenes.

AteiKam tille

.iofti MrMflfiiffliff lifirajidi!:
firprrtffirantfL'ijfli1
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ESTIMADOS PADRES, SI S
HOGARES SERÁN LA ESCUE
LA DE SUS HIJOS;
+Mt"xit:or primer país del mundo
donde los hoques serán aulas

éxico será el primer país del
mundo en donde 30 millo
nes de escolares podrán re

cibir. en sus propios hogares, la educa
ción a través de sus pantallas de televi
sión.

El sensacional anuncio fue hecho por
el presidente de Televisa. IZmilio Azcá
rraga Milmo:

"El acuerdo —dijo Azcárraga— que
hoy se está anunciando entre la televi
sión pública y la televisión privada para
llevar la educación a más de 30 millones

de niños y jóvenes, es único en el mundo.
Significa que en muy poco tiempo miles
de horas de contenido y sobre todo mon
tar en tres semanas toda la infraestruc

tura que se requiere es muy importante,
también es un ejemplo de que trabajan
do industria privada y gobierno, se pite
den lograr muchísimos retos y alcanzar
las metas."

A partir de hoy hasta el 24 de este
agosto, los técnicos de la televisión mexi
cana montarán el enorme andmiaje tec
nológico para que cientos de canales, a
lo largo y lo ancho del país, estén dispo
nibles al inicio del ciclo escolar.

"Quiero aprovechar este importan
te espacio —agregó— para reconocer
el gran trabajo que han venido hacien
do miles de colaboradores de la radio y
la televisión mexicana. Desde que ini
ció la pandemia en nuestro país, se de
claró a la televisión como una actividad

esencia!. Técnicos, reporteros, comuni
cadores, productores, microfonistas. es
critores. editores, guionistas.., todos, to
dos ellos han continuado con sus labo

res sin resguardarse para brindar infor
mación y entretenimiento a millones de
mexicanos. Quiero y creo justo recono
cer esta enorme labor que se ha hecho.

"La radiodifusión es un servicio pú
blico que nos llena de orgullo poder ser
vir con información, entretenimiento, y
ahora, con educación a todas nuestras
audiencias,

"Sabemos que miles de niños y jó

venes van a extrañar la educación pre
sencial. la atención de sus maestros y el
tiempo con todos sus compañeros. No
son las condiciones en tas que esperá
bamos regresar a clases, pero se debe de
continuar: la vida sigue. Por ello, este
gran esfuerzo que hará la televisión pú
blica y privada en México es tan impor
tante.

"Hablando de esfuerzos, de la manera

más humilde quiero también reconocer
1a labor de muchos trabajos esenciales
que han permitido que nuestras vidas
continúen de cierta manera con cierta

normalidad, desde el personal de salud,
bomberos, soldados, policías, marinos,
servicios de limpieza y técnicos de tele
comunicaciones, entre otros.

"Cuando todo esto acabe, pues segu
ramente acabará, deberemos agradecer
este enorme esfuerzo que mucha gente
ha hecho por nosotros y sentar las ba
ses para tener un mejor país. Por eso es
tamos todos juntos con este gran esfuer
zo. esperando que llegue el 24 de agosto
a las siete de la mañana a esta cita que
no se puede fallar."
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Anticipadamente, pero
en Baja California ya
comenzó la carrera rumbo

a la gubernatura del
estado que deberá
cambiar en 2021.

Dicen los enterados que el
secretario estatal de

Economía, Medio Ambiente
y Pesca, MARIO
ESCOBEDO CARIGNAN,

ya se apuntó para
ser el sucesor de

Jaime Bonilla.
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Lo anterior, nos cuentan, levantó varias
cejas dentro de la actual administración,
pues su propuesta viene de la mano de
los empresarios Fernando Beltrán y Ro
berto Gómez, quienes además de ser
simpatizantes del Partido Acción Nacio
nal y cercanos al exmandatario Kiko
Vega, tendrían abiertas investigaciones
por parte de la DEA y la Unidad de Inte
ligencia Financiera, de Santiago Nieto.

***

"Son caníbales, está a la vista de todos,
es lo que están haciendo y quien enca
beza el gobierno, vaya... tanto que lo de
fendí en campaña al presidente López
Obrador, vaya, hasta hice una campaña
por él, no salió a defenderme de sus ca
níbales, de sus radicales de izquierda, de
los que ahora tienen la agenda en sus
manos", dijo la senadora Lilly Téllez,
ahora en las filas panistas. "O sea, no só
lo no se vale disentir, no se permite di
sentir, sino el que se atreva a decir algo
que vaya contra lo que ellos piensan,
debe ser expulsado, y además acribilla
do, acribillado en redes, en medios pú
blicos sólo por pensar diferente".

***

Tras la filtración de un audio en el que el
titular de la Semarnat, Víctor Toledo,
muestra una suerte de descontento por
lo que ocurre dentro del gobierno de la
cuarta transformación, nos dicen que
varios ven el asunto como una antesala

para su salida por las vicisitudes que im
plica tratar de avalar, en materia me
dioambiental, los proyectos del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

**?

El hecho se comparó incluso con lo ocu

rrido con su antecesora, Josefa González
Blanco, quien se sabe nunca se conven
ció de otorgar las manifestaciones de
impacto ambiental para Dos Bocas ni
para el Tren Maya, y prefirió tirar la toa
lla. ¿Será que Toledo tiene miedo de pre
sentar su renuncia y prefiere irse con su
liquidación?

***

Que si Naason Joaquín García, el líder de
la iglesia evangélica La Luz del Mundo,
quiere salir de la cárcel, debe pagar una
fianza de 90 millones de dólares. Ese

monto, que probablemente junten sus
seguidores, serviría para que este hom
bre acusado por Estados Unidos de vio
lación, tráfico de personas y pornografía
infantil, enfrente su juicio en la calle. Se
ría un gran negocio para Estados Unidos,
un gran golpe para las finanzas de su
institución. ¿Pagarán?

***

Mientras que muchos mexicanos andan
pensando ya en regresar a sus rituales
tradicionales de vacaciones, los esta
dounidenses lanzan una alerta a sus via

jeros, en donde advierten que los del
país del norte no deben viajar a México
por las condiciones del Covid19. La
alerta suena, aunque muchos dirán que
es algo exagerado tomar precauciones
radicales, que es necesario comenzar a
gastar en hoteles y restaurantes y con
eso demostrar que somos patrióticos
arriesgando nuestra vida por el bien del
país. ¿Pero los estadounidenses están
dispuestos a morir por México? Es pre
gunta. Otra: ¿Usted querido lector esta
ría dispuesto hoy a visitar Disney? No
sotros tampoco.
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En INE Yucatán/ ¿6 de Truman?
Voto electrónico vs endemia: El 5 de abril la Comisión

Nacional Electoral de Corea del Sur (CNEC) confirmó el
resultado de los comicios parlamentarios a los que fueron
convocados 44 millones de electores con mascarillas y
termómetros los cuales refrendaron la mayoría del Parti
do Democrático del presidente Moon JaeIn. Conocido el
resultado, los integrantes del CNEC plantearon la necesi
dad de emplear el voto electrónico en futuras contiendas
ante fenómenos pandémicos similares al de COVID19.

Victoria: Ganó la respuesta nacional contra la pande
mia y ante la viabilidad de voto electrónico y su aplica
ción en México el nuevo Consejero del INE, Uuc Kib Es
pada (UKE), afirmó que no es una opción y para muestra
la experiencia en Chiapas. En 2015 un diputado migrante
ecologista, Roberto P. fue desaforado por un supuesto
robo de identidad de 16 mil electores para asegurar su
cargo. Esa figura fue creada para que el representante de
los chiapanecos atendiera sus necesidades en el exte
rior. La indagatoria confirmó que miles de electores re
sidentes en Chiapas fueron inscritos en otros países y
resultó falsificado su
voto electrónico.

Solo boleta: El con

En 2015 un diputadosejero UKE afirmó que
el Instituto Nacional migrante ecologista,
Electoral sintetiza cua Roberto P. fue
tro décadas de lucha

desaforado por unsocial que comenzó con
supuesto robo departidos políticos sali
identidad de 16 mildos de la semiclandes

tinidad mediante modi electores para asegurar
ficaciones al sistema su cargo. Esa figura fue
electoral y político que creada para que el
marcaron la apertura,

representante de losasí como un nuevo trato

chiapanecos atendieraa las minorías políticas
sus necesidades en ely sociales de este país o

grupos sin plenos dere exterior. La indagatoria
chos ¿Antorcha Cam confirmó que miles d
pesina de Aquiles Cór fueron inscritos
dova Morán a quien los

en otros paísesórganos locales aún no
entregan su registro na
cional? Concluyó "dadas las características de nuestro
sistema electoral lo mejor es mantenerlo como boleta" y
respecto al elevado abstencionismo que registran las
elecciones intermedias, recordó "la elección presidencial
es la más atractiva para el ciudadano y como INE debe
mos apelar a la razón más que a la emoción de 2018,
cuando se renovó Cámara de Diputados. Nos encontra
mos en una democracia real no acabada donde los nive

les de pobreza se miden en dinero, un factor de adultera
ción de la democracia".

Lesa humanidad: "Por la brutalidad humana en dos

actos criminales que fueron los hombardeos nucleares en
Hiroshima y Nagasaki con un saldo de 200 mil muertos y
otras 750 mil víctimas que padecieron muertes lentas y
dolorosas, el presidente Harry Truman debió comparecer
ante el Tribunal de Criminales de Guerra de Núremberg"
afirmó el ex alcalde de la primera ciudad afectada,
Takeshi Hiraoka... Senado: Instaló la Comisión Especial
de Seguimiento de Feminicidios de Niñas y Adolescentes
ante el incremento de casos en México en los últimos

cinco años la cual fue avalada por unanimidad en el
pleno el pasado 3 de marzo.
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Preocupación priista
No es la posibilidad de aliarse con el PAN, el PRD n
otros partidos de oposición lo que más preocupa a
un sector del 1*111 sobre el cambio a los estatutos que
impuso su dirigente Alejandro Moreno. Les inquieta
más que el campechano haya ajustado sus documentos
para coaligarse con Morena, con el argumento de
garantizar el triunfo de sus candidatos.

A la congeladora
Otra iniciativa que más tardaron en redactar que en
ser congelado es la presentada ayer en el Senado por
Martí Batres. Citlalli Hernández y Jesusa Rodríguez,
entre otros, para que la Suprema Corte pueda atraer
y resolver expedientes del TEPJF, que preside Felipe
Fuentes, En la Junta de Coordinación Política, que
preside Ricardo Monreal. no le dieron el respaldo.

El cáncer, para después
Ahora resulta que la oficina riel subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, es exclusiva para casos de
COVID 19. La .senadora Lilly Téllez quiso entregarle
una carta para que ayude a 15 mujeres con cáncer,
e incluyó sus nombres, apellidos v teléfonos. No
la recibieron porque sólo aceptan peticiones de
eoronav ¡rus y el cáncer "no es urgente".

Las prioridades
Por la gira del noroeste se dejaron ver Sos titulares de
SCT, Jorge Arganis; de Aduanas. Horacio Duarte; y
de Puertos. Rosa Icela Rodríguez, quienes acudieron
con el presidente Andrés Manuel López. Obrador para
recibir más chamba en temas de seguridad nacional y
de combate a la corrupción. Con este ritmo, muchos se
preguntan: ¿a qué hora duermen?

Ola contra comida chatarra
Se suma Tabasco a la prohibición de vender bebidas
azucaradas y comida chatarra a menores, como hizo
Oavaca. El gobernador Adán Augusto López alista
tma iniciativa en ese sentido que enviará al Congreso
estatal, porque "hay que sembrar con los niños para
que vay an educándose, y en la medida de la posibilidad
(darles) alimentos nutritivos", considera.
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• Con gol del mexicano Raúl
Jiménez, el Wolverhampton de
Inglaterra derrotó 10 al Olympia
cos griego; avanzan a los cuartos
de final de la UEFA Europa League
donde se medirán al Sevilla.

El magistrado federal Salvador
Mondragón Reyes fue destituido
e inhabilitado 10 años por el CJF
por la filtración y venta de exáme
nes de oposición para jueces que
se realizaron en enero de 2018.

El luchador de la UFC, Derrick
Lewis, escupió en el contenedor
de comida de su rival ruso Alexéi

Oléinik, lo que viola los protocolos
de salud que exige la contingencia
sanitaria por la pandemia.
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EL NOSTRADAMUS
DE LAS ELECCIONES

VERÓNICA
ORTIZ

Esta semana lanzó su predicción para
noviembre, vaticinando el triunfo del
candidato demócrata Joe Biden

sí lo califica el New York Times. Se trata
A de Alian Lichtman, profesor de Historia

de la American University. Un veterano
académico con la peculiaridad de haber
acertado en sus pronósticos de las elec

 U ciones presidenciales de Estados Unidos
las últimas cuatro décadas, desde Ronald

Reagan, en 1981, hasta 2016, con Donald Trump.
La novedad es que esta semana lanzó su predicción

para el próximo mes de noviembre, vaticinando el triunfo
del ex vicepresidente y candidato demócrata Joe Biden.
Para muchos resultará natural la apuesta, considerando

el riesgoso sitio en que se encuentra Donald Trump. Lo
que hace unos meses parecía una reelección asegurada
se ha convertido en una muy probable derrota, debido
a la triple crisis que enfrenta. De entrada las cifras de la
pandemia que no cede en el país vecino. Casi 5 millones
de contagiados y 160 mil muertes frente a un mandatario
que minimizó el impacto del COVID19 y hasta hoy sigue
peleando con sus expertos sanitarios y negando la gravedad
de la situación. Por otro lado, la caída de la economía en el
segundo trimestre del año ha sido un duro golpe a la pobla
ción norteamericana que, a principios de 2020 registraba

niveles históricamente baj os de
desempleo, no vistos desde la
posguerra. Finalmente, Trump
enfrenta un creciente clamor
antiracista luego de la muerte de
George Floyd a manos de poli
cías de Minneapolis. Este tóxico

 . coctel tiene a Trump contra las
cuerdas y a su rival demócrata

al menos ocho puntos arriba en las últimas encuestas.
Pero el profesor Lichtman va más allá. Basa su predic

ción en el método que desarrolló para anticipar resultados
"estables" (repite el mismo partido en la presidencia), o de
"sismo" (cambio de partido). Lo llama "Las 13 claves para
llegar a la Casa Blanca", y así va el marcador.
Claves a favor de Donald Trump:
1. Nominación sin resistencias internas. Ningún Repu

blicano disputó la nominación del presidente.
2. Apuesta decidida por la reelección.
3. Ausencia de contendiente de un tercer partido.
4. Capacidad de cambios en política pública.
5. Sin desastres militares.
6. Opositor sin carisma.
Claves en contra:
1. Demócratas ganaron la elección intermedia de 2018.
2. Recesión económica en el corto plazo.
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3. Expectativa de crecimiento menor que la adminis
tración anterior.
4. Descontento social.

5. Escándalos personales... incluido un juicio político.
6. Sin éxitos internacionales.
7. Presidente sin empatia.
Las siete claves en contra sugieren que Trump perdería

la reelección. Lichtman sostiene que las encuestas no
tienen un efecto definitivo en los resultados, ya que los

atributos de los candidatos son sólo una parte de la ecua
ción. Es decir, losciudadanos votan de forma pragmática
en función de los resultados del partido en la Casa Blanca.
En breve sabremos si su método acertó de nuevo, o no.
LO LLAMA LAS

13 CLAVES PARA

LLEGAR A LA

CASA BLANCA
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LIBANO: UN
PAIS EN CRISIS

JOS
CARREÑO
FICUERAS

Lo tragedia agrava la situación
libanesa de una nación ya al borde
del desastre económico

a brutal explosión en Beirut fue un desas
tre tan grande que los daños humanos y

L materiales aún están por determinarse
con precisión.
Pero con toda su brutal cauda de

muertos y destrucción, los daños cau
sados por el estallido palidecen ante los

provocados por una crisis política y económica que lle
va años, propiciada por el sectarismo y la corrupción
que tienen al país a punto de ser considerado como un
Estado fallido.

El puerto de Beirut es la puerta de entrada para 60 por
ciento de las importaciones del país, y la explosión de
2,750 toneladas de nitrato de amonio, descuidadamente
almacenadas por años, destruyó los silos que contenían
85 pof ciento de las importaciones de cereales de Líbano,
en concreto trigo y arroz, y dejó al país con reservas de
granos para sólo un mes.

La tragedia agrava la situación de un país ya al borde del
desastre económico: la deuda externa libanesa representa
150 por ciento del Producto Nacional Bruto, y si bien es
cierto que ahora puede esperar un grado de ayuda eco
nómica y alivio en sus pagos, lo cierto es que difícilmente
habrá una condonación y el adeudo probablemente crecerá.

Pero el principal problema es el político.
Líbano es literalmente un

mosaico: hay oficialmente
18 comunidades religio
sas: cuatro musulmanes, 12
cristianas, la secta drusa y
el judaismo, y por un acuer
do establecido en 1943 los

principales cargos políticos
(presidente, presidente del

Parlamento y primer ministro) se reparten entre las tres

comunidades más grandes (cristianos maronitas, musul
manes chiítas y musulmanes sunitas, respectivamente).
Los 128 escaños del Parlamento también se dividen

equitativamente entre cristianos y musulmanes.
Y si bien la bizantina política libanesa llevó a que los

grupos cristianos 52 por ciento de la población hayan
llegado a una cohabitación, los musulmanes están ahora
en el centro de los problemas de extremismo, reflejados
en la presencia de la organización Hezbolá, un grupo po
líticomilitar chiíta respaldado por Irán y frecuentemente
acusado de terrorismo por el vecino Israel.
La explosión del martes ocurrió mientras el país espera

el 18 de agosto el veredicto de un tribunal de la Organización
de las Naciones Unidas sobre el asesinato, en 2005, del
exprimer ministro sunita Rafik alHariri, el 18 de agosto,
y se espera que impliqué a miembros importantes de
Hezbolá.

Un intento de elevar impuestos para mej orar la situación
del erario provocó en octubre de 2019 manifestaciones
generalizadas por encima de grupos políticos y religiosos,
que llevaron a la caída del primer ministro Saad Hartó,
hijo de Rafik, y su gobierno de unidad.
Pero la fragmentación de la política libanesa impi

de más bien la solución de problemas como la paráli
sis del gobierno, la pobreza y la inestabilidad social que,
según expertos, sólo se lograrán mediante reformas
estructurales.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXiCO.COM

@CARRENOJOSEl

LA POLITICA
LIBANESA ESTÁ

COMPLETAMENTE

FRAGMENTADA
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BUSCA EL PRD
RESURGIR DE
LAS CENIZAS

A finales de agosto eligen a su nueva
dirigencia; van por una planilla tínica,
sin elección abierta

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

e cara al inicio del proceso electoral 2021,
Den septiembre próximo, el Partido de la

Revolución Democrática (PRD) se pre
para para renovar sil dirigencia nacional
que saldrá de nn acuerdo de unidad, con
lo que cancelan toda posibilidad de una
elección abierta a la ciudadanía.

También, el partido del sol azteca descarta un cambio
de nombre o de logotipo, como se planteó hace algún
tiempo, sobre todo después de la derrota electoral en 2018.
Hoy, después de recorrer prácticamente todo el país,

los principales dirigentes del perredismo nacional, me
dice una de ellas, cuentan con un diagnóstico más certero
sob re su verdadera fuerza y presencia, y creen que tienen
todo para empezar de nuevo. Actualmente, el PRD cuenta
con una dirigencia colegiada, por lo qüe se espera que la
siguiente sea como anteriormente: con un presidente o
presidenta y su comité ejecutivo.

De acuerdo con las negociaciones que hicieron las cuatro
principales corrientes, la próxima presidencia recaería en
un representante de Nueva Izquierda, comandada por Los
Chuchos: Jesús Zambrano y Jesús Ortega.
Inicialmente habían puesto sobre la mesa el nombre de

Zambrano. Pero así como llegó,
así fue bateado por las demás
corrientes, porque el horno no
está para bollos. Los Chuchos
es la corriente más distante del

presidente López Obrador.
No sólo eso, Los Chuchos es

lo más visible del PRD, pero los
que más mala fama tienen en la

relación con el poder y las demás fuerzas políticas.
Agustín Basave, académico, hoy analista político y ex

dirigente del perredismo nacional, los describió algún
día como los perredistas que más rentables hicieron las
derrotas. De ahí la imposibilidad de que Zambrano llegue
nuevamente a la presidenciable CEN.
Pero hay otros nombres: Ángel Ávila, Angélica de la

Peña, Víctor Hugo Lobo o Rogelio Franco Castán, de
Veracruz. Todos ellos, me dice una fuente del PRD, tienen
las mismas posibilidades de llegar.
A la par de la definición de su próximo dirigente, los

perredistas pondrán también en blanco y negro su política
de alianzas y los mecanismos para seleccionar candidatos
de cara a las elecciones de 2021.
Es un hecho que en ninguna plaza irán solos en las

elecciones para renovar 15 gubernaturas. Dependiendo
de la fuerza y el alcancé de cada partido, están abiertos a
ir en alianza con el PAN, MC y hasta con el PRI.

En sus estatutos no hay ningún impedimento legal para
hacerlo, como lo han querido hacer creer los opositores a
la relación con otros partidos. Bajo esa óptica, me comenta
uno de sus dirigentes, todo está dispuesto para que el PRD
resurja de las cenizas: cuentan con un padrón actualiza
do de millón y medio de militantes, ahorros económicos
importantes y con la compra de un edificio en puerta.

Lo único que falta, dicen, es elbanderazo de salida para
ir por su voto duro y por los arrepentidos de la 4T.

• • •

Y como dice elfilósofo... Nomeacuerdo: "No desgasta el
poder; lo que desgasta es no tenerlo".
EN NINGUNA
PLAZA IRÁN

SOLOS EN LAS

ELECCIONES
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NAUCALPAN: INTERESES OCULTOS
DE PANISTAS TAMAULIPECOS

PABLO
CRUZ

ALFARO

Uno corriente de García
Cabeza de Vaca busca

hacerse del municipio

dgar Higuera Olvera y
Epanistas tamaulipecos

buscan conciliar intere

ses para lograr para su
causa la nominación del
candidato a la alcaldía de

Naucalpan, también denominada "La Joya
de la Corona", durante las elecciones del
próximo año.
Una corriente del gobernador de Ta

maulipas, Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, contraria a la que encabeza En
rique Vargas del Villar, parece que busca
hacerse a toda costa del control de la su
cesión en Naucalpan.

Uno los primeros panistas naucalpenses
en reunirse con García Cabeza de Vaca fue
Alfredo Oropéza Méndez, aquel que con
tendió por la alcaldía en la pasada elección
y perdió. El conclave en el que Oropeza se

puso a las órdenes del gobernador de Ta
maulipas, no fue bien vista por la dirigencia
estatal que comanda Jorge Inzunza, quien
lo cesó como representante de su partido
ante el IEEM. No hay que olvidar que García
Cabeza de Vaca tiene como meta llegar a la
dirigencia nacional del PAN
el próximo año.
Regresando al tema

Naucalpan, otro "foráneo"
que se ha mostrado muy
activo buscando acuerdos
entre panistas del munici
pio es Juan Carlos Hernández Gutiérrez,
representante del gobierno de Tamaulipas
en la Ciudad de México y que despachó
como secretario de Gobierno del muni

cipio, con Angélica Moya, y como subse
cretario de Gobierno, con Edgar Olvera.

Hernández Gutiérrez, hace unos días. Se
reunió con personajes identificados al gru
po de los denominados Brciuo Boys, como
Francisco Enríquez y Moisés Alcalde. La
reunión, que podríamos denominarla "dé
los ansiosos" v en la que también estuvie

ron Raymundo Garza Vilchis, Angélica
Moya y Alfredo Oropeza, se insiste, fue
con la idea de cerrar filas en torno a un
personaje cercano a Edgar Olvera. Pero
aún hay mucha historia.

EL ROMPECABEZAS: Cómo hilarían
los conocedores de la problemática de
Naucalpan a los anteriores personajes con
estos perfiles: Uno no pagó salarios en di
ciembre de 2018; otro, con prestigio como
financiero, pero en la nómina de Patricia
Durán; uno más, ya con nexos y pláticas
con México libre de la ex primera dama,
Margarita Zavala, y finalmente, Angélica,
presidenta de una Comisión de Género del
CDE del PAN, sola entre cinco hombres...
LA PREGUNTA: ¿El Comité Directi

vo Estatal del PAN y el responsable de la
Comisión Política, Enrique Vargas, afi
nes a Marko Cortés, estarán de acuerdo

en ceder el control de este

importante municipio a las
huestes de Francisco Javier
García Cabeza de Vaca? AL
TIEMPO.

LA DE HOY: Los lide

razgos del PAN en Atizapán
de Zaragoza se pusieron de acuerdo y
trabajan con un sólo fin ser gobierno en
2021. Se nota que están comprometidos
con el proyecto y todo va encaminado a
un candidato de unidad. Todo indica que
la responsabilidad de recuperarlo recaerá
en la persona de Pedro Rodríguez Villegas,
quien ya fue alcalde y dejó buenos núme
ros HASTA LA PRÓXIMA.

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM

(gPQUGRILLAl

TIENE COMO META

LLEGAR A LA

DIRIGENCIA

NACIONAL DEL PAN
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LO DE TOLEDO,
"ANECDÓTICO"

El Presidente negó que el titular de
la Semarnat hubiera presentado su
renuncia. El equipo de Toledo dice que sí

MARTHA
ANAYA

so es lo que dice Alfonso Ramírez Cué
Ellar que lo expuesto por Víctor Toledo

sobre sus confrontaciones con miembros

del gabinete y su visión sobre el gobierno
de la Cuarta Transformación, es mera
mente "anecdótico".
¿De verdad eso es lo que piensa el

líder del partido en el poder? ¿Así es como recibe una de
las críticas más fundadas que se haya hecho publica
sobre las diferentes posiciones que se dan en el equipo
presidencial?

¿Desconoce el presidente de Morena la lucha de poder
una lucha encarnizada, por ¡si no se ha dado cuenta el
barzonista que se vive dentro y fuera de los muros de
Palacio Nacional entre las huestes morenas (radicales y
no radicales) y simpatizantes de Andrés Manuel López
Obrador?

Difícil que sea así, pues él mismo lo ha padecido.
Más bien, las declaraciones de ayer por la tarde de

Ramírez Cuéllar, parecen seguir la línea que perfiló el
Presidente en su conferencia mañanera: bajarle el tono
a lo ocurrido; hacer parecer lo sucedido con el secretario
del Medio Ambiente como algo "normal" en un proceso
de cambio, de transformación.

"En el Gabinete nuestro hay
libertad, hay discrepancias y no
hay pensamiento único. Se da la
libertad para que todos opinen",
sostuvo AMLO.
Pero el fondo del asunto no

es ese.

El problema es que sí hay una

confrontación fuerte entre dos visiones opuestas en temas
muy importantes económicos, agrarios, energéticos,
medio ambientales que está teniendo consecuencias
de vida y económicas en el país, como para dejarlo pasar
y juguetear con la idea de que se trata de algo normal o
anecdótico.

El Presidente negó que el titular de la Semarnat hubiera
presentado su renuncia. Sin embargo, en el equipo de
Toledo comentaron que el biólogo sí puso a disposición
del Presidente su renuncia pero al conversar con AMLO
antenoche, Andrés Manuel le dio la razón y lo reconfirmó
en el cargo.
Así, López Obrador zanjó al menos por ahora el

conflicto entre sus colaboradores y desinfló el golpazo
propinado a su gobierno (y a la 4T en general) por Toledo.
Control de daños, diríase.
Y no era para menos porque el tema toca a personajes

claves de su equipo  Alfonso Romo y Rocío Nahle, entré
ellos y alcanza el corazón de los avatares del gobierno
de la Cuarta Transformación: una profunda confrontación
de visiones.

GEMAS: Obsequio de diputados, senadores y presi
dentes municipales de Morena al Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación: "Exigimos respeto a
ta autodeterminación de Morena y la no intervención
del Tribunal Electoral o de alguna fuerza ajena a ¡os

intereses de nuestro pcirtidomouimiento en e¡ proceso
interno de dirigencias".

'EN EL GABINETE

NUESTRO HAY

LIBERTAD, HAY
DISCREPANCIAS'
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LOS ELEFANTES CUATROTEISTAS
ADRIANA
SARUR

En la legalización de la
cannabis se considera
sólo el libre mercado

finales del año pasado
A escribí aquí acerca de la

regulación de la mari
guana y las aristas que
deben de tomarse en
cuenta. Ya a principios
de marzo, la Cámara alta

retomó el tema en siesión plenaria para dar
seguimiento y buen rumbo en el cami
no de la regulación, y para su resolución
se tenía como límite el 30 de abril, pero
la emergencia sanitaria postergó todo y
hasta hace algunos días se anunció que
se reanudará esta discusión.

Esta serie de mesas de trabajo, debates y
foros ¡se decantaron en 11 iniciativas, de las
que destacan: la Ley general para la regula
ción y control de la cannabis, que tiene por
objetivo establecer las normas generales
por las que se regirá su uso; la creación del
Instituto Mexicano del Cannabis como un

organismo público desconcentrado de la
Secretaría de Salud, encargado de regu
lar, reglamentar, monitorear, sancionar y
evaluar el sistema de regulación; permiso
a los usuarios para fumarla en espacios
públicos, excepto los 100
por ciento libres de humo
de tabaco; aumento de cin
co a 28 gramos la cantidad
permitida para portar para
uso personal, entre otras.

Sólo se toma en cuenta
una de sus aristas, la del libre mercado. Si
bien esto sería un gran avance, las discu
siones deberían aludir también a la salud

pública, la inseguridad, los derechos hu
manos, su industrialización con visión de
pleno respeto del medio ambiente y a las
legislaciones de cada una de las entidades
federativas conforme a sus necesidades y
riesgos particulares, pues una regulación
desde el centro podría decantar en otra ley
de "letra muerta" y alejada de la realidad.
En este sentido, las y los legisladores

deberán de ser responsables en su actuar y
mirar por el beneficio de toda la ciudadanía,
sin sesgos partidistas y en conjunto con
la sociedad civil y la academia, pües esta
regulación es Urgente y necesaria, pero
sólo si se realiza de manera inteligente,
pues si no, solamente se estarán echando
debajo del tapete los otros graves proble
mas relacionados con esta planta.

Sin embargo, lo anterior causa dudas,
puesto que es sabido que una característica
del gobierno de la 4T es su ambivalencia.
Por un lado, es clara la consigna de debi
litar al marco institucional preexistente,
es decir, un profundo adelgazamiento del
Estado, y por el otro, la creación de insti
tutos que no tienen claras sus funciones,
operatividad, financiamiento o utilidad
social, tales como el Instituto para Devol
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ver al Pueblo lo Robado (vaya nombre), el
Insabi y, para este efecto,
el Instituto Mexicano del
Cannabis, el cual se encar
garía de las cuestiones de
mercado, dejando fuera la
investigación, pertinencia o
cuestiones jurídicas.

Esperemos que ese gobierno no siga
generando elefantes blancos cualroleístas

que sólo abonan al retroceso de los temas
prioritarios en el país y no terminan por
alcanzar el objetivo para el que fueron
creados ni, mucho menos, resolver nin
guna de las problemáticas.
CARACTERIZA

AL GOBIERNO

DE LA4TSU

AMBIVALENCIA
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DIMECON
QUIÉN ANDAS

Parece que los activistas por los derechos
humanos degradan la investidura, pero sí
se toma la foto con El Komander

JULIO
PATÁN

1 presidente Andrés Manuel López
Obradores muy... ¿cómo decirlo? Muy
cuidadoso, muy selectivo, muy Nos
Reservamos el Derecho de Admisión,
con las figuras que deja ver a su lado.
No me refiero al pueblo bueno. No.

Ahí se deja ir: que Genaro y su caballo
esquelético que le da vueltas al trapiche, que el del agua de
piña miel, que los de la bcirbaehci, que la niña del mordisco,
que la cocinera en Oaxaca y disculpará usted que no use
cubrebocas, pero mis gotículas están sanitizadas por la
fuerza moral.

Bueno, chance sí cuida con quién pueblo se deja ver.
No se deja, por ejemplo, con el que le reclama que

no mande al Ejército cuando a su comunidad la está
machacando el crimen organizado. Ahí no. Pero ese no
es el tema.

A lo que me refiero es a las figuras públicas. Alas estrellas
del firmamento mediático. A los capo di mili capí de las
redes. A los rocks stars.
Ahí sí se cuida.
Por ejemplo, no se dejó ver con Joe Biden.
Porque de hecho tampoco se deja ver con los jefes

de gobierno o jefes de Estado,
en general.
Recuerden cómo se negó a

ir al G20, hasta que le entró
a la reunión virtual, la de la
pandemia, y coincidimos con
él: está bueno que no vaya
al G20.

Déjelos con sus rollos fifís,
señor presidente.
Tampoco recibió a Javier Sicilia y los Le Barón. ¿Se

acuerdan? Había que cuidar la investidura, dijo, y parece
que los activistas por los derechos humanos degradan la
investidura; la manchan; algo así.

No.

Nuestro Presidente, que es muy sensible con la tercera
edad, camina varios metros (por supuesto, sin cubrebocas),
se acerca a una troca y saluda a la mamá de El Chapo.
Pero es capaz de mucho más que eso.
Él, que según se acerca a la frontera siente que su corazón

se marchita, que la patria le dice "vuelve o abandona toda
esperanza", decidió por fin salir del país para visitar a
Donald Trump. Trump, sí.

No hace falta profundizar mucho. El del muro. El hombre
al que Twitter le acaba de suspender la cuenta por difundir
idioteces sobre la pandemia.
Claro que, por aquello de la equidistancia, puede

fotografiarse con Evo, otro portento democrático, pero
súper progre.
O, recientemente, por qué no, con El Komander.

Muy popular. Tiene letras muy de cuidar la investidura,
el sinaloense. Por ejemplo, esa dedicada al AK47, el
cuerno de chiuo. "En vez de amuleto, un cuerno/ resulta
más efectivo,/ pá resolver los problemas,/ pá destrozar
enemigos".
Eso sí: el presidente López Obrador respetó la sana

distancia a la hora de bajarse de la camioneta y tomarse
las fotos.

La distancia física, se entiende.

AMLO NO SE

DEJA VER CON

JEFES DE

ESTADO
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SE COMPRAN DIPUTADOS
A 5 MILLONES DE PESOS

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Pora el PT, el pudor no
existe. Existen el dinero

y los billetazos
|| ara el PT, el pudor no existe.

P Existen el dinero y los bille
tazos. La vergüenza no, esa
aún no la conocen. La políti
ca, para el Par I ¡do del Traba
jo, es un asunto mercantil. Si
han alquilado el membrete al

mejor postor en cuanta elección se atraviesa o
votado en el Congreso según el interés econó
mico que acompañen de momento, ¿por qué
habría de sorprender que intenten comprar
diputados para engrosar su grupo parlamen
tario en San Lázaro, y así poder
presidir la Mesa directiva? De
a 5 millones por legislador, ha
trascendido. ¿Cierto o falso, lo
que asegura Jorge Argüelles,
coordinador parlamentario del
PES, exaliado electoral?
La respuesta podemos encontrarla en los

antecedentes del propio partido.

Pensar en el PT, es pensar en el lucro desde
la política. No de ahora, desde su creación.
Ha encontrado en la prostitución su forma de
sobrevivencia. Alberto Anaya, dueño de la
franquicia, es un maestro de la transacción
de votos. El partido ha recibido más de 7 mil
millones de pesos de presupuesto público.

Anaya acumula otro récord difícil de igualar:
cuatro veces diputado federal y dos veces
senador. ¿Iniciativas a destacar? Cero. Ha
sido una veleta que se alia a conveniencia
con el PRI, con el PAN, PRD y ahora Morena.

Seguidor del régimen dictatorial de Corea
del Norte para cuyo líder, Kim Jong Un, tuvo
palabras de reconocimiento ("Los progresis
tas del mundo sienten gran admiración por
sus hazañas", le dijo en una carta), mantiene
la dirección vitalicia a través de su Consejo.
A él se suman su esposa María Guadalupe
Rodríguez, Alejandro González Yáñez y su
hermano Óscar González Yáñez, Ricardo
Cantú, Reginaldo Sandoval Pedro Vázquez,
Rubén Aguilar y Francisco Espinoza.
El Tribunal Electoral ordenó al PT hace

un par de años renovar su dirigencia. ¿Qué
hizo Anaya? Se reeligió adoptan do una forma
nueva. No tenemos presidente sino "cuerpo
colegiado", dijo entonces la dirigencia. Y listo.
• • •

El PT, que no debería ni de existir, pues no
alcanzó 3% de votos en 2015, pero cortesía de
sus aliados, en aquel momento PRD y More

Fecha: 07/08/2020

Página: 10

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Manuel López San Martín "Definiciones"

Manuel López San Martín

Costo: 15,647

Página 5



na que se prestaron a lanzarle
un salvavidas, revivió, ahora,
quiere presidir la cámara.
Los partidos sellaron un

acuerdo, iniciando la Legisla
tura, para que, según el número
de diputados, se rotara la pre

sidencia de la Mesa Directiva. El primer año
fue para Morena, este segundo para el PAN,
y el próximo tocaría al PRI, tercera fuerza
cuando comenzó la Legislatura. Pero el PT, que
comenzó con 29 diputados, ya va por los 50 y
amenaza con rebasar al tricolor. Una veintena

de diputados han ido migrando. Vaya poder
de convencimiento. ¿Convicción ideológica
o conveniencia económica? Aún logrando
una fracción más robusta, el pacto quedó
establecido y la ley lo dice. Al PT la legalidad
nunca le ha importado. Tiene sus incentivos
en otro lado. Su lenguaje es mercantil.

*Estci columna toma un breve descanso.

Nos encontramos el ¡unes 17 de agosto.
PARA ELLOS,
LA POLÍTICA
ES UN ASUMO

MERCANTIL
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RADIOPASILLO
AML0 no corre a Toledo
Andrés Manuel López Obrador no quiso, por ahora, correr a Víctor

Manuel Toledo Manzur, secretario del Medio Ambiente, después
de las críticas a su gobierno que se conocieron en el audio

filtrado desde el martes, que estalló e! miércoles.
En éste, el funcionario asegura que hay contradicciones y luchas

de poder dentro del gobierno y que la Cuarta Transformación (4T) no
existe.

"En el gabinete nuestro hay libertad, hay discrepancias y no hay
pensamiento único. Se da la libertad para que todos opinen", dijo ayer
el presidente en conferencia desde Sonora, donde reveló que Toledo
Manzur tampoco le ha presentado su renuncia.

"La 4T como tal, como un conjunto claro y acabado de objetivos,
no existe, no existe. Por el contrario, este gobierno de la 4T está lleno
de contradicciones y éstas se expresan concretamente en luchas de
poder al interior del gabinete que yo lo he notado en varias líneas",
expresa el biólogo.

Y se tira contra el jefe de gabinete, Alfonso Romo, y secretarios
"porque están en contra" de la agenda ecológica que intenta impulsar la
Secretaría de Medio Ambiente, que dirige.

Toledo critica al secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, por
favorecer los grandes "agronegocios" y los proyectos de la secretaria
de Energía, Rocío Nahle.

Toledo Manzur reapareció ayer en una videoconferencia en la
Primera Sesión Ordinaria 2020 de la Comisión Intersecretarial de
Cambio Climático.

 Se le veía pensativo, acaso decepcionado por la traición que
significa la filtración de ese audio y sabedor de que aunque por ahora
no fue cesado, ahí quedarón en el expediente sus dichos pa cuando se
ofrezca, se escuchó en radiopasillo.

¿Cambio, después de los 50 mil muertos?
Superados los 50 mil muertos por coronavirus urge un cambio de
estrategia, porque, al ritmo actual, México va en plena ruta hacia una
cifra no vista en la historia por una epidemia.

Diversos sectores han pedido a Andrés Manuel López Obrador un
gjuste y aplicar pruebas, buscar contactos y más, pero a estas alturas,
con medio millón de contagios según las cifras oficiales, y contando,
parece ya fuera de control la epidemia.

Empresarios, especialistas, médicos e instituciones como
la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Organización
Panamericana de la Salud (OPS) Insisten en que se promueva el uso de
tapabocas como la única medida en estas condiciones para evitar más
contagios.

El uso del cubrebocas se convirtió en una especie de muestra
de debilidad tanto para López Obrador y así lo ha reconocido y su
gabinete, que, cuando está con él, no lo porta y eso es un mensaje que
confunde a la población se escuchó en radiopasillo.
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Surge el sucesor de El Marro
Tras la captura de José Antonio Yépez El Marro, líder del cártel Santa
Rosa de Lima, se vive una disputa por la zona, el robo de combustible,
la distribución de droga, así como el y asalto secuestro de choferes de
transporte público y el cobro de piso a negocios.

En la zona se asegura que hay un malandrín apodado El Bebé, que se
dedica asaltar y a asesinar a los transportistas que intercepta.

Aparecen cuerpos destazados en la región de Cortázar y Villagrán y
la policía debe concentrarse en el caso, se escuchó en radiopasillo.

Grito e informe

Está confirmado: habrá Grito en el Zócalo e informe de gobierno en
Palacio.

Los militares ya practican en la plancha, con antorchas como
planteó López Obrador de concreto.

El informe será enviado al Congreso y luego será el mensaje
presidencial, con todas las medidas de prevención en esta época de
Covid.
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Al desnudo asociación delictuosa funcionarios y empresarios
Le comenté hace días que el Presidente Andrés Manuel López Obrador mante

nía un semblante de confianza de poder desenredar y conocer, con la llegada
de Emilio Lozoya a México todo el teje y maneje de la corrupción que se gene

ró en el caso Odebrecht que salpicó la compraventa de la planta de fertilizantes
aun sobreprecio.

Bueno, ya han comenzado a salir nombres y las investigaciones, como es del
dominio público están centradas, ahora si en el Consejo de Administración de
Pemex, donde Emilio Lozoya era el presidente.

Todas las miradas están hacía ese punto, el mismo Presidente López Obrador
señaló que tienen que hacerse la investigación y sobre todo terminar el proceso
del informe de Lozoya, como miembro presidente de ese Consejo.

Las primeras líneas apuntan al que fuera Secretario de Energía, Pedro
Joaquín Coldwell y Enrique Ochoa que se desempeñara como subsecretario de
Hidrocarburos de la misma secretaría.

López Obrador adelantó que será muy interesante conocer las votaciones de
los integrantes de ese Consejo de Administración que se encargaron de la com
pra de Pemex por la Planta Agro Nitrogenados que después se conoció fue a un
sobreprecio de 200 millones de dólares.

Lo más grave es que en ese Consejo se discutía y se autorizaba todo, enton
ces vamos a ver quiénes son los que votaron a favor y que son los que están me
tidos en ese mayúsculo problema, mientras que López Obrador también considera
que es importante conocer quienes votaron en contra.

Espera que Pemex con ese Consejo se tenga, como en todos los Consejos de las
empresas el orden del día y la bitácora de notas y la intervención de cada Consejero,
así se sabrá con mayor claridad quienes pudieran estar metidos hasta las chanclas.

Se imagina los que votaron en contra de esa compra, hoy sin duda están feste
jando la regada de esa imposición de los que votaron a favor y como consecuencia,
lo más grave es que ahora están bajo la lupa que puede llevarlos a la cárcel.

El Presidente confía que esas actas y orden del día con sus anotaciones de
intervención y voto de los consejeros, no puedan decir que no ayude, pues son fe
haciente y solo que no existieran las actas, pero deben de estar tanto en Pemex
como en la secretaría de Energía.

Vamos a ver el desempeño de Emiio Lozoya para que una vez que termine su
informe y se muestre la lista de los autores involucrados, sin duda, dice el Presidente
que se va a poner de manifiesto la asociación delictuosa de funcionarios y empresa
rios, es decir que tan culpable es el que mata la vaca como el que le agarra la pata.
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RUBEN MUfiOZ CON VENTAJA RARA BAJA CALIFORNIA SUR
En BcUa California Sur, los panistas están preocupados por el crecimiento de
Rafael Muñoz de Morena que encabeza las encuestas y sin duda les puede dar la
sorpresa en las elecciones 2021 para gobernador.

En la encuesta de Massive del 3 de agosto, el morenista supera al PAN con su inmi
nente candidato, Francisco Mayo Covarrubias 33.4 contra 28.7, es decir el actual pre
sidente municipal de La Paz, si hoy fueran las elecciones estaria logrando el triunfo.

Por el PRI de Alejandro Moreno "alito" perfilan como su candidato a Ricardo
Barroso Agramont, con 9.5 por ciento, una cifra que lo coloca en un desplome de
partido en el tercer lugar.

Los panistas de Marko Cortés saben que necesitan de alianzas para lograr em
parejar los cartones, no solo en Baja California, sino en todo el país que se juegan 15
gubernaturas y la Cámara de Diputados que estarán enjuego, aunque hoy por hoy
en esa entidad, los números están a favor del partido del Presidente López Obrador.

AEROPUERTO DIGNO EN CHETUMAL

El presidente municipal de Chetumal, Quintana Roo, Otoniel Segovia se estrenó en
uno de los primeros eventos de talla nacional y porque no hasta internacional, por
la visita de la crema y nata de la industria sin chimenea, encabezados por el pro
pio Secretario de Turismo, Miguel Torruco. Su propuesta del alcalde es promover
las bellezas de esta capital.

La visita de Torruco fue por reunión de trabajo y hablar sobre la estrategia que es
tá implementado para impulsar el turismo en esa entidad, vaya con un aeropuerto a
punto de concluir con el 98 por ciento de la obra, las estaciones del Tren Maya y más.

En materia de conectividad, México se está fortaleciendo con varias obras
de infraestructura aeroportuaria como esta en la que se remodela la terminal
aérea de Chetumal.

Si Otoniel estaba feliz, anote también al gobernador que Miguel Torruco le dio
un espaldarazo: Quiero aprovechar la ocasión para reconocer que gracias a los
buenos oficios del gobernador Carlos Joaquín, y la federación, la capital Chetumal
finalmente contará con una digna terminal aérea. Así o más claro.

ELIMINAR FUERO Y RECORTE 50% A PARTIDOS EN PUERTA
Ante la proximidad de arrancar el nuevo ciclo de sesiones ordinarias en el
Congreso de la Unión, el líder de los senadores, Ricardo Monreal se perfila for
talecer la agenda legislativa para concretar reformas importantes como la elimi
nación del fuero, ef cannabis, regulación de mariguana, así como la reducción de
recursos a los partidos políticos que, incluso en la Cámara de Diputados su líder,
Mario Delgado impulso una iniciativa para cortar el 50 por ciento, un ahorro que
se aplicaría en el 2021.
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Malestar entre priistas
La sesión del Consejo Político
Nacional del PRI realizada de

manera virtual, y prácticamente
"en lo óscurito", dicen, tiene muy
molestos a un buen número de

militantes del tricolor; primero por
las formas, y segundo porque el
CEN, encabezado por Alejandro

Moreno, sigue centralizando la
toma de decisiones sin consultar

a la militancia, una promesa que
hizo el exgobernador de Campe
che al llegar al cargo. Nos comen
tan que muchos grupos internos
han expresado su rechazo a los
cambios en los estatutos priistas,
que, entre otras cosas, concentra
aún más la toma de decisiones en

materia de selección de candida

tos en el CEN de cara al proceso
electoral, sin pasar por el escru
tinio de la militancia, además de

que quitaron "candados" para las
alianzas, lo que abre la puerta a
una eventual alianza con el PRD

De momento, algunos grupos y
militantes impugnarán la sesión
del Consejo y también algunos
cambios estatutarios. Atentos.

Rebajan la tensión
Tras semanas complicadas entre
el empresariado y la 4T, la tensión
parece que comenzó a rebajarse, al

menos eso se percibe después del
encuentro virtual que tuvieron el
líder del Consejo Coordinador Em

presarial, Carlos Sal azar Lomelín,
y el presidente interino de Morena,
Alfonso Ramírez Cuéllar El tono

del encuentro fue de conciliación y
de búsqueda de coincidencias para
sumar y lograr acuerdos en aras de
la recuperación económica. Incluso
ya están trabajando en un decálogo
de propuestas para dar impulso a
esta recuperación.
Gobernadora ausente

Quien quedó exhibida durante la

visita del presidente López Obra

dor a Sonora fue la gobernadora
Claudia Pavlovich La priista no
puede esconder su frustración y
preocupación por la situación del
estado, su gobierno está totalmen
te rebasado por los malos resul
tados en prácticamente todos los
indicadores, y bajo sospecha por
posibles irregularidades durante
su gestión. La percepción en el
estado norteño es que Pavlovich,
a un año de dejar el cargo ya está
totalmente ausente, tanto que
las peticiones ya no llegan al
Palacio de Gobierno estatal, sino

que esperan a la visita del jefe del
Ejecutivo federal.
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LAS GANADORAS SON...

Y PRESIONAN AL CONGRESO
Las empresas que se perfilan para ganar
el contrato para la construcción de la
Presa Libertad, en los límites de Mon
temorelos y Linares, son Dycusa y La
Peninsular, las cuales presentaron la
oferta más baja, además de cumplir con
los lincamientos de la licitación de Agua
y Drenaje de Monterrey.

El fallo será en dos semanas y en ese
momento se hará oficial la decisión en

favor de esta sociedad, después de que
ya se desahoguen otros procesos de la
licitación.

Inclusive, el director de AyD, Gerardo
Garza González, adelantó que las obras
físicas para la construcción de la presa da
rán inicio el próximo mes de septiembre.
'BIENVENIDA' A EMECISTAS

Por querer ganar notoriedad, al senador
de Movimiento Ciudadano Samuel

García y al diputado local emecista Luis
Donaldo Colosio les tocó un "cálido re

cibimiento" por parte de los trabajadores
de la Refinería de Pemex en Cadereyta.

Samuel y Colosio pretendían

llegar a las instalaciones de la empresa
productiva del Estado para clausurarlas
de manera simbólica en protesta por
las emisiones contaminantes que ésta
genera.

Pero no contaban con que los petro
leros se organizarían para evitar este
"cierre" por parte de los legisladores. Des
de temprana hora se dieron cita en los
alrededores de la refinería para recibirlos
con pancartas y consignas de rechazo.

Aunque Samuel García quiso expli
carles a los trabajadores las razones de

su protesta, ni él ni Colosio fueron bien
recibidos, todo lo contrario, pues hasta la
camioneta en que viajaban terminó con
daños materiales.

PRESIONAN AL CONGRESO

Mujeres de Nuevo León urgieron a los di
putados del Congreso local a que emitan
una postura y, sobre todo, para que anun
cien en qué fecha se pondrán a legislar
en materia de paridad y violencia política
de género, esto tras la resolución del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación que ordenó hacerlo.
Nos dicen que pretenden poner

presión para que salgan adelante las
reformas a la Ley Estatal Electoral y
garantizar a las mujeres la protección du
rante el proceso, pero además resaltan la
necesidad de homologar la Constitución
local, lo que permitirá garantizar paridad
en los poderes Ejecutivo y Judicial.

Las integrantes de la organización
Derecho a Gobernar no quitarán el dedo
del renglón buscando que estos derechos
sean respetados y garantizados mediante
esta armonización.

Pero parece que el Congreso no tiene
muchas ganas de legislar; por lo pronto
los diputados han estado alargando la
sesión extraordinaria al menos dos sema

nas, pero existe la "amenaza" de regresar
hasta septiembre.

Pareciera que los legisladores han
tenido mucho desgaste laboral y buscan
más días de descanso, luego de que en
estos cinco meses de pandemia por
COVID19 apenas han sesionado, a pesar
de que es una actividad esencial.

Samuel García y Luis Donaldo Colosio Riojas pretendían dsasurarsimbóficamsnteteTefinería
de Pemex.
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Tuvieron meses para planearlo y dos días
bastaron para que el Tribunal Superior de
Justicia (TSJ) capitalino se diera cuenta
que su modelo de atención no estaba fun
cionando.

Ahora recurrirá a una suspensión esca
lonada de términos.

Quién sabe si ayude, pero algo tenían
que intentar, porque hasta el personal anda
nervioso con tanta gente haciendo fila du
rante tanto tiempo. Y por mucho que digan
que se guarda la sana distancia, pinta más
a ¡insana irresponsabilidad!

Un confinamiento a modo es el que dicen
que ha llevado el líder de Limpia —y fallido
dirigente del Sindicato Único de Trabaja
dores del Gobierno (SUTG) de la CDMX
Hugo Alonso.

Cuando sus agremiados quieren bus
carlo para resolver problemas de material
preventivo y atención médica, no lo en
cuentran, porque él sí se queda en casa,
atendiendo las recomendaciones sanitarias.

Pero cuando hay que salir a la FTSE
—organización que se quedó a cargo
mientras se nombra nuevo dirigente en el
SUTG— para destrabar cobros... ¡ahí sí au
menta su movilidad!
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SIN TIMÓN
La pequeña Rosilita le preguntó a su padre:
"Papi: ¿tu mamá te contaba cuentos?". Res
pondió el papá: "No, hijita. Pero tu mamá sí
me los cuenta". Quiso saber la niña: "¿Cuáles
cuentos te cuenta mi mami?". "Bueno con
testó el señor. Por ejemplo, anoche me vol
vió a contar el cuento de que le dolía la ca
beza"... Aquel infeliz tipo estaba en una cama
de hospital vendado de los pies a la cabeza
igual que momia egipcia. Lo interrogó un
oficial de policía: "¿Puede usted describir al
hombre que lo golpeó?'. "Claro que puedo
respondió con feble voz el lacerado. Precisa
mente por estarlo describiendo me golpeó"...
Las insólitas expresiones del secretario de
Medio Ambiente no hicieron más que confir
mar desde dentro lo que desde fuera ya se
percibía: que la 4T es un ente anárquico, una
nave en que el piloto anda en continuo cami
nar de la proa a la popa, de babor a estribor y
de la cubierta a la sentina en vez de tomar el
timón para dar al barco dirección certera con
forme a un itinerario establecido. Se advierte
que en el gabinete de AMLO cada quien mi
ra sólo por su parcela de poder y se dedica
principalmente a sortear las grillas interiores,
a procurar que el día pase sin sobresaltos y a
esperar que el Presidente no lo llame a parti
cipar en una de sus conferencias mañaneras,
pues eso es estar bajo un incómodo reflector.
Lo dicho por el secretario Toledo va más allá
de una mera discrepancia ocasional: es una
crítica de fondo que señala sin reticencias
las fallas y defectos de un régimen cuyo diri
gente se ocupa sobre todo en labrar su pro
pia estatua, para lo cual se vale de acciones
efectistas, pero sin ningún efecto, como viajar
en vuelos comerciales, vivir en el Palacio Na
cional y no en Los Pinos, y emitir mensajes
cotidianos aunque no haya nada importante

que comunicar. En una disyuntiva se encon
tró de repente López Obrador: separar del

gabinete al parlero secretario o mantener en
su cargo a un colaborador incómodo en aras
de la proclamada libertad de expresión. En
todo caso, las palabras de Toledo, filtradas en
mala hora para él, fueron un golpe inoportu
no y duro a ese navio que va cargado carga
do de apariencias, vale decir de demagogia...
Don Senilio, añoso caballero, pero todavía
con pujos de galán, cortejaba discretamen
te a la señorita Himenia, célibe otoñal. Una
tarde la visitó en su casa y le llevó de regalo
un kilo de papas y un cartón de huevos. El
obsequio desconcertó bastante a Himenia:
ella esperaba flores y chocolates. Agradeció
el regalo, sin embargo, conforme a las reglas
de buena educación aprendidas en el colegio
de las madres matildanas, y seguidamente le
ofreció a su visitante un ambigú consistente
en una copita de rompope con empanaditas
de cajeta. Acabado el piscolabis don Senilio
tuvo un atrevimiento. Dejó el sillón donde se
hallaba y se sentó sin más en la otomana al
lado de la señorita Himenia. Consumada esa
maniobra le pidió un beso. "Permítame el
supremo goce, amiga mía le dijo con untuo
so acento de libar en sus labios las inefables

mieles del amor". Ella se negaba a permitir
tal libación y una y otra vez rechazó a don
Senilio, que estiraba el cuerpo para llegar al
anhelado paraíso. En vano insistió en su de
manda el provecto amador: Himenia le opuso
una resistencia adamantina. Finalmente don

Senilio hizo una sugerencia. "Arrojemos una
moneda al aire le propuso. Si sale águila
haremos lo que yo quiero. Si sale sol haremos
lo que no quiere usted". A esa insidia respon
dió la señorita Himenia con una negativa que
aprendió cuando era niña. Le dijo a don Seni
lio: "Pitos de calabaza". Y ahí acabó esa amo
rosa historia que nunca comenzó... FIN.

Fecha: 07/08/2020

Página: 15

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

De Política y Cosas Peores / Catón

Catón

Costo: 17,724

Página 2



SALVADOR
 GUERRERO

Salucíta
de la buena

Seguro ya sabes que hoy es el
Día Internacional de la Cerve
za . Viernes, verano...se antoja,

la verdad. Pero, como dice el comer
cial: hoy quiero recordarte que nada
con exceso y todo con medida.
Primero: seguimos en tiempo de

quedarnos en casa, así que si te vas a
echar una chela que sea en tu sala y
nada de reuniones. Por otra parte,
en casa hay personas que en esta
pandemia se toman una o dos copi
tas para relajarse del encierro, pero
también hay casos de quienes, sin
darse cuenta, cada día van suman
do una más y otro y otra.
Hasta que su consumo los trans

forma y los lleva a ser agresivos con
su familia o a ya no sentirse a gusto
si no beben. Ahí es cuando se nece
sita ayuda contra la adicción.
Durante el confinamiento, en el

Consejo Ciudadano podemos
apoyarles sin cobrarles un peso y
sin importar si nos necesitan de
día o en plena madrugada, ade
más de que somos aliados del Ins
tituto para la Atención y Preven
ción de las Adicciones en la Ciu
dad de México (IAPA).
Pero, la atención no va sola. En el

proceso, es muy importante que in
volucremos ala familiay amigos. Se
requieren porras y nada de compás
mala influencia que anden invitan
do a chelerías, esos negocios irregu
lares que ponen en riesgo la seguri
dad y la salud.
Si hay un local así por donde vi

ves, ponte "al tiro" y repórtalo a
nuestra Línea de Seguridad o Chat
de Confianza, 55 5533 5533; si quie
res, de forma confidencial.
Para festejar este día y desear "sa

lucita" de la buena digamos sí al
consumo responsable.
—@guerreochipres
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SENADO SIN
AGENDA ENERGÉTICA
El nuevo periodo ordinario de

sesiones en el Senado inicia

ell de septiembre y los temas
urgentes previstos son: ar
nioni7.ación de leyes secun

darias a la reforma en materia de nuevos

delitos que ameritan prisión preventiva
oficiosa, expedición de las leyes secun
darias en materia educativa y la elimina
ción del fuero a funcionarios públicos,
nada de reforma o contrarreforma ener

gética. Hay temas como la reducción del
(mandamiento a partidos políticos, una
ley general de economía circular, refor
mas en salud, en materia de prevención
del suicidio, reforma integral al poder ju
dicial y una reforma constitucional en
materia de justicia digital.
Pero no se tienen nada de Pe

mex o de la CFF pero sí tipifi
car delitos en materia de dis

criminación racial; regular
uso de cannabis y una legis

lación única en procesal civil y familiar.
E'ero de petróleo o electricidad o del sec
tor no se tiene nada.

Pues resulta que la Procuradu
ría Fiscal de Carlos Romero,
aún tiene en la mira a varios

de los llamados grandes con
tribuyentes, básicamente las

empresas gigantes que operan en Méxi
co, y se dice que el 100% de estos adeu
dos será solventado cor arreglos extra
judiciales en este año, es decir, para el

2021 habrán acabado con el rezago que
se tenia en esta materia. Por lo pronto, las
causas penales iniciadas eu la presente
administración tienen un 90% de por
centaje a favor en gran medida por la ve
locidad con que los jueces han fallado en
contra de las empresas que han decido
mejor buscar reparaciones fiscales, nos
dicen que hay también un trato especial
contra las planeaciones fiscales que son
muy agresivas y lo que se va a hacer es ir
en contra de los despachos que las ofer
tan a las empresas.

yer los empleados de la
empresa Consorcio Multi
green, cuyos representan
tes son Virginia García y
Guadalupe Avila, se fueron

a quejar a las oficinas del Sistema de
Transporte Colectivo (STC) Metro porque
sus salarios fueron retenidos; el caso es

que el reclamo hecho a la paraestatal,
que dirige Florencia Serranía, era porque
les dijeron que no les liabían pagado
cuando en realidad no fue así. los traba

jadores que se manifestaron recibieron el
apoyo de las oficinas centrales del Metro
para gestionarla liberación de sus pagos.
Por cierto, Multigreen ya varias veces
hace la misma operación, hay reportes
deque en marzo de 2 019 hicieron exacta
mente lo mismo, por cierto, aún está
pendiente que se conviertan en provee
dores social mente responsables.
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LA PANDEMIA ELECTORAL
JOEL SAUCEDO

Alo largo de su historia, el
Senado de la República ha
sido utilizado como pelda
ño para buscar una guber
natura.

Con el nuevo gobierno, crítico de las
ambiciones de poder, los excesos y los luje®
extravagantes, la Cámara Alta sigue como la
cantera ideal para concretar aspiraciones.

De entrada, el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador arrancó su admi
nistración con siete senadores obligados
a pedir licencia. El cargo más importante
lo detenta la senadora con permiso, Olga
Sánchez Cordero, titular de la Secretaria
de Gobernación.

Taime Bonilla, es senador con licencia y
gobernador de Baja California Se vio im
posibilitado para alargar su mandato a cin
co años. Regresara a su escaño. Alfonso
Durazo Montaño, fue llamado a ocupar !a
Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana. Quiere gobernador Sonora, La se
cretaria de Energía, Rocío Nahle. también
tiene permiso de la Cámara de Senadores.

El ex gobernador priista de Tlaxcala,
José Antonio Álvarez Lima, se desempe
ña como director del Ca nal II,

El ex dirigente nacional del PAN, Ger

mán Martínez Cazares, fue nombrado di
rector del IMS5, pero le renunció a López
Obrador. Regresó al Senado.

Ricardo Ahued, fue director general
de Aduanas, del 5 de junio de 2019 al 23
de abril de este año. De nuevo es senador.

¿Hay algún cambio? Ninguno. Fn el
Senado, hay una interminable lista de le
gisladores de Morena que buscarán una
gubernatura.

El próximo año se renovarán 15 gu
berna turas, Aquí se ha publicado que en
algunos casos hay hasta cinco aspirantes
de Morena por entidad. Basta hacer una
rápida revisión para detectar que en su
mayoría han sido candidatos de otros
partidos como el PRI. PAN y PRD.

Aún y con la emergencia del Covidló,
surgió la pandemia electoral, toda vez
que el proceso 2021 está a semanas de
arrancar,

PROSPECCIÓN,., Después de la es
truendosa declaración de que la 4T no
exisíe, por parte del Secretario de Medio
Ambiente. Víctor Manuel Toledo, el Pre

sidente Andrés Manuel López Obrador
dijo que hasta el momento el funcionario
no le ha presentado su renuncia. Tampo
co ha hablado con él.
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FALSA VICTORIA

ADALBERTO WLLASANA
Decían las abuelas que las

verdades a medias eran las

mentiras completas; presu
men las autoridades de la

Ciudad de México una baja
en los delitos cometidos, pero ello no es re
sultado de una acción de prevención, sino
del aislamiento social por la pandemia.
Aún así las cifras son escalofriantes.

Hay que citar que, de acuerdo con cifras
del Observatorio de la Ciudad de México, en

la capital del país hay un asesinato cada
cuatro horas, 54 asaltos al día, se roban un
auto cada hora, tres violaciones al día.

Ahora dirán que antes eran más de
cíen robos con violencia al día y así cada
rubro, pero lo ciertos es que las restric
ciones sanitarias llevaron a las personas
a guardarse y por ello hay menos delitos.

taita mucho camino por recorrer para
lograr una urbe medianamente segura,
porque la cifra de delitos es alarmante,
aún con la gente en casa.

l\ir ejemplo, con ba.se en los datos de
Observatorio se comete una extorsión al

día, hay siete robos a casa habitación y 37 a
negocio, mientras que a transeúnte son 35
al día y 14 delitos relacionados con el nar
comenudeo. Decir que hay un avance, re
sultado de una acción policiaca es una tal

sa victoria; porque los números decrecie
ron a consecuencia del aislamiento social.

Por ejemplo, la capital del país regis
tró en los primeros dos trimestres de
2020,45 mujeres víctimas de homicidio
doloso de las cuales solo 20 fueron in

vestigadas con protocolo de feminicidio,
además, la alcaldía Cuajimalpa de More
los es la que registra la mayor tasa de
carpetas de investigación por el delito,
con 052 por cada 100 mil habitantes,

Por lo que se percibe en las calles no
se prevé un buen panorama para los si
guientes meses, porque con el regreso a
"nueva normalidad" hay delitos que se
incrementarán, como el asalto en ei
transporte público y a transeúnte.

Una de las mejores formas de pre
venir es informarse, la ciudadanía debe
tener acceso datos sobre la incidencia

delictiva y los riesgos a los cuales se
encuentra expuesta. Textualmente hay
que decirlo: Es necesario que las auto
ridades reconozcan la magnitud del
problema, porque es grave, de manera
tal que se tomen más medidas adecua
das, en lugar de esconderse detrás de
una falsa victoria, al decir que la comi
sión de delitos baja.
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LAS ELEGIDAS
MARÍA FERNANDA MATUS
El pasado 30 de julio

fue el Día Mundial de

la Trata, establecido

por la ONU. El trabajo
forzoso y Ja explota

ción sexual son los princi pales fi
nes para los cuales las personas
son capturadas y explotadas, pe
ro también lo son la servidumbre

doméstica, la mendicidad infantil
y la extracción de órganos.

Como es de esperarse, los gru
pos vulnerables de la población
son los objetivos que están en la
mira de las organizaciones que se
dedican a este millonario negocio
ilícito: mujeres y niñas, niños y po
blación económicamente precari
zada, pero también migrantes. Us
cifras apuntan a una generación de
recursos que alcanza la friolera de
150 mil millones de dólares al año

en todo el mundo por este delito.
Aun cuando la Ley General pa

ra Prevenir, Sancionar y Erradicar
los Delitos en Materia de Trata de

Personas y para la Protección y
Asistencia a las Víctimas de estos

Delitos se emitió hace casi 10 años,
México no ha alcanzado el nivel de

combate esperado.
De acuerdo con un Reporte de

Ira ta 2019 del gobierno de Esta
dos Unidos, en nuestro país "los
tratantes recluían y explotan a
mujeres mexicanas y niños, y en
menor medida los hombres y las
personas transgénero, en la trata
sexual en México y los Estados
Unidos a través de falsas prome
sas de empleo, relaciones román
ticas o extorsión" y los usan en
trabajos forzados en la agricultu
ra, servidumbre doméstica, cui
dado de niños, manufactura, mi
nería, procesamiento de alimen
tos, construcción, turismo, men

dicidad y venta ambulante en
am bos países".

Actualmente, los estados tie

nen facultad para investigar y per
seguir este delito de oficio, es decir,
sin que medie una denuncia o que
rella con penas de entre 5 y 15 años.
Sin embargo, para que un proceso
por este delito prospere debe pro
barse la acción u omisión dolosa

"para captar, enganchar, transpor
tar, transferir, retener, entregar, re
cibir o alojar a una o varias perso
nas con fines de explotación",
cuestión que puede ser extrema
damente compleja si no hay una
labor de investigación y de segui

miento, dado que las víctimas sue
len estar sujetas a formas de ame
naza muy sutiles, que les impide
denunciar abiertamente los he

chos, o bien carecen de mecanis
mos de escape cuando se encuen
tran esclavizadas.

Aunado a esto, se ha informa

do públicamente de redes de trata
que trabajan bajo la protección
de algunos órganos del Estado.

Un ejemplo de esta compleji
dad aborda la película "Las Elegi
das" (David Pablos, 2016), que
aborda una relación romántica

entre dos adolescentes, la prota
gonista Sofía y Ulises, este último
es en realidad el "enganchador"
que provee de mujeres jóvenes a
una red de trata.

La cinta muestra como clave

de! engaño la apariencia natural e
inofensiva del joven y la acogida
que su familia le ofrece a Sofía.
En realidad, tanto Ulises como su

familia, se dedican a este negocio
ilícito como forma de vida. Vale la

pena mirar esta película y el te
rrible destino que le espera a So
fía, como a muchas mujeres que
son víctimas de este delito para
fines de explotación sexual.
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Higinio, abre defensa de
Morena al Tribunal Electoral

erios y claros pronunciamientos hicie
ron legisladores del Movimiento de ReO,generación Nacional (Morena), en el

Senado de la República y en San ¿azaro,
así como militantes de esa agrupación poli
tica, en rechazo a que un grupúsculo de le
gisladores pretenda restar facultades al Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración, para que califique los procesos de
elecciones infernas, contraviniendo lo que la
Constitución señala y la ley dictamina. Ello pe
se a que el 7YE y sus magistrados se han con
ducido con estricto apego al orden jurídico.
En nombre de la gran mayoría de los con

gresistas que componen la bancada mayori
taria en el Cámara Alta, el senador Higinio
Martínez destacó que, por encima de cual
quier inferes, personal o de grupo, se debe
mantener el firme respeto a la ley, a la
Constitución y a sus instituciones, de tal
manera que rechazan cualquier intención
de excluir o minimizar la esencia y propó*
sito de la máxima autoridad con que se
cuenta.

Así fue que los legisladores puntualizaron
que la esencia del TFE es resolver contro
versias en materia electoral, proteger los
derechos políticoelectorales, y ser garante
de los principios de constitucionalidad y
legalidad en los actos y resoluciones electo
rales.

También consideraron que el mayor atri
buto del TFE es fortalecer la democracia y el

respeto a la decisión de las y los ciudada
nos, por lo tanto, para los legisladores {en un
número mayoritario) calificaron de inadmi
sible pretender limitar propiedades en la
actuación de los magistrados, que se han
conducido con apego al orden jurídico.
Horas antes, militantes y simpatizantes de

Morena difundieron otro documento donde

acusan que las fracciones y divisiones en lo
interno han lastimado ai partido, y ello debe
terminar. La pluralidad de ideas es pilar y
debe ser respetada en todo momento. Es tam
bién primordial el respeto al Estado de dere
cho, por lo que se debe considerar que está
en puerta el próximo proceso electoral de
2021, de tal manera que los plazos legales se
acortan.

¡Pero que despropósito! Es inadmisible
que, quienes construyen las leyes y deben
ser garantes de su cumplimiento^ ¿ahora
las quieren modificar a su modo e interés
de grupo y de partido?
Caray, qué decepción. No puede ser que

la ambición desmedida les nuble la vista a

web.com quieran hacerla de jamón a sus
adversarios dentro del propio Morena para
obtener migajas de poder.
Lo más evidente es que aún a contraco

rriente de quien lo guía desde Palacio Na
cional, van con todo en detrimento de la
imagen pública de su movimiento.
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Lupa a feminicidios de niñas
Ante el crecimiento de casos de feminici

dios de niñas y adolescentes, él Senado de

la República le puso ayer el cascabel al gato,
y la senadora presidenta, Mónica Fernán
dez Balboa, encabezó ayer a distancia la
instalación de la Comisión Especial encar
gada de dar seguimiento a los casos de crí
menes contra este sector de las muyeres
mexicanas.

Esta comisión será presidida por la sena
dora Marth.a Guerrero, quien al hablar reve
ló algo muy doloroso, que posiblemente se
sepa, pero no se ha mucho por combatirlo.
Antes se hablaba sólo de feminicidios de

mujeres adultas, los cuales persisten, pero
ahora ha aumentado el problema y ya no
solamente es contra mujeres, también ahora
tocan a los niños, a las niñas. Y eso a muchas
mujeres nos toca y nos hace decir "tenemos
que trabajar".

La senadora presidenta, Fernández Bal
boa, destaco que el objetivo de la Comisión
Especial es repisar normas, programas y pro
tocolos de actuación desde una perspectiva
de género para garantizar el derecho de niñas
y adolescentes a una vida libre de violencia.
Loa importante es que esta comisión es

plural, pues también participó la reconocida
Josefina Vázquez Mota, de Acción Nacio
nal, quien celebró la instalación de la comi
sión y ayude a frenar ios feminicidios para
que niñas y adolescentes sean visibles en
sus derechos.

El propósito de esta instancia es muy loa
ble, y aquí les dejamos los nombres de los
integrantes, senadoras y un senador, para
recurrir a ellos en caso de ser necesario:

Martha Guerrero, Bertha Alicia Car a ve o,
ImeLda Castro, Josefina Vázquez Mota,
Nadia Navarro, Nuvia Mayorga, Geova
nna Bañuelos, Verónica Camino Farjat,
Verónica DelgadilLo y Juan Manuel Fósil.
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Cón solidaridad a! pueblo de Líbano

Por la estrategia educativa electrónica para la for
mación académica, iniciada por Ca/íaJ Once,
con una clase de matemáticas en 1959 y por el

empuje de Tere, mi esposa,, al instalar una Telese
cundaria en iVaucaJpan de Juárez en 1973 (parte de
un plan educativo), he elegido hablar de la formación
de destacadas y destacados mexicanos en la escultu
ra, con aportes en loa siglos XX y XXI. Al ser amplio el
listado, me refiero a cinco.
Ángela Gurria. 1929 Ciudad de México. Fbrmada en

la UNAM. Primera mujer miembro de la Academia de
Artes de México. Ganó el Premio Nacional de Cien

cias y Artes, pudiendo disfrutar su escultura Señales ",
en la "Huta de la Amistad". Tuvo exposiciones en
América y Europa. Yvonne Domenge, 1946, Ciudad

de México. Estudió en México, Montreal y Washington,
exponiendo nacional e intemacionahnente: galardona
da por crearla escultura alusiva a la gripe AHINI.
Manuel Felguérez, i928 Zacatecas. Cursó estudios

en París y se consolidó en la "Esmeralda Fue parte de
la autonombrada "Generación de la Ruptura ". Para el
Bicentenario de la Independencia de México, creó la
obra "Puerta 1 SOS . Ganó el Premio Nacional Emé

rito por el Sistema Nacional de Creadores y el
Pie mi o Nacional de Artes. Combinó la escultura can

el muralismo, insertando el constructivismo con el

expresionismo.
Juan Soríano. 1920, Guadalajara. Realizó su primera

exposición a ¡os 14 años. Estudió en México, París y
Roma. "La Paloma" es una de sus grandes creaciones,
Desarrollado en Ja carrienfe del "Lirismo". Obtuvo el

Premio Nacional de Ciencias y Arfes y doctorados
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ftojioris causa en México y el extranjero.
Enrique Garba jal Sebastián, 1947 Chihuahua.

Identiñcado en la vertiente de la escuiínra man Limen tal.

Estudió en la Escuela Nacional de Artes Plásticas de la

UNAM. Mereciendo sus obras ser símbolo de fusiona,
localidad e identidad. Recibió el premio "Superior
Prize ". otorgado por Japón. Cuenta con doctorados
honoris causa en México y el extranjero. Una de sus
Obras más conocidas es el "Caballito".

Elias y ellos son orgullo y significado para la vida
de las mexicanas y mexicanos; son un oasis escultóri
co del arte mexicano.
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Protesta
En medio de una pandemia que
obliga a todos los diputados de la
60 Legislatura del Estado de México
a usar cubrebocas, fue designado
Alfredo Medellín Reyes Retana
como director general de Comuni
cación Social del Poder Legislativo,
a propuesta de la Jucopo, que enca
beza el diputado morenista MauriUo
Hernández González

Ya se analiza ya en comisiones de la
60 Legislatura, la tan sobada Ley de
Protección Integral de Periodistas y
Personas Defensoras de Derechos

Humanos del Estado de México,
propuesta por La diputada Azucena
Cisneros Coss, quien dice que es
urgente que exista un marco jurídico
para proteger a quienes ejercen La
comunicación y La defensa de Los
derechos humanos en territorio mexh

quense. Esta propuesta ha creado
muchos divisionismo entre el gremio
periodístico mexiquense, muchos
falsos liderazgos y cuestionamientos,
porque se han infiltrado en algunas
reuniones previas empresarios perio
dísticos y no reporteros, pero vale la
pena este esfuerzo, porque también
han participado organismos nacio
nales e internacionales de defensa

de periodistas y organizaciones de
derechos humanos.

Muchas escuelas particulares
hablan del posible cierre de sus
instalaciones, luego de que se anun
ciara que las clases seguirán siendo
virtuales, pero para Alfonso Malpica,
director de CUDEC Tlalnepantla, esto
cambia el panorama para los que
no se prepararon para la enseñanza
por Internet, y asegura que en la
institución que él preside crearon
un sistema propio para mantener la
calidad académica, porque de eso se
trata, de buscar Las formas de conti
nuar con La enseñanza de calidad.

En Cuautitlán IzeaLLi el alcalde Ri

cardo Núñez aseguró que su gobier
no no es represor, que se investigará
la violencia desatada durante una

manifestación y se actuará confor
me a derecho. Por cierto, el también
morenista Agustín Benítez dijo que
Núñez es un presidente municipal
rebasado que se enfrenta a repor
teros con prepotencia. Este joven
se mordió la lengua, porque si hay
alguien prepotente, sobre todo con
las reporteras, es él.
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La otra opinión
Covid desquició México

Francisco Javier Vázquez Burgos
Un simple virus que se elimina con el lavado de

manos, tapabocas, sana distancia y permanecien
do en casa ha causado más de 44 mil muertes en

México y más de medio millón de muertes en el
mundo, ha puesto a la humanidad de cabeza; en
México ha impactado en la economía, la educación,
la política, la salud y hasta en la alimentación, y
no vemos para cuando pueda esto concluir, por lo
que se avecina para México, a menos que surjan las
vacunas o encuentren medicamentos más eficaces,
será una catástrofe.

La dizque recuperación económica no es lo que
se esperaba, aunque se dice que una economía pue
de soportar sobrevivir si se reduce menos de un
70 por ciento, parece que ese estudio ya no aplica
para el país, se estima que en México la economía
se reducirá un 20 por ciento, y en las condiciones
actuales la crisis en México parece que asfixia a los
gobernados, por lo que si disminuyera un 70 por
ciento se acabaría la nación.

Hasta el momento, los cálculos más conserva
dores señalan que seis millones de personas per
dieron su empleo de un total de 57 millones en
edad económicamente activa; la balanza comercial
con Estados Unidos muestra que se contrajeron
las importaciones y las exportaciones un 20 por
ciento; se calcula que 4 millones de personas han
regresado a laborar de manera informal ganando
hasta dos salarios mínimos, pese a ello la economía
no logra alcanzar un punto que soporte el ejercicio
público, tan costoso en México.
La educación también resiente los daños del

COVID, no solamente se paralizó la educación en
todos los sistemas educativos y se mostró que no
estamos listos para brindar educación en línea, sino
que se impactó en las finanzas y ya se dejó sentir,
al grado que de 5 millones de alumnos que asisten
a las 45 mil escuelas particulares, dos millones se
mudarán al sistema público, que ya era deficiente e
insuficiente, y también impactará en la tasa de des
empleo, pues al cerrar 18 mil escuelas particulares
se sentarán 194 mil maestros.

El Covid exhibe la capacidad real de la educación
en México, y lo que muestra es desalentador, ya se
tenían grupos de 40 alumnos, ahora será la locu
ra que reciban a dos millones de alumnos de un
momento a otro, esto refleja el abandono en que
estuvo el sistema educativo en ¡os últimos años y la

forma en que el PRI y el PAN quisieron hacer nego
cio con la educación. No hay que omitir que muchas
de las escuelas particulares han abusado con sus
cobros, en parte por ello se da el abandono a este
sistema, y es que aunado a las mensualidades te ven
den de todo en algunas de las escuelas de marras.
La salud es otro renglón que no escapa al COVID;

no solamente hay incapacidad para atender la en
fermedad, eso lo entendemos, nadie pudo imaginar
un escenario como el que se vive, pero adicional a
ese problema ya se están afectando otros esque
mas como la vacunación; hoy 12 estados tienen
carencia de vacunas y problemas para realizar sus
campañas, lo que podría desembocar en otra crisis,
peor que el coronavirus.
Ligado al tema de salud va el tema de alimen

tación, y hay que celebrar que el Covid logró que
un estado, Oaxaca, atendiera el tema de la comida
chatarra, que por intereses empresariales y pille
rías de la clase política se ha colocado a un lado,
como si el hecho de que 96 millones de mexicanos
que padecen obesidad que desemboca en 300 mil
muertes por infartos y diabetes al año no fueran
suficiente razón para priorizar la salud sobre la
economía.

Las autoridades de salud celebran la prohibición
para que los niños adquieran o reciban de alguna
manera comida chatarra, aunque los empresarios
ya se manifestaron en contra, argumentando razo
nes económicas a la vida, así de bastardos.
Y hasta la política se modificó, algunos partidos,

escondidos en la pandemia, toman medidas cen
tralistas, caciquiles, pretenden volver al centralis
mo del pasado que tanto daño le ha causado a la
nación; las ambiciones de grupo se anteponen a la
democracia. De esa aventura anacrónica no saldrá

nada bueno, ya hay pronunciamientos en contra,
aunque me queda claro que quien impulsó estas
medidas con seguridad las acordó con su grupo
parta darles el matiz de democráticas.
No hay duda, el coronavirus ha desquiciado la

normalidad que conocíamos, aunque algunos mues
tran con sus acciones que ya estaban desquiciados
desde antes del COVID, pero la pandemia les cayó
como anillo al dedo, así podrán pasar de un sistema
democrático pobre a un fuerte régimen totalitario,
disfrazado de democrático.
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¿SERÁ?
Bomba de tiempo
El fantasma de epidemias como ladelaviruelaodel
sarampión, o el incremento de la polio ronda el territorio
nacional.. .yes que el Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi) de Juan Antonio Ferrer Aguilar no está propor
cionando a los estados las vacunas contempladas en las
cartillas. El problema se agrava porque el Gobierno federal
tampoco ha brindado apoyo a las entidades para enfrentar
a la pandemia; se les dejó rascarse con sus propias uñas, por
lo que resulta imposible por motivo de recursosy también
portiempo, que las adquieran por su propia cuenta. Ojaláy
este "descuido" sea atendido de inmediato, de lo contrario,
lo vamos a lamentar. ¿Será?

En busca de la luz roja
Cuentan que la exigencia del PRD de regresar al semáforo
roj o en la Ciudad de México comienza a tener apoyo de
integrantes de otros partidos políticos en la capital, como el
PAN, ylo que queda delPRI. Lo anterior, comentan, porque
la administración capitalina no ha logrado contener la pan
demia y, desde la reapertura, los contagios se mantienen
al alza. Los inconformes aseguran que el exhorto llegará
por escrito hasta la oficina de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum; documento en el que propondrán que se
establezcan filtros sanitarios con elementos de la Secretaría
de Seguridad y se haga obligatorio el uso de cubrebocas
¡ aunque en Palacio Nacional no guste la medida! ¿ Será?

Carta a López Gatell
Y a propósito de la pandemia, la senadora Lilly Téllez envió
una carta al subsecretario de Salud Hugo LópezGatell
parapedir su intervención y que se reanúdenlos tratamien
tos de 15 mujeres que padecen cáncer. La ahora legisladora
panista acusó a través de sus redes sociales que su misiva no

fue recibida en la oficina del funcionario cuatrotransformis
ta, presuntamente porque ahí están enfocados en atender
temas relacionados con la pandemia de Covid19; no obs
tante, cuentan, en la Secretaría de Salud se tomó nota del
asunto y tratarán de que a la brevedad se resuélvanlos casos
relacionados confalta de medicamentos. ¿Será?

De antro... en plena pandemia
Vaya irresponsabilidad la del alcalde de Morelia, el more
nista Raúl Morón, al haber dado manga ancha a bares y an
tros del municipio para operar al 100 por ciento enmomen
tos que el coronavirus sigue enlutando hogares. El hecho
no pasó desapercibido para el gobernador michoacano,
Silvano Aureoles, quien, sin mencionar al muñí cipe, soltó
que hay quienes a toda costa quieren distinguirse, hacerse
los importantes, a pesar de jugar con la vida de las personas.
Aun cuando en el pasado se le ubica como rebelde, al fungir
como líder de un ala radical de la CNTE, hay confianza entre
la población de que Raúl Morón vuelva a sus cabales. ¿Será?

Ideas para alimentar a la oposición
Futuro 21 trabaja por convertirse en una organización
sólida de oposición, generadora, e incluso como un eslabón
entre organizaciones políticas, incluidos los partidos. Ha
bría que ver qué proponen los intelectuales, líderes sociales
y personajes como Alberto Athié, Gabriel Quadri o María
Amparo Casar. ¿Será?
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El Presidente, la pandemia y los símbolos
Vivimos en un Gobierno

que les ha dado a los sím
bolos, un peso específico
en cada acto de Gobierno.

Hoy no se trata de gobernar con
láminas de Excel para exaltar el
"dato duro", sino de que el apoyo y
los actos de poder se sientan, y si es
en los bolsillos de los que menos tie
nen, mejor. Parece que se nos olvidó
que "por el bien de todos, primero
los pobres".
Desde 1996, cuando López Obra

dor llegó a la presidencia del PRD,
dio muestras muy claras que no era
el clásico político mexicano. Comen
zó a hablar duro, mucho, del sistema
al que siempre consideró infectado
de corrupción.
El coronavirus no ha cambiado

la forma de hacer política de López
Obrador. No se ajusta a las formas
tradicionales de atender una emer

gencia como la del Covid19 que
hoy padecemos (endeudamiento,
apoyos a grandes corporaciones,
traslado de deudas privadas al era
rio, etc.) pero lo que le molesta a la
gente de lo que no hace el Presidente
es, según la encuesta publicada por

El Financiero el 3 de agosto, su falta
de uso de cubrebocas en sus eventos

públicos 71% lo desaprueba. Sin
embargo, en el tema de la salud, el
Presidente tiene una calificación del
45% a favor contra el 32% que pien
sa que lo hace mal o muy mal.
La venta/rifa del avión presiden

cial comprado por Felipe Calderón y
usado por Enrique Peña es otro tema
controversial. Ese avión sí es visto

por la gente como el símbolo de la
corrupcióny de la opulencia de quie
nes gobernaron antes de 2018. El
28% de los encuestados dice que tie
ne unamala opinión de la venta/rifa
del avión, pero el 32% está a favor.
Veremos si el símbolo que la 4T es

cogió para ejemplificar lo corruptos
que eran los gobiernos anteriores
sirve en el proceso electoral que co
mienza en septiembre.
Hay muchos símbolos, y hechos,

que hacen que el Presidente no pier
da credibilidad y apoyo popular:
1. El trato respetuoso de Donald
Trump hacia López Obrador en la
Casa Blanca (a Peña Nieto lo nin
guneo en Los Pinos) y, 2. La lucha
contra la corrupción es un hecho
y Rosario Robles está en la cárcel

siguiendo un proceso y Emilio Lo
zoya se convertirá en el soplón del
Nuevo PR[ que llevó a México a vivir
con el Gobierno más corrupto de la
historia.
El Presidente subió dos puntos (de

56 a 58) en su aprobación. Solo el
37% está en desacuerdo con él. Y
no es minimizar a ese tercio de los

encuestados, pero no tienen una
vía por la cual manifestar su incon
formidad, a no ser las redes sociales
porque los partidos de "oposición"
no dan señales de vida.
La Letrina. El PT en la Cámara de

Diputados actúa como el más vulgar
ambicioso buscando el poder por el
poder. Por salud pública, no es con
veniente que los ultras que dicen ser
de la4T dirijan elperiodo legislativo
en tiempos electorales. El mandato
de las urnas fue uno, y ese no es el
que el PT tome las riendas en San
Lázaro. ¡Qué cerdos y marranos se
ven imitando, y mal, al PRLANRD'

Lasüpin¡SSng&S®E5eiclas
por i así Boluitin l iBáM
¡ri8ÉpeÍ2tét>®ls y no

reflejan necesariamente
elpuntíjclevista de
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Ahora sí debemos tener Consejo General de Salubridad

Todos salieron contentos.
Lo consideran un día redondo.
Los funcionarios federales, los 25

gobernadores participantes en el
diálogo y los representantes de otros siete
estados.

Quizá tengan razón.
Se han encaminado las cosas y demos algu

nos elementos.

El primero de ello acaso sea la revitaliza
ción, por fin, del Consejo General de Salubri
dad (CSG) para dictar nuevos lineamientos.
Dicho de otra forma, es pérdida de poder

del subsecretario de Prevencióny Promoción
de la Salud, Hugo LópezGatell.
Ayer él todavía reivindicó sus acciones y

mencionó reconocimientos internacionales

a México.

Lo dijo en una larga intervención interrum
pida para el aplauso diario dedicado a las
víctimas de coronavirus pero abandonados
a su suerte sin visitas gubernamentales y a
menudo sin los insumos necesarios.

Con todos sus autoelogios, LópezGa
tell no supo decir para cuánto tiempo debe
mos prepararnos con esta horrible pandemia.
"Dos, tres años", dijo.
Pero luego acotó:
Es difícil establecer.

EL REPARTO FISCAL

Otro paso fue la distensión.
Hubo acuerdo para celebrar la reunión de

la Conferencia Nacional de Gobernadores

(Conago), con Juan Manuel Carreras como
anfitrión, el 19 en San Luis Potosí.
La asistencia presidencial garantiza la dis

cusión otra vez por fin de temas fundamen
tales para la población mexicana.
No se hablará de la rifa del avión a no ri

far, porque entonces dejaría de rendir frutos
políticoelectorales, ni cosas parecidas, pues
el temario será rígido.
Se ceñirá a tres:

Establecimiento de una mesa de negocia
ción con miras a llegar a un acuerdo hacen
dario para federalizar de mejor manera los
ingresos fiscales.
No hay planteamientos definitivos, pero

los especialistas condicionan el equilibrio fe
deral a un reparto así: 5 0% para la federación,
25 para los estados y el 25 restante para los
municipios.
La reactivación económica, un asunto al

cual el Gobierno federal ha dedicado prácti
camente nada en términos reales.

Y el aspecto educativo, justo en víspera del
nuevo ciclo escolar.

Esoynadamás.

ENFERMOS EN CASA

1. El gobernador de Guerrero, Héctor Astu
dillo, ha puesto un tema grave sobre la mesa
nacional:

La gente prefiere quedarse en casa cuando
padece coronavirus para ser atendidos por
médicos particulares. No tiene confianza en
los hospitales.
Es una realidad.

Astudillo lo sabe porque hace lo ignorado
por las autoridades federales: acude a los
hospitales, habla con pacientes por algo ya se
contagió y consuela a los familiares.
Ese hecho se da inclusive en la Ciudad de

México porque se ha difundido la especie de
insuficiencia de camas, médicos, respirado
resymedi ciñas.
Por eso las cifras de contagiados y muertos

de Hugo LópezGatell están subes timadas y
nadie las cree.
Pero él feliz de continuar con su discurso

sinuoso, sus cálculos rebasados prometió
cinco/seis mil fallecimientos y ya superamos
los 50 mil y sus justificaciones inaceptables.
Y 2. Ejército y Marina cuadricularán la Pla

za de la Constitución para dar gusto al Presi
dente y permitir primero el Grito de Indepen
denciayluego el Desfile del 16 de septiembre.
Zoé Robledo determinará qué deben hacer

los estados.
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Legislar en tiempos de pandemia
El primero de septiembre la Cámara

de Diputados reanudará sus traba
jos en el Pleno con un nuevo período
ordinario de sesiones, que se da en

un singular escenario, nacional y mundial,
por la pandemia del Covid19.
Como lo marca la Constitución, los legis

ladores iniciaremos labores recibiendo el

segundo informe de Gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador que, con segu
ridad, detallará las condiciones del país y las
medidas que se han tomado por el Gobierno
federal en la emergencia que ha impuesto el
coronavirus.

En este nuevo período, como también lo
marcan las disposiciones legales, se sancio
nará el presupuesto para el próximo año, que
en esta ocasión reviste particular relevancia
por las condiciones que ha provocado la pan
demia que modificó todo los pronósticos que
se programaron para este año, obligando a
adecuar presupuestos y tomando medidas
que la emergencia ameritaba.
En los próximos días, los órganos de Go

bierno de la Cámara habrán de definir los
mejores mecanismos y condiciones para
que los trabajos de los legisladores cum
plan con las normas sanitarias que han
establecido las autoridades federales para
la seguridad de todas las personas que en
ella laboran.

El coronavirus está obligando a nuestras
sociedades a adaptarse y la forma en que fun

ciona nuestra democracia y sus instituciones
no sonla excepción. Eneste contexto de emer
gencia, las decisiones legislativas de política
pública en consenso son fundamentales para
legitimarlas decisiones.
Entre las opciones que se analizan, de

acuerdo a la información que ha trascendido,
es la de sesionar en una sede alterna, otra es
hacer modificaciones al actual recinto para
garantizar las mejores condiciones sanita
rias y una más es la modalidad de sesiones a
distancia.

Sobre esta última alternativa cabe precisar
que si bien ningún parlamento estaba prepa
rado para estos casos de excepción, este tipo
de mecanismos a distancia ha ido implemen
tándose por los congresos en el mundo. Como
en otros ámbitos, las nuevas tecnologías están
transformando la discusión legislativa.
La coyuntura motiva a dar pasos adelante

de manera más acelerada, como ya lo están
realizando otros parlamentos en el mundo,
que se están adaptando a las nuevas circuns
tancias. Cualquiera que sea la opción que se
tome, toda modificación al proceso legislati
vo debe garantizar los preceptos democráti
cos que ordenan la labor de los diputados.

Las opimonassxjáresadaS^ór las
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El fraude que viene, según Trump

Sólo en su mente podría ocurrir un es
cenario así, pero algo ha de estar ocu
rriendo que el miedo a perder los co
micios del próximo mes de noviembre

ha llevado al presidente de EU, Donald Trump,
a insistir en que un fraude estaría en vías de ser
fraguado para cerrarle el paso a su reelección.
Los datos públicos son poco alentadores

para el huésped de la Casa Blanca. En mate
ria de sondeos, los principales estudios de
opinión dan como vencedor al demócrata Joe
Biden. Publicada el pasado 20 de julio, una

encuesta de The Washington Posty de la tele
visora ABC indica que este último aventajaría
a su contrincante republicano por 15 puntos
(5 5% Biden40% Trump).
En el ámbito de su popularidad, Donald

Trump ha podido observar cómo los números
van ensu contra. El estudio antes mencionado se

ñala que el índice de aceptación del mandatario
bajó de 43% en febrero a 39% en julio. El sitio Fi
veThirtyEightubicabaayerladesaprobacióndel
Presidente en un 54.7%, mientras que esta cifra
era de un41.3% al inicio de su mandato.
La economía norteamericana ha sufrido

golpes con muy pocos precedentes en la his
toria de esa nación. Que América vuelva a ser
grande su lema de campaña pasa forzosa
mente por el crecimiento y, dada la situación
actual, ello no tiene manera de ocurrir.
Atasaanualizada, durante elprimersemes

tre de este año, el Producto Interno Bruto de
Estados Unidos registró una estrepitosa caída
del 32.9% en el segundo trimestre de 2020.
Para fines del pasado mes de julio, la cifra de
nuevos desempleados superaba 1.4 millones
de personas, con más de 30 millones de nor
teamericanos sin trabajo.
El de la derrota es un escenario que Trump

no se ha planteado y por ello está dispuesto a
poner en duda uno de los fundamentos más
sólidos de la democracia e stadounidense que e s
su proceso electoral. En repetidas ocasiones, el
mandatario de origen republicano ha señalado
queelvotoporcorreo,previstoporlalegislación
que regula los comicios en ese país, provocaría
"la elección amañada más grande de lahistoria".

Trump ha sugerido modificar el calendario
electoral, eventualidad que, lo sabe bien, es
imposible. La Constitución otorga al Congre
so la facultad para definir la fecha de los comi
cios. Un cambio tendría que ser resultado del
voto mayoritario de la Cámara de Represen
tantes, bajo control demócrata, y del Senado,
dominado por los republicanos.
Hoy Trump parece estar contra las cuerdas.

Su pésimo desempeño durante la pandemia,
que ha puesto a la Unión Americana en el triste
primer lugar mundial de contagiosy de muertes
por Covid19, el grave deterioro económico del
paísy las protestas callejeras que no cesan han
mermado la confianza de los estadounidenses

y han colocado a su Presidente en una situación
de desesperación. Una de las pocas salidas es
reventar el proceso electoral, poner en duda su
confiabilidad y alertar sobre un fraude que solo
ensu imaginaciónpodría ocurrir. Cosasdela vida.
Segundo tercio. Oaxaca marcó la pauta de

lo que podría ser una política nacional con la
prohibición de venta de comida chatarra a los
menores de edad. Ahora se enfrenta alreto de

implementar la medida.
Tercer tercio. Alerta a la SEP. En redes so

ciales circularon versiones de padres de fa
milia que denuncian a escuelas privadas que
exigen el pago de uniformes para el reinicio
de clases, un sinsentido en estos tiempos, so
bre todo, cuando los cursos serán a distancia.
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La sociedad comienza a rebasar ai Gobierno

El creciente número de contagios y
fallecidos por Covid19 refleja sim
plemente el fracaso de la estrategia
gubernamental para contener la

pandemia.
Todas las proyecciones del subsecretario

Hugo LópezGatell fracasaron estrepitosa
mente.

Ni el pico fue en mayo, ni en junio ni en
julio; la Organización Mundial de la Salud
prevé que será en este agosto cuando el Conti
nente Americano alcance el famoso pico.
Pero ello dependerá de que en los países

con mayor número de casos muertos y en
fermos apliquen las restricciones sanitarias
correspondientes.
En México hay campañas de la sociedad ci

vil, retos enFacebooky en otras redes sociales,
en las que se invita a la población a utilizar el
ninguneado cubrebocas.
Cientos de miles de páginas se han escrito

al respecto; pero la conclusión es que efecti
vamente el cubrebocas sí sirve para contener
el virus.
En México la Secretaría de Salud no sólo

desestimó el uso del producto sino que los
desalentó.

Unayotravez el subsecretario LópezGatell

dijo que "no había evidencia científica" que
probara la eficacia del cubrebocas para com
batir al virus.

No era combatirlo sino detener su propa
gación.
Ahora, 50 mil muertos después, la Secreta

ría de Salud recomienda a todos casi suplica
que se pongan el cubrebocas, justo cuando la
pandemia luce fuera de control.
Se busca que los gobernadores sean los

responsables en los estados de contener
los contagios y número de muertos, pero
se quiere compartir la responsabilidad de
manera impositiva, hostil de parte de las
autoridades federales, cuando el daño ya
está hecho.
No mintió el secretario del Medio Ambien

te Víctor Toledo cuando afirmó que este Go
bierno está lleno de "contradicciones bruta

les": primero que no, luego que quién sabe y
ahora que sí.
No será el Gobierno federal el que convenza

a la población del uso de cubrebocas y de aca
tar el resto de las medidas sanitarias.

Está siendo la población, algunos líderes en
sus sectores, deportistas, actores, actrices, las
que convoquen al uso del cubrebocas, mien
tras el Gobierno se ocupa en repartir culpas

ypretextos.

Los dardos que está soltando Emilio Lo
zoya mejor dicho, los que se han filtrado,
curiosamente atacan directamente a algunos
ex senadores del PAN, tres de ellos goberna
dores y ningún señalamiento se hafiltrado en
contra de sus exjefes priistas.
Porque eso del "número 1" y el "número 2",

podría resultar cualquier cosa que le conven
ga al acusado.
La estrategia contra los panistas es tan sil

vestre que cualquiera lave.
El PAN es la única oposición medianamen

te articulada que puede hacerle frente a More
na, no solo en el 2021 sino en el 2024.
Los gobernadores de Querétaro, Francisco

Domínguez, y el de Yucatán, Mauricio Vila,
figuran enne los mejor calificados en todas las
encuestas serias.

Domínguez fue señalado como uno de los
posibles senadores que pudieron haber recibi
do dinero de parte de Lozoya para aprobar la
reforma energética, pero ante la acusación el
panista solo guardó silencio.
Ahora falta conocer quiénes del PRI, ade

más de David Penchyna, forman la trama del
enfermo que vino a curarse... en salud.
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El efecto mediático del arresto de José Anto

nio YépezEZ Marro en Guanajuato no repre
sentó el fin del Cártel de Santa Rosa de Lima,
ni el control del huachicoleo, ni de la recupe
ración de la zona territorial ocupada por esa
banda criminal.

Y ahí se localiza el principal problema de la es
trategia de seguridad: arrestar a un capo no sig
nifica en automático lareinstalación de lapaz en
una zona territorial de la soberanía del Estado.
Hasta donde se tienen datos, el arresto de El

Marro no fue consolidado con algún progra
ma de apoyo social a las zonas marginadas o
a la producción agropecuaria o el desensam
blaje de la estructura de robo de combustible.
Niel Gobierno estatal ni el Gobierno federal

han anunciado algún programa social y políti
co de emergencia para reinstalar en la zona de
control deElMarro la estructura de autoridad

del Estado. Y vienen tiempos complejos: los
pobladores de la zona del CSRL que vivían del
dinero deElMarro dejarán de tener ingresosy
no conocenmás actividad que la delictiva. Por
ello se han encendido los focos de alarma en

chantajes, secuestros y cobros de protección,
si no es que también habrá en circulación a
centenas de sicarios que pueden ser contrata
dos para matar por un puñado de pesos.
La estrategia de construcción de la paz

parece haberse quedado en un enunciado
político, con pocos apoyos de los programas

generales de subsidios directos a jóvenes y
asuntos. Pero un programa social real no es
sólo dinero, sino una estrategia para restaurar
la autoridad del Estado. La sola presencia de
la Guardia Nacional no cubre ese rubro.

La paz no es sólo la noguerra, sino un es
tado de equilibrio social para la producción,
el bienestar, el desarrollo y la tranquilidad. Y
ahí no se ve una estrategia de reconstrucción
del Estado de bienestar basado en una eficaz
seguridad interior.

ZONAZERO

El recordatorio del general secretario Luis
Cresencio Sandoval González sobre el retra

so en el fortalecimiento del poder judicial es
una queja antigua: las autoridades arrestan
a delincuentes y la política judicial funciona
como puerta giratoria y los deja en libertad.
Es la hora en que el poder judicial ha retrasado
su obligación de construir unajusticia para la
sociedad, no para la delincuencia.
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El guardián de la democracia se queda solo
Cuando el partido que fundó pasa

por horas bajas, no hay más que ha
blar, porque la agenda política está
marcada.

El Presidente ha irrumpido y no por sor
presa en el proceso electoral del próximo año.
Sabiendo que tiene un partido y un gabi

nete que son incapaces de sacar adelante su
proyecto, comienza por desarrollar su pro
grama político y anuncia que manda "al cara
jo" actos de fraude electoral.
"Tenemos que dejar establecida la democ

racia, nada de compra de votos, nada de estar
repartiendo despensas, frijol con gorgojo,
nada de estar utilizando el presupuesto que
es de todos para apoyar a partidos y candi
datos, nada de estar acarreando gente para
ir a votar, nada del 'ratón loco', de las 'urnas
embarazadas', de las actas falsificadas, todo
esoalcarajo, voto libre y secreto, y que la gente
decida libremente".

La intervención fue directa a Morena y por
supuesto a la opinión pública.
"Nos costó mucho trabajo vencer frente a

todas esas mañas, todas esas trampas y ahora
no se va a permitir, además es bueno que se
sepa, ya es delito grave el fraude electoral, es
decir el que entregue despensas, use dinero
público para favorecer a candidatos, el que
haga trampa y falsifique actas va pa' dentro,
sin derecho a fianza, ya no se va a permitir en
fraude electoral".

El Presidente resolvió así, por lo pronto,
desviarla atención de la crisis económica pro
vocada por la pandemia y el problema político
en el que lo metió Morena en donde se rasgan
las vestiduras, como saben hacerlo, para ele
gir a su dirigencia.
YelPresidente sigue suluchapor el cambio.
"Además de las resistencias de los que no

querían dejar sus privilegios, no querían dejar
de robar, se nos presentó esta pandemia que
nosha afectado, sobre todo porque muchos han
perdido la vida y ha causado tristeza en los fa
miliares de los que se nos han adelantado, esto
es lo que más nos ha dañado en este proceso de
transformación, peronopodemosdetenemos".
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor se nombró "guardián de las elecciones" y

anunció que busca que durante su Gobierno
quede establecida la democracia.
Los ignorados, los del INE, responden y

dicen que las palabras del Presidente van

por otro lado.
Lorenzo Córdova, consejero presidente

del Instituto Nacional Electoral, respondió
al guardián de las elecciones y aclara: "el INE
es el guardián de las elecciones, no el Presi
dente, estoy seguro de que las declaraciones
de López Obrador van dirigidas a las y los
funcionarios públicos bajo su mando".
En tanto, el Presidente sigue con su proceso

de limpiar de corrupción al país.
Dicen que una mentira tan vieja ya no se

confiesa.
Todavía hay quien piensa que nos acos

tumbramos a las mentiras y a fingir que las
creemos.

rtoiofflnfstassontndsRodfepefiv
no reflejan necesaFíarnentéel punto

«Vis» SS 24 HORAS.
LEE MAS COLUMNAS
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• Hugo LópezGatell y Juan Ferrer se están empode
rando en el sector Salud tras la salida de Asa Cristina
Laurell y ante la notoria ausencia del secretario de
Salud, Jorge Alcocer. Nos cuentan que se viene una
reestructura interna en la que ahora la Comisión
Federal para la Protección Contra Riesgos Sanita
rios dependerá de la Subsecretaría de Prevención y
Promoción de la Salud, que encabeza LópezGatell.
Inquieta, nos dicen, que el Consejo de Salubridad
General, el máximo órgano del sector Salud, estará
bajo el mando del Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi), aunque sigue sin reglas claras y que dirige el
antropólogo Ferrer.
• Víctor Manuel Toledo apesta en la 4T. Aunque
muchos aprietan los dientes y tragan sapos al ver las
cosas que pasan en la Cuarta Transformación, hay
otros que no se guardan sus comentarios y se pregun
tan que si el señor secretario piensa que no existe la
4T y que las cosas están tan mal, pues ya se tardó en
hacer sus maletas...

• Alfonso Romo, el asesor incómodo. A pesar de que
Toledo le señaló por estar promoviendo negocios con
daño al medio ambiente, el jefe de la oficina de la Pre
sidencia simplemente guardó silencio. Luego no se
hagan los sorprendidos, dicen en los pasillos de la 4T.
• AM LO es el "líder moral del movimiento", según un
grupo de senadores y diputados morenistas pastorea
dos porHiginio Martínez, quienes además recono
cieron que las "fracciones y divisiones en lo interno
han lastimado al partido y ello debe terminar".
Esta colu mna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Casi tres mil toneladas de nitrato de amonio

fueron suficientes para desaparecer media
ciudad La irresponsabilidad pudo traer
consigo esta explosión q ue deja vulne rabie a
un país que en estos momentos está pasando
por una crisis económica, social y sanitaria
sin precedentes en su historia.
La crisis económica que esta viviendo

el pais es una de las peores, desde la guerra
civil de 1975 a 1990, dejando en claro que la
economía está en caída libre con miles de

personas en la pobreza.
Las manifestaciones comenzaron a

darse hace unas cuantas semanas ante el

descontento, pues nadie se había parado en
las calles a manifestar en más de una década.

El 45 % de toda su población viva
por debajo del umbral de la pobreza; el
desempleo hit llegado a niveles de casi el 25%
y tiene una deuda de casi 90 mil millones de
dólares que es casi el 170% de su PIEL..
La ciudad de Beirut quedó en ruinas, la

onda expansiva de este incidente tuvo un
alcance de 20 kilómetros... El equivalente
a recorrer toda avenida Insurgentes en la
ciudad de México y sentir el estallido de
punta a punta de la ciudad.
En un principio se pensó que era un

ataque contra Líbano, debido a la magnitud
de la explosión, después aseguraron que
era una fabrica de pirotecnia y después
de analizar las causas, determinaron que
se trató de nitrato de amonio: unquímico
altamente peligroso.
Pero te preguntarás por qué tenían

tantas toneladas de nitrato de amonio

almacenadas, autoridades confirmaron
que hace un año decomisaron las 2 mil 750
toneladas y las almacenaron ce rea de lus
sitios donde guardaban el 85% de los granos
de todo el país; estas reservas servirían para
todo el siguiente mes. Dichu impacto no solo
devastó Beirut sino que dejó al país al borde
de la hambruna por pérdida de granos.
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AL MISMO TIEMPO, FUNCIONARIOS
CAPACITADOS Y EFICIENTES
Sin duda, uno de los más importantes
planteamientos de la llamada Cuarta
Transformación es el actuar con honesti

dad. Ello no sólo es bueno, sino aún más,
es indispensable. Nuestro país ha sido go
bernado por funcionarios inmorales de
toda jaez; políticos que se hicieron impre
sionantemente ricos y de pronto pasaron
de las lides de la burocracia al selecto gru
po de empresarios y banqueros millona
rios. Aun suena con intensidad la famosa

frase del profesor Carlos Hank Gonzá
lez, quién siendo un Maestro egresado de
Escuela Normal Rural, ocupó todos los
escaños de la vida política de México, pe
ro al mismo tiempo amasó una fortuna,
producto del tráfico de influencias y la co
rrupción al por mayor:" Un poli tico pobre
es un pobre político", señaló el mexiquen
se, con lo cual significaba una abierta in
vitación, a todos los que tuvieran un cargo
público, a robar sin moderación alguna.
También está presente aquel alcalde

de San Blas, Nayarit, quién para buscar
nuevamente el cargo de edil de su tierra,
su eslogan de campaña fue: "si he robado,
pero poquito". Es evidente que ser ladrón,
es una condición y hasta un requisito para
ser político. De ahí que el plan teamiento
de laCuarta Transformación en buscar la

honradez, sea altamente significativo. Sin
caeren la mediocridad o la falta de calidad

de quienes ocupen cargos fundamentales;
la nación reclama gobernantes honrados.
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No cabe duda que los ve
cinos de Tlalpan traen el
santo de espalda; por un la
do los trae juídos la pande
mia, y por el ostro, funcio
narios de esa alcaldía mal

dirigida por Patricia Ace
ves, hacen de las suyas des
caradamente y nadie les
pone un estáte quieto.
Les cuento. Durante es

ta pandemia, la alcaldía ha
repartido despensas y has
ta ahí todo iba chido, pero
me enteré que cada des
pensa fue adquirida en 210
pesos y resulta que le infla
ron el precio a 450 varos.
La compra se hizo por

debajo del agua, sin solici
tud del servicio del área re

quírente ni algún oficio de
por medio, mucho menos

un contrato para Ja com
pra. Otra transita tiene que
ver con la adquisición de
llantas para el parque vehi
cular de esa alcaldía.

Las patas de hule apa
recieron en el almacén y
nadie sabe quién las pidió
y las recibió, pero los com
pás que trabajan ahí asegu
ran que están bien chafas y
que fueron adquiridas con
sobre precio de más de un
melón y medio de varos.
También aseguran que

a través de un sube omi

te extraordinario, quieren
adjudicar un servicio de
mantenimiento del parque
vehicular de esa alcaldía, a
un costo de 15 millones de

pesos, cuando normalmen
te se gastan 7 melones ¡qué
poca! ¿no? Quieren doble
te ar la tarifa.

Fecha: 07/08/2020
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MAESTRO, LOZOYAUSO EL ESQUEMA DE LA
ESTAFA MAESTRA CONTRA PEMEX

La d ifer encia es que E ni i l io está d i s pues to a de 
latar a la corrupta plantilla docente, y Chayóte
Robles no: tal vez se sigue creyendo eso de "no te
preocupes, Rosario",
La FGR investiga a Joaquín Coldwell y Oehoa
Reza, exmiembros del Consejo de Administra
ción de Pcmcx.

Yhiego Alito Moreno sale en radio y TVa decir que
al PRI no le quedaran grandes ni pandemias ni hu
racanes. Lo que le quedaba holgadísimo era el tra
je de la honestidad, rectitud y transparencia; eso sí,
portó el de la corrupción e impunidad a la medida,
como ni mandado a hacer.

Le llueven críticas priístas a Alito por cen
tralizar y concentrar el poder para definir las
candidaturas.

Los buitres y zopilotes disputándose lo que queda
de los pellejos y huesos del cadáver tricolor...
Manuel Toledo, titular de Semarnat, dijo que
en la 4T hay diferencias y luchas de poder.
La4T es Cuarta Trifulca por ei tremendo toledazo
(digo toletazo) que lanzó don Vic a Alfonso Romo, a
quien hace casi dos años la CooperativaExcélsior
le pidió apoyo ante el despojo sufrido en 2006, pe
ro don Poncho como buen empresario encubrió a
otro igual de poderoío.
AMLO dará su informe el día 1 desde Palacio

Nacional, con poco aforo y sana distancia.
Poco gabinete (Segob, Sedeña, Marina, SSPCy
SRE), con texto breve pero sustancioso: vamos
bien, por esto; no tanto, por esto otro.
Gurú, ¿la frase del día?
Agua se me hace la boca,., para protegerla con
mascarilla.
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EL IMPACTO DEL LETAL VIRUS SIN MI

RAR DIFERENCIAS SOCIALES

Como cantaría José Alfredo: Sin mirar di

ferencias sociales... el Covid19 rebrota y
sigue asolando a las arrogantes socieda
des de los países del Primer Mundo.
En el tránsito de sábado a domingo

de la semana pasada, la Universidad Jo
hn Hopkins emitió su macabro recuento
mundial: 16 millones de contagiados por
el coronavirus; 642 mil muertos.

la tabla mundial de víc timas de la pan
demia sigue teniendo en la punta a los Es
tados Unidos, Reino Unido y Brasil Los
gobiernos de Alemania, Francia y Norue
ga se estremecen por la nueva oleada en
España, especialmente las regiones de
Aragón y Cataluña.

La Unión Europea libera fondos: por
840 mil millones de dólares

Previo al rebote del Covid19, la Unión
Europea aprobó (21 de julio) la gestión
de un fondo extraordinario del orden

de 84U mil millones de dólares para en

frentar el colapso económico en el con
tinente, a mitades entre subvenciones y
créditos, con la prioridad puesta en las
naciones mediterráneas: las más gol
peadas. El acuerdo echa mano a recur
sos de los mercados financieros.

Un verdadero Plan Marshall, califi
có el presidente de gobierno español,
Pedro Sánchez, esa resolución de Los
27 en Bruselas.

Canadá se blinda y activa frente
transfronterizo con USA

En América, Canadá empezó a blindarse
desde la primavera pasada con una car
tera extraordinaria de 75 mil millones de

dólares. Para mayo, el Consejo Empresa
rial CanadáEstados Unidos 27 grupos
de hombres de negocios y comunidades
formó un frente de defensa transfronteri

za con sus pares estadunidenses.
México, en la órbita de Washington, se

rasca con sus propias uñas con medidas
de contingencia económica, hasta aho
ra insuficientes para satisfacer la carga
presupuesta 1 adicional requerida para el
combate a la pandemia.

Para el "desarrollo" de Centroaméri
ca: ¡430 millones de dólares!

Centroaméricacruza como siempre sus
incertidumbres y soledades. Desde marzo
de 2019, El Capitolio aprobó un fondo ex
traordinario de ¡430 millones de dólares!

para el desarrollo regional. Oídlo bien:
430 millones de dólares, sólo para conte
nerlos flujos migratorios.
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Tiraditos
INTERJET CONSIGUIO EL ESPALDARAZO
DE LA 4T
«Información y vocero de lujo logró la golpeada aerolínea
fundada por el Grupo Alemán, Inierjet. Aver nos enteramos
de que Miguel Torruco Marqués, secretario de Turismo
del gobierno federal, hizo oficial que es un hecho la
recuperación de aviones nuevos por parte de la empresa que
ha visto irse uno a uno los que tenía en arrendamiento hasta
el año pasado... ir restando aviones v matrículas nacionales
hasta quedar con solo nueve. "Interjet pronto dará una
excelente noticia de adquisición de nuevos aparatos y
una reestructuración para continuar". Días de cosecha ha
tenido InterjeU.ya tiene el apoyo linanci¡at> de Carlos Cabal
Peniche y Alejandro del Valle, como le adelantamos, con
150 mdd en la bolsa v ahora el aval necesario de la 4T... Bien.

LA MINIRREBELION DE BATRES Y SU
AÑORANZA DE PODER
•El que sigue añorando la presidencia del Senado y busca
nuevamente el cargo es Martí Batres. Además, junto con
una decena de legisladores amagó al Tribunal Electoral
para que se mantenga al margen del proceso interno
para renovar la dirigencia de Morena. Nos cuentan que el
senador Higinio Martínez, del ala moderada, lo puso quiero
y lo exhortó a respetar el marco legal vigente. Ni modo,
se quedará sin los privilegios y recursos económicos del
liderazgo senatorial.
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MORELIA AL ALZA EN CONTAGIOS Y
ALCALDE ABRE BARES Y CANTINAS
•Ya se demostró que consumir alcohol no protege conira el
Covid19, pero parece que el alcalde de Morelia, Raúl Morón,
a pesar del aumento en contagios en esa ciudad ya dio luz
verde para que se puedan abrir bares y cantinas, con el
riesgo de un mayor número de contagios y fallecimientos. Se
espera algún pronunciamiento del subsecretario de Salud,
Hugo López Gatell o del gobernador Silvano Aureoles para
revertir la decisión del edil morenista.

BOXEO SIN FRENO
•El historial del boxeo nacional se encuentra acaparado
por dós'médallas déóró'Trésdé pla ta" yochó dé broñcé,
oBíéñidas éri"losJüégósOirmpcósdé^Í932,1936,T964,
éñérpáíspérsisléfá^séddé cólócáreé Júii'tó'"á"álgúnós dé
los prfñcípálés é^im Mísaef
R( idrígiiéz y Clin s í iañ Béjáráñojporméncíonár'álgúnós.
"Ásíi¡ños" "drcm,"sé~p6ndéráh^
éniprésanó FérñárídóBéltrañdésdé^"ZáñférPrómócióh, pues
hanrésúirádo ^quéél"deporté'se reactivé'
éñlá Ciúdád dé Méxicói pésé á la páñdémíá"dérCóvTd:í97"
Fára liSáflój lá promotora há céñtrádó ésrúérzós éñséguir
á cábalidád todos los protócolos dé sáñidád récoñiéndádos,"
por ello"," en"estos" esta íñclúídó ériraslado""dé loFdépórfisTásj
las céré"móñrá"s""dé"p"é"s"áJé",""é"Tñclü"s"ó",T"á"Tüñ"ci® éñ"si"."Añté"""
élló"," sé éspérá qué esté "dépórTé" avance énM^^
sea clave en ía reactivación económica cíelpaís.

TIKTOK, FUERA DE DISPOSITIVOS
GUBERNAMENTALES
•La fobia del gobierno estadounidense en contra de TikTok,
la aplicación de videos china alcanzó la alta esfera política
de ese país. El Senado de Estados Unidos aprobó de forma
unánime un proyecto presentado por el senador Josh
Hawlcv que prohibe a los empleados federales usar la
aplicación en dispositivos de propiedad gubernamental.
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Fui víctima de la
delincuencia
Hoy lamentablemente paso y formar par

te de las estadísticas de las personas que
lian sido víctimas de la (felincueiicia (pie
manda en este país con total impunidad y
bajo el cobijo de las autoridades que, para
desgracia de los mexicanos, siguen reci
biendo abrazos y besos mientras nosotros

estamos vulnerables y mu el máximo riesgo no solo de
ser asaltados,..extorsionados o asesinados.

En estas línefis quiero expresar mi (©raje e indigna
ción ante la benevolencia con que las autoridades tratan
a los delincuentes, quienes sabiéndose "protegidos" por
quienes» coustitucionalrnente están obligados a garanti
zarnos la protección a nuestros bienes y \ ida \au de un
lado a otro afectando a las personas que, como yo, nos
ganamos la vida trabajando honradamente.

El martes ftti victima de extorsión vía WhatsApp»en
mi teléfono apareció un mensaje de un gran amigo mío,
al menos eso creí al ver su rostro, diciéndome que uno
de sus empleados había muerto B. consecuencia del Co
vid19, que debía cooperar en el funeral y en ese momen
to no tenía a sil alcancé su tarjeta para transferir dinero
para el supuesto difunto.
No dudé un momento en apoyarlo, le dije que con

mucho cariño le prestaba la cantidad que me pedía, me
dio entonces el numero clabe de una cuenta en Banco

Azteca, liíce el movimiento y transferí tal cantidad. Minu
tos después me volvió a escribir diciéndome que elataúd
costaba más dinero, volví a transferir a la misma cuenta.

A la media hora de nuevo otro mensaje diciéndome
<pie debía sacar el cuerpo del hospital y después el en

tierro y hasta las flores y la misa, dándome otro número
de cuenta correspondiente a Bancomer. Mi supuesto
amigo me hablaba y preguntaba cosas (pie me hicieron
confiar en (pie era él, todavía por la noche me envió un
inénsaje agradeciéndome y prometiendo que el jueves
me devolvería el dinero.

La sorpresa fue (pie el jueves por la mañana me es
cribe para decirme (pie necesitaba pagar el boleto de
avión con destino a su estado, lo cual me hizo prender
mis alertas e hice lo (pie debí ha ber hecho desde un prin
cipio, marcarle directamente y preguntarle. Mi amigo,
había sufrido un asalto violento la semana pasada en la
Ciudad de México y el delincuente le había quitado todas
sus pertenecías con lo (pie logró robarle su identidad.

El delincuente abrió varias cuentas éu Azteca y Ban
comer para extorsionar a sus contactos, uno de ellos fui
yo. Los bancos estimados léctores no éstáii tumpliendo
con los protocolos de seguridad en la apertura de cuen
tas, incluso en este caso puedo asegurarles que tienen
cómplices al inferior de las sucursales donde abrieron
las cuentas.

Presenté la denuncia ante las autoridades correspon
dientes y alguna de ellas me dijo (pie también a uno de
sus familiares fe había pasado lo mismo y nunca recu
peró el dinero, así (pie en pocas palabras la respuesta fue
nú ni modo, ya te tocaba.

Estoy hasta la madre de la impunidad...

•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y fundadora

de 'Ángeles Abandonados".
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POR PEPE DELGADO

Más casos
La operación de más gaseras clan

destinas en el Estado de México, no
tiene freno y con esta práctica, nos
dicen los empresarios organizados,
los actos de violencia y atentados
contra las personas también están
a la orden del día.

Hace unas semanas, el director de Protec
ción Civil de la entidad nos comentó y aclaró
que su labor no es judicial ni seguir estos ilí
citos, pero si encauzarlos con las autoridades
correspondientes, nos queda claro.
Pero alguien no está haciendo su trabajo,

ya que ahora también los inconformes, ha so
licitado la intervención del secretario de Go

bierno, Alejandro Ozuna Rivero, a quien ya lian
externado sus demandas y esperan respuesta
"Llevamos tiempo advirtiendo ese proble

ma, queremos evitar más conflictos y muertes,
apenas el miércoles de la semana pasada mata
ron a dos repartidores de gas en Nicolás Rome
ro, dentro de una pipa y todo porque según los
gaseros clandestinos, invadieron su territorio".
"Allí, en Nicolás Romero, hemos documen

tado y denunciado que el alcaide Armando
Sa\arrote esta eoludido con ellos, toda esa in
formación v documentación la tiene Luis Felipe
Puente y no ha ce nacía", reveló Norberto Man
dujano, administrador de un establecimiento
afectado y que apenas, en marzo pasado fue
incendiado.

Se aseguró que los afectados recopilaron in
formación, que también le fue entregada a Luis

Felipe Puente, donde se revela que los posibles
responsable» de los homicidios y las agresio
nes a las gaseras legalmente estableeidas es un
grupo que se identifica como: la Organización
de Pipas, Portátileros ele Gas I..I'. y Transpone
en General (AGLJM), que lidera Juan José Díaz.
"Este nuevo grupo es muy, muy violento,

además se roban el Gas L.P porque lo venden
por debajo incluso, de lo que oferta Peni ex,
es* decir, estamos hablando de un problema
de grandes magnitudes que no se qiriere aten
der, de tamaño tal, que ya están instalados en
la ciudad de Toluea, sabemos 'que tienen una
sobre la avenida Independencia eñ la colonia
( alKtlaluiaca".

"Esa se clausulo una vez, los vecinos no
la quieren porque representa un riesgo para
ellos y a pesar de eso, el alcalde Juan Rodolfo
Sánchez Gómez, avaló que la volvieran a abrir,
de ese tamaño es la corrupción de ese grupo
criminal", ha expuesto Maiidujano.

VENTANAL

Yaya sorpresa, después de años que lleva el
litigio de la Cooperativa Cruz Azul, ayer se
asentó uno de los golpes más visibles contra
su presidente, Billv Álvarez, más efe 200 poli
cías y otro tanto de estibadores, llegaron por la
madrugada a las oficinas de Gran Sur para ase
gurarlo y cumplir una orden ele lanzamiento.
Ya se habla de más operativos y aprehensiones
en la Ciudad de México, que pueden ocurrir en
las próximas horas.
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OPINION

CARLOS PEREZ

VÁZQUEZ
SINCRONÍAS

A la sombra
de los 50 mil

Qué puede ser más impor
tante en la agenda nacional

¿esta semana que dedicar
tinta y tiempo a las más de
50 mil víctimas que la epi
demia provocada por el ( o
vid19 lia dejado ya? Nada.

La pandemia < ¡ i tí ; golpea sin misericordia
a nuestro país lia causado ya más muer
tes que la inseguridad en lo que va del
año. Detrás de cada muerte, una historia,,
deudos, familias, historias interrumpidas.
Siempre debemos recordarlo.

Lo importante, en todo caso, es recono
cer que la gran mayoría de esas muertes
eran prevenibles y que muchas decisiones
erróneas son responsables de que hayan
ocurrido. No olvidemos que desde hace,
un par de meses al menos, un consenso en
la comunidad internacional ka generado
cuatro recomendaciones básicas que no
se siguieron del todo en México, generan
do el saldo trágico que va nos persigue.
La primera es el uso extendido de

cubreboeas. Entre la comunidad cientí
fica del mundo ya no existe un debate
al respecto; sin embargo, al igual que lia
sucedido en los últimos meses, se sigue
insistiendo en México que la utilidad del
cubreboeas para no contagiarse, no está
del todo demostrado. Esta tozudez p;isa
por alto que el consenso que se ka for
mado en los últimos meses, va en el otro
sentido: su utilidad para no contagiar, ya
ÍÜ está en duda. Siempre habrá que re
prochar entre las decisiones cine se kan
tomado por parte de nuestras autoridades
sanitarias, no haber entendido esta sutil
diferencia que pone en evidencia, entre
otras cosas, que el desarrollo de la estra
tegia de salubridad no se revisó a partir
de criterios de empatias solidaridad y cui
dados a los demás, sino de criterios de
protección personal individual.

La segunda recomendación consiste en
mantener la distancia social. En esto me

parece que nuestras autoridades kan aflo
jado un poco la consistencia y la impor
tancia del mensaje. I'.n algunos momentos
en los meses pasados, la comunicación de
esta recomendación fue acertada: si no
tienes que salir, quédate en casa. Ante la
inminencia de contar ya a las 50 mil per
sonas fallecidas, es preciso que a nivel fe
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Qué puede ser más impor
tante en la agenda nacional

¿esta semana que dedicar
tinta y tiempo a las más de
50 mil víctimas que la epi
demia provocada por el ( o
vid19 lia dejado ya? Nada.
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a nuestro país lia causado ya más muer
tes que la inseguridad en lo que va del
año. Detrás de cada muerte, una historia,,
deudos, familias, historias interrumpidas.
Siempre debemos recordarlo.

Lo importante, en todo caso, es recono
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se siguieron del todo en México, generan
do el saldo trágico que va nos persigue.
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cubreboeas para no contagiarse, no está
del todo demostrado. Esta tozudez p;isa
por alto que el consenso que se ka for
mado en los últimos meses, va en el otro
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diferencia que pone en evidencia, entre
otras cosas, que el desarrollo de la estra
tegia de salubridad no se revisó a partir
de criterios de empatias solidaridad y cui
dados a los demás, sino de criterios de
protección personal individual.

La segunda recomendación consiste en
mantener la distancia social. En esto me

parece que nuestras autoridades kan aflo
jado un poco la consistencia y la impor
tancia del mensaje. I'.n algunos momentos
en los meses pasados, la comunicación de
esta recomendación fue acertada: si no

tienes que salir, quédate en casa. Ante la
inminencia de contar ya a las 50 mil per
sonas fallecidas, es preciso que a nivel fe
deral se retomeese mensaje reforzado con
la idea de que, entre más tiempo pasemos
en casa, cada segundo, cada minuto, cada
liora, se traducen en segundos, minutos u
lioras que le ganarnos al contagio y por lo
tanto, a las complicaciones que pueden,
incluso, provocar la inuerre.
Otra recomendación que comparte ya

la comunidad internacional y que al pare
cer no ka sido suficientemente divulgada
por nuestras autoridades, es la de evitar,
en la medida de lo posible, los espacios
cerrados o, en su defecto, ventilar natural
mente aquellos que puedan serlo. E§ pre
cisamente en esta línea de razonamiento

que el uso del aire acondicionado como
transmisor del virus, ha generado también
una alerta consensuada como entre la co

munidad científica a nivel internacional.
En este campo, tampoco se escucha un
mensaje sólido de pane de nuestras au
toridades.

La cuarta recomendación, que incluso
el propio Gobierno de la Ciudad de México
enf atiza constantemente,, sugiere a fes pac
solías buscar tratamiento médico ante la
aparición del menor síntoma relacionado
con el Covid19. Esto resulta ai criado, aun
que es lamenta ble que. buscando evitar la
saturación liospítalaria, lo cual sin dudase
logró, también se abriera la puerta a que
muchas personas murieran antes incluso
de llegar a los kospitales del sistema de
salud.
Hoy sabemos que existe un subregis

tro monumental en el número de muertes

causadas por la enfermedad, tanto en la
Ciudad de México, como en el país que.
no es atribuible a nadie en concreto; sin
embargo, la definición del número final de
muertes se conocerá en el futuro, cuando
la pandemia haya cesado. Entonces sa
bremos, en frío, cuántas vidas se llevó la
epidemia y de igual manera, en frío, po
dremos exigir las responsabilidades que se
deriven con motivo de las decisiones equi
vocadas. negligentes u omisas que hayan
llevado al país al escenario luctuoso que
ya nos encuadra y que no nos merecíamos.

Sobre nosotros estará ya para siempre,
exigiendo justicia, la sombra de los 50 mil.

deral se retomeese mensaje reforzado con
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Ciudad de México, como en el país que.
no es atribuible a nadie en concreto; sin
embargo, la definición del número final de
muertes se conocerá en el futuro, cuando
la pandemia haya cesado. Entonces sa
bremos, en frío, cuántas vidas se llevó la
epidemia y de igual manera, en frío, po
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vocadas. negligentes u omisas que hayan
llevado al país al escenario luctuoso que
ya nos encuadra y que no nos merecíamos.

Sobre nosotros estará ya para siempre,
exigiendo justicia, la sombra de los 50 mil.
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SUBEJERCICIO
•El Informe de Avance enviado por la Secretaría
de Administración y Finanzas del Gobierno
de la Ciudad, correspondiente al periodo
enero junio de 2020 al Congreso de la Ciudad
muestra que en su conjunto las Alcaldías
gastaron en promedio el 65.4 por ciento y
se había registrado un ejercicio de 14,143.3
millones de_pesos, de los 21,618.2 millones
de pesos programados. Según el reporte
la alcaldía que menor avance presentó fue
Magdalena Contreras con el 44.7 por ciento
á?. 3Y3nce,lo que;sjgniíica..^ue dej^TjO.!^
millones programados, apenas logró ejercer
360.5 millones de pesos. Habrá que esperar
las que estrategias presenten para cambiar los
números.

FUTURISMO ELECTORAL
•El.que se ye; que yai contodo para hacer
presencia en medios es el diputado de la
Asociación Parlamentaria Encuentro Social,
Fernando Aboitiz, quien en la sesión pasada
de la Comisión Permanente del Congreso de
[<?. i .•?. kc?. ¿9. !.Q
iniciativas presentadas. Aunque algunas bien
Pedieran haberse; agrupado> con, algunas otras
SfiresentadaSj lo que nos dicen es que el
aumento de su actividad bien estaría vinculado

con las aspiraciones electorales del legislador
por ocupar algún cargo de elección popular

en la Alcaldía Miguel Hidalgo. Y aunque no ha
definido si buscará ser alcalde, ya veremos si su
estrategia para aparecer en medios le funciona.

PARLAMENTO ABIERTO EN
ENTREDICHO
•La Comisión de Participación Ciudadana del
Congreso capitalino está analizando cómo
modificar la Constitución de la Ciudad para
reducir, de 10 a tan sólo tres días, el periodo que
tienen los ciudadanos para proponer cambios
a las iniciativas promovidas por los diputados,
de esta forma los derechos de los capitalinos
quedarían limitados, ¿de verdad están a favor de
un parlamento abierto?

AUMENTA EN MAS DE 100
POR CIENTO MATRÍCULA DE
BACHILLERADO
•El Gobierno de la Ciudad informó que en
Instituto de Estudios Superiores (IES) "Rosario
Castellanos" la matrícula del ciclo escolar

20201, se duplicó con lo que el ingreso de
estudiantes fue de 7 mil 509, los cuales se
suman a los 6 mil 714 del año pasado. Para el
siguiente año espera aumentar la matrícula de
alumnos de bachillerado en 5 mil 400, toda vez
que se pondrán en marcha seis nuevos planteles
del Instituto de Educación Media Superior en
diversas alcaldías.
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Oaxaca y la
comida chatarra

e votó una iniciativa de ley en
Oaxaca que prohibe la vento de
comida chalana a los menores

de edad; es decir, alimentos con
demasiada azúcar o sodio, entre
otros, no podran ser vendidos a
niños y adolescentes en ese esta

do. Ésta iniciativa equipara esos productos con
las bebidas alcohólicas, Y nos ponen a todos el
ejemplo.

En México, la batalla para que cada empaque ali
menticio lleve de manera visible las afectaciones a

la salud o excesos de elementos peijudiciales, la lia
trabajado y ganado LópezGytell. lia sido el único
hombre que se ha echado el pleito con las grandes
compañías y ahora eso es una realidad.

En el caso de Oaxaca, estado con un gran lega
do ctilinario, se ha apostado por priori/ar la salud
de los niños y eso se festeja. Ya quedara en manos
de los padres que eso se cumpla cabal i nen ie. Otras
autoriclades liarán lo suyo, como r'rol'eco.pero es en
casa donde los buenos hábitos se vuelven un estilo
de vida o no. Ahora, solo falta mía cosita.

El acierto de apostar a prohibir lo que es tóxico
para el cuerpo, favorece obviamente a Ja exposición
de estos alimentos a los menores; sin embargo, ojalá
en este país podamos transitar a provéelos de ley que
se puedan diseñar como políticas públicas.

Todos sabemos «pe es mucho más económico
una bolsa de papilas íritas, que un manojo de espá

rragos. Es más barato un refresco de cola, que com
prartui jugonatural en algima equina de la ciudad.

Proliibir alimentos que dañan elcueqio de nues
tros niños y jóvenes, es un gran paso; sin embargo,
corremos el riesgo de 110 dar opciones para que esa
alimentación sana sea asequible y disponible para
todo.

Las opciones para comer sano y a precios acce
sibles, debe ser el objetivo si lo que se ciñiere es que
una iniciativa como esta penetre en todas las esferas
ele la sociedad y 110 suceda como casi siempre, en
que lo más afectados son los más vulnerables.

El Estado debe planificar y crear iniciativas inte
grales que garanticen que las opciones para tener
una alimentación balanceada, libre de elementos

o conservadores que hacen delicioso cualquier
alimento, pero que dentro del c.:uerpo es un agente
colaborador con miles de enfermedades y padeci
mientos,

¿Qué alternativas deben acompañar este proyec
to? Acceso a más unidades al aire libre para hacer
ejercicio, planes escalares | >ara plancai alimentación
y aprender a elegir mejor los alimentos, regulación
en los precios excesivos ele producios orgánicos, ele.
Los expertos lo saben mejor, a nosotros nos loca 110
quitar el dedo del renglón.

Es necesario que las familias, los niños y adoles
centes cuenten con las opcionesñecesariaspara que
este tipo de leves 110 queden en la inopia y los me
nores 110 pasen de comer chalana, a comerchaiarra
ilegalmente.
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El Rey
n una monarquía de corte parlamentaria, cómo en
España, el poder ejecutivo se encuclilla dividido
entre el jefe de gobierno y el jefe del estado. El pri
mero, es un civil que llega a su posición, gracias al
poder alcanzado en el parlamento después de las
elecciones generales,;El. jéfe del estílelo es un cargo
hereditario, que coucenlra supremos poderes como

la jefatura de las fuerzas armadas,; Eü teoría, ambas figuras man
tienen un equilibrio de poder, y frente al poder político del jefe
de gobierno, el poder simbólico del jefe de estado no es menor.
I.a fuerza de la figura regia subyaee en su prestigio \ la capacidad
ele unificar el país.
Pitra un sistema polifilo como el mexicano, que nació ideali

zando el sistema de su vecino, negando todo vestigio de su pasa
do virreinal, es importante contextúalizar, para que las notas no
queden como prejuiciados reproches a un sistema político poco
estudiado en el país. Lina noticia que lia conmovido a la opinión
pública española, es el caso de la salida dé territorio del reino al
viejo monarca Juan Carlos 1, por lo inexplicable de la posesión
de una serie de recursos monetarios que lian terminado por
manchar la imagen de la monarquía, lioy al mando de Felipe VI.
La monarquía española contemporánea, surge después de

una dictadura uliraco inervad o ra nacida al fin de la guerra civil
en 1939, t on Francisco t ranco al mando. España vivió fracturada
desde entonces y atrapada en un universo paralelo de tradición
radical militarcatólica y el olvido de sus ciudadanos exiliados,
siendo muchos de ellos recibidos con orgullo en México, Toda
la comunidad de trasterradosennuestro país, tendrá estos datos
perfecta mente reconocibles y ellos mismos ciarán fe de que la
España de la dictadura, y el reino de hoy, poco tienen que ver.

Una sociedad integrada plenamente al contexto internacional
de todas las maneras posibles: científica, cultural, económica y
políticamente. La cuarta economía europea que puede presumir,
a pesar de ciertas limitancias de un sistema de justicia con es
tándares interiiacic)iiales,eii los que nuestro propio país siempre
deja mucho que, desear. La distribución ele la riqueza se pudo
relativamente concretar, garantizando el ingreso de gruesos con
tingentes de la sociedad al escaño de las ciases medias ilustradas.
Todos sabemos que. sin la presencia del monarca constitucional,
eso habría sido imposible,

Don Juan Carlos heredó los pleno» poderes del dictador, para
entre garlos inmediatamente a un sistema democrático: libertad
ele prensa, ele asociación, de reunión, etc....inexistentes todos en
el último régimen fascista de Occidente, son legado de un monar
ca caído en desgracia al que hay que reconocerle los beneficios
imperecederos a su sociedad, donde lia resurgido un estudio
de su legado, más allá de los conflictos ¦acontecidos estos días.
Reconozcamos lo que sea digno de respetarse.
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